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СКОЛЬКО СТОИТ ПЕРЕСМЕНКА В ГОСДУМЕ?

Читайте 5-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

ВЫХОД ИЗ КРИЗИСА 
ИЛИ БЕГ НА МЕСТЕ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Максим ГЛАДКИХ-
РОДИОНОВ,  

аналитик

Эта карикатура была нарисована нашим художником Алексеем Мериновым 
и впервые опубликована в черно-белом варианте в «МК» около 20 лет назад.

«СЕРЕБРЯНЫЙ ЛЕВ» 
НА ДВОИХ

На Венецианском 
кинофестивале 

Андрей 
Кончаловский 
получил приз 

за лучшую 
режиссуру, 

разделив его 
с мексиканским 

режиссером 
Аматом Эскаланте. 

Жюри не смогло 
сделать выбор 

между фильмами 
«Рай» и «Дикая 

местность». 

Читайте 5-ю стр.
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то, о необходимости чего так давно говорили 
представители самых разных слоев общества, 
наконец-то свершилось — одиозный детский ом-
будсмен Павел астахов покинул свой пост. и уже 
назначен новый уполномоченный по правам детей 
— малоизвестный широкой публике православный 
психолог из Пензы анна кузнецова. 

ничего не скажешь — очаровательная, слав-
ная женщина. милая, добрая улыбка. мама шесте-
рых прелестных детишек. Православная матушка 
— жена священника, а значит, в соответствии с 
канонами, терпеливая, спокойная, трудолюбивая, 
стремящаяся к добру и сотворению добра. она 
действительно много занимается благотворитель-
ностью, а люди, имевшие с ней дело, отзываются 
о ней только положительно.

Просто идеальная картинка получается. так 
и просится на плакат — прямо как Юрий Гагарин, 
покоривший мир не только своим беспримерным 
мужеством, но и открытой, невероятно обаятель-
ной улыбкой. 

Правда, у Гагарина помимо обаяния имелись 
и все прочие качества, необходимые для того, 
чтобы стать первым космонавтом. а вот «краси-
вая картинка» нового детского омбудсмена анны 
кузнецовой при более подробном рассмотрении 
вызывает некоторое недоумение. 

может, женщина еще слишком молода, но ее 
образование, а также элементарное здравомыс-
лие явно оставляют желать лучшего. даже для 
рядового психолога, не говоря уже о должности 
такого ранга, как уполномоченный при президенте 
страны. 

вот ее цитата из интервью медицинскому 
порталу Пензы, опубликованного несколько лет 
назад. 

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ЧТО ОБЩЕГО У НОВОГО 
ДЕТСКОГО ОМБУДСМЕНА 

И ЮРИЯ ГАГАРИНА

Александр МИНКИНПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Г-н президент, только что у полковника 
нашли валюты на 9 000 000 000 (девять 
миллиардов рублей), а недавно вся Россия 
влюбилась в заявление Медведева: «Денег 
нет, но вы держитесь». Нельзя сказать, буд-
то Медведев обманул, поскольку сам он, 

возможно, верит, что денег нет (но, видимо, 
он один и верит). Значит, он просто ошибся. 
Деньги, как видим, есть.

И вопросы есть: сколько, где и 
откуда?

ПОЛКОВНИКИ ТОЖЕ ВОРУЮТ
Читайте 2-ю стр.

Москве — 869 лет! Столь почтенную дату 
столица отметила с совсем не стариковским 
задором. «Москва — город российского кино» 
— под таким девизом на улицах были раз-
вернуты шатры-кинотеатры и воссозданы 
сцены из всеми любимых фильмов: «Война 
и мир», «Москва слезам не верит», «Я шагаю 
по Москве». В первый день праздника более 
тысячи площадок успели посетить пять мил-
лионов человек. Отмечать день рождения 
по традиции начали на главной площади 
города.

На дне рождения 
Москвы погуляли 

5 миллионов горожан

ЛУЧШИЙ ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ЛУЧШЕГО ГОРОДА

1 200 килограммов долларов нашли в квартире сестры полковника МВД

ОТКУДА ДЕНЬЖИЩИ? 
ИЗ ТЭКа, ВЕСТИМО

Пресненский суд Москвы в субботу заключил под 
стражу врио зам. начальника управления «Т» ГУЭБиПК 
МВД Дмитрия Захарченко, которого обвиняют в по-
лучении взятки в 7 млн рублей. Также в отношении 
полицейского возбуждено дело еще по двум статьям 
УК РФ: 285 «Злоупотребление должностными полно-
мочиями» и 294 «Воспрепятствование осуществлению 
правосудия и производству предварительного рас-
следования». Вину борец с коррупцией не признает. 

В деле Захарченко, которое сейчас расследуют 
сотрудники ФСБ и Следственного комитета, может 
оказаться немало эпизодов, связанных с громкими 
коррупционными скандалами последнего времени.

«МК» попытался проанализировать, из чего же 
мог состоять доход теневого бизнеса полицейской 
элиты. Читайте 2-ю стр.

Сколько весят $120 млн?
Начнем с того, что любая американская 
новая банкнота весит чуть меньше одного 
грамма. Значит, $1 млн стодолларовыми 

бумажками с учетом набухания, а также банковской 
ленты или перевязочных резинок весит около 10 кг.

$120 млн — 1,2 тонны.
Сколько эти средства займут места?
$1 млн — это 100 пачек по $10 тыс. Этот объем денег 

равен 13,27 литра. Умножаем на 120 и получаем 1592 
литра. Объем большого чемодана составляет до 100 
литров. Соответственно, чтобы разместить в них $120 
млн, понадобится не менее 16 чемоданов.

В стандартной комнате площадью 20 кв. метров 
и высотой 2,7 объем помещения составляет 54 куб. 
метра, или 54 000 литров. Получается, с учетом габа-
ритов чемоданов, $120 млн займут приблизительно 
треть такой комнаты. При этом чемоданы должны быть 
уложены плотно друг на друга буквально до потолка.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

ВЛАДИМИР КЕХМАН ЖЕНИТСЯ 
Свадебные торжества пройдут 
в Михайловском театре. Танцовщики 
со всего мира станцуют для жениха 
и невесты.

НЕ СТАЛО ЭДУАРДА НАЗАРОВА, 
ХУДОЖНИКА «ВИННИ-ПУХА» 
И РЕЖИССЕРА МУЛЬТФИЛЬМА 
«ЖИЛ-БЫЛ ПЁС» 
Коллеги называли его Эверестом. Он был 
самым бескомпромиссным человеком — 
с совестью.

Полковник 
Захарченко 

в суде.

Изъятые 9 млрд рублей.
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КЛИЕНТ АВТОМОЙКИ ЦЕНИЛ 
ЧИСТОТУ ДОРОЖЕ ЧУЖОЙ ЖИЗНИ

Стрельбу в помещении не-
достроенной мойки для ма-
шин учинил оскорбленный 
шутками сотрудников при-
езжий из Дагестана на вос-
токе столицы. В итоге один из 
обидчиков попал на операци-
онный стол с огнестрельными 
ранениями грудной клетки, 
бедра и пальца.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось в здании га-
ражного комплекса, рас-
положенного на 1-й улице 
Измайловского Зверинца. 
В подвальном помещении 
располагаются автомо-
бильный сервис и мойка, в 
которой еще не закончился 
ремонт. Около 17.00 туда на 
своем авто марки «Шевроле» 
заехал 26-летний уроженец 
Дагестана, который значит-
ся безработным. Мужчина 
объяснил, что желает вымыть 
свою «ласточку». Мойщики в 
шутливой форме ответили, 
что заведение еще не работа-
ет, но «Шевроле» они вымыть 
могут. Кавказец счел такую 

манеру общения издевкой 
и ответил парням в резкой 
форме. Слово за слово, и воз-
никла нешуточная словесная 
перепалка. Вскоре разъярен-
ный клиент, исчерпав запас 
красноречивых угроз, решил 
действовать более радикаль-
ными методами. Он достал 
травматический пистолет 
и без предисловий открыл 
огонь на поражение. Одному 
из мойщиков (москвичу, 35 
лет) пуля задела руку, и он 
успел отпрыгнуть в сторону. А 
вот его 36-летнему напарни-
ку досталось по полной: муж-
чина получил огнестрельное 
ранение грудной клетки, бе-
дра и пальца. На шум прибе-
жали сотрудники гаражного 
комплекса, которые вызвали 
полицию и «скорую помощь». 
Фельдшеры доставили по-
страдавших в больницу, где 
мойщик с ранением груди 
в тяжелом состоянии сразу 
же угодил на операционный 
стол. А сам стрелок был за-
держан. 

ЗЕМЛЯ САМА СЕБЯ РАСКАЧИВАЕТ, 
ЧТОБЫ ВЕРТЕТЬСЯ БЫСТРЕЕ

Ядро Земли постоянно пе-
ремещается в течение года 
от северного к южному по-
люсу в пределах 200 метров. 
К такому выводу пришли спе-
циалисты Томского института 
мониторинга климатических 
и экологических систем СО 
РАН благодаря созданному 
здесь геофизическому ре-
гистратору.

Отчего происходят перио-
дические ускорения и замед-
ления вращения Земли, до 
последнего времени отве-
тить никто не мог. Несмотря 
на то что исчисляются они в 
долях секунды, человечество 
должно постоянно подстраи-
ваться под скорость планеты, 
периодически, в зависимости 
от накопленного отставания 
или опережения, переводить 
стрелки часов. Ответ на во-
прос, похоже, нашли в ИМ-
КЭСе: Земля меняет скорость 
вращения в зависимости от 
перемещения ее ядра. 

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, здесь разработа-
ли прибор под названием 
геофизический регистра-
тор МГР-01 для измерения 
электромагнитных полей, ко-
торые идут из недр планеты 
и выходят на земную кору. 
Их конфигурация зависит от 
деформаций, которые идут 
из нижней мантии Земли, а 
потому по ним можно легко 
отслеживать передвижения 
земного ядра, находящегося 

как раз под покровом мантии. 
Ученые уже разработали ал-
горитмы и программы, кото-
рые помогают расшифровать 
поступающие из-под Земли 
электромагнитные сигналы. 
На первый взгляд амплиту-
да перемещения ядра не 
столь велика: от метра до 
двухсот. Однако, когда речь 
идет о больших массах, этих 
200 метров смещения ядра 
вполне может хватить для 
того, чтобы планета получи-
ла ускорение или замедлила 
свой ход. Пока полноценно 
мониторить перемещения 
ядра невозможно — для этого 
не хватает дополнительных 
станций наблюдения за ЭМ-
сигналом в Южном полуша-
рии. В Северном полуша-
рии (от Северного Кавказа 
до Камчатки) институт уже 
ведет мониторинг процес-
сов, происходящих в центре 
Земли, при помощи своих 
приборов.

Устройство для «слежки за 
ядром Земли» внешне напо-
минает обычный чемоданчик, 
который весит около 3 кило-
граммов. По своим характе-
ристикам прибор превосхо-
дит все зарубежные аналоги 
и имеет широкий спектр при-
менения — от разведки ме-
сторождений до мониторинга 
опасных геологических про-
цессов. В число таких про-
цессов входят и землетря-
сения, которые также можно 
успешно прогнозировать при 
помощи регистрации под-
земных электромагнитных 
волн, потому как известно, 
что землетрясение — это 
своеобразный сброс нако-
пленной энергии. Наруше-
ния ритмичного движения 
земной коры, возникающие 
в регионе за несколько суток 
до землетрясения, являются 
признаком подготовки опас-
ного события. Сравнивая 
показания регистраторов, 
установленных в различ-
ных точках региона, прибор 
позволяет прогнозировать 
время, энергию и координа-
ты эпицентра предстоящего 
землетрясения. 

ОХРАНУ ГОСУЧРЕЖДЕНИЙ 
БОЛЬШЕ НЕ БУДУТ ДОВЕРЯТЬ 

ДВОРНИКАМ
Требования к ЧОПам могут 

быть ужесточены в скором 
времени. Охранять государ-
ственные больницы и шко-
лы станут только крупные 
охранные компании.

Как стало известно «МК», 
закрутить гайки на рынке 
охранных услуг решила Ро-
сгвардия. Если документ бу-
дет одобрен, участвовать в 
тендерах на охрану государ-
ственных и муниципальных 
учреждений смогут только 
те фирмы, которые будут 
подходить под новые пара-
метры. Авторы новшества 
сетуют, что сейчас претен-
довать на госконтракт может 
кто угодно. Главное, чтобы 
денег за свои услуги чоповцы 
просили как можно меньше. 
По новым же правилам полу-
чить право следить за поряд-
ком в детских садах, научных 
институтах и поликлиниках 
получат только относитель-
но крупные бюро. В проекте 
сказано, что в штате у них 
должно быть не менее 100 
человек со статусом част-
ного охранника. Еще одно 
обязательное условие — со 
всеми сотрудниками фирма 

состоит в официальных тру-
довых отношениях. Как по-
ясняют в Росгвардии, сейчас 
хитрые дельцы идут на улов-
ку. Берут на работу слесаря 
или дворника, а оформляют 
как охранника. Кроме того, 
выиграть тендер сможет 
только ЧОП, состоящий в 
охранном профсоюзе. 

По словам авторов, смысл 
этого требования в том, 
чтобы улучшить качество 
работы чоповцев. А если 
компания не соблюдает 
права тружеников — не дает 
вовремя отпуск, не платит 
зарплату, — качественно 
работать такой человек не 
станет. Следующее требова-
ние — наличие у бюро хотя бы 
одного контракта на охрану 
в течение предшествую-
щего года. Так чиновники 
планируют избавиться от 
фирм-однодневок на рын-
ке охранных услуг. Наконец, 
последний пункт — наличие 
у компании групп быстро-
го реагирования, оружия и 
спецсредств, транспорта, а 
также круглосуточных под-
разделений и исправных 
средств связи. ИЗ СКОЛКОВА МОЖНО БУДЕТ 

ВЫЕХАТЬ ПРЯМО НА МКАД
Еще один путь из Сколкова к трассам федераль-

ного значения появится в Подмосковье через год. 
Специалисты Главного управления архитектуры и 
градостроительства Московской области закончили 
проектирование новой магистрали, которая протя-
нется от 53-го километра МКАД к Заречью. 

Как стало известно «МК», трасса будет пересекать 
Сколковское шоссе, реку Сетунь, иметь съезды к 
Марфинскому кладбищу, жилому комплексу и про-
ектируемому бизнес-парку. Общая длина дороги 
составит порядка трех километров. 

В районе транспортной развязки на пересечении 
новой магистрали с МКАД ширина проезжей части 
будущей дороги увеличится с двух до шести полос 
движения, по 3 полосы в каждом направлении.

Эксперты объясняют необходимость строитель-
ства новой дороги в этом кластере опасностью по-
явления транспортного коллапса. По планам Прави-
тельства РФ к 2020 году на площади 2,5 миллиона 
кв. метров будут жить и работать около 50 тысяч 
человек. В начале осени рабочие уже завершили 
строительство двух подъездных дорог в Марфино, 
которые соединят инновационный комплекс с фе-
деральной трассой М-1 «Беларусь», но этого мало. 
Проектируемая трасса свяжет Сколково с МКАД, 
и строителям останется решить последнюю про-
блему: как соединить инновационный центр уже не 
с Москвой, а с ее окрестностями.

ПОДРОСТОК УПАЛ С 37-ГО ЭТАЖА,  
ТАК И НЕ УВИДЕВ САЛЮТ

Трагедией для 15-летнего 
москвича окончилась попыт-
ка лицезреть праздничный 
фейерверк с высоты строи-
тельного крана 10 сентября на 
юго-западе столицы: юноша 
сорвался с огромной высоты 
и погиб. Днем ранее в центре 
Москвы из окна квартиры на 
9-м этаже выпала его ровес-
ница, но девушке удалось вы-
жить.

Как стало известно «МК», 
ЧП со смертельным исходом 
случилось на проспекте 60-
летия Октября. Вечером око-
ло 21.30 к зданию строящего-
ся комплекса пришла группа 
подростков, среди которых 
был 15-летний Анатолий 
(имена изменены. — Прим. 
«МК»). Там они оказались не в 
первый раз: школьники увле-
кались экстремальным вре-
мяпрепровождением и уже 
«покоряли» высоту здания, 
которое рабочие успели от-
строить до 37-го этажа. В этот 
же раз молодые люди при-
были на стройку, чтобы по-
смотреть праздничный фей-
ерверк, приуроченный ко Дню 
города. Анатолий, обладав-
ший приличной физической 

подготовкой (юноша часто 
ходил в походы, покорял гор-
ные вершины, сплавлялся на 
байдарках), решил взобрать-
ся на строительный кран. 
Подросток был уже практи-
чески на самом верху, когда 
его нога соскользнула с пе-
рекрытия. Не удержавшись, 
школьник рухнул вниз. Его 
приятели вызвали «скорую 
помощь», но помочь Анато-
лию медики были не в силах: 

от полученных травм бедола-
га скончался мгновенно. А вот 
его ровеснице, 15-летней Ан-
желе, удалось выжить после 
падения с 9-го этажа одного 
из домов на улице Большой 
Калитниковской, где школь-
ница проживала вместе с 
родителями. Отношения в 
семье были напряженными: 
негодование родственников 
вызывало то, что учиться 
Анжела, которая в этом году 
перешла в восьмой класс, не 
любила. Домашние задания 
она не выполняла, часто по-
лучала «двойки». В пятницу 
мать вызвали в школу. После 
разговора с классной руково-
дительницей она вернулась 
домой и отругала дочь. Та 
заперлась в своей комнате. 
Через некоторое время после 
этого случайный прохожий 
стал свидетелем шокирую-
щего события: Анжела вы-
пала из окна. Падение слегка 
смягчило дерево. Мужчина 
вызвал «скорую». Прибывшая 
бригада срочно доставила 
ребенка в НИИ неотложной 
детской хирургии и травма-
тологии, где врачи до сих пор 
борются за жизнь девочки. 

Пилот частного дельта-
лета погиб в Дмитровском 
районе Подмосковья око-
ло 13 часов в воскресенье, 
врезавшись в крышу жилого 
дома. 

Трагедия слу-
чилась в кот-
теджном посел-
ке «Смартвилль». 
Как стало извест-
но «МК», пилот 
не справился с 
управлением, 
з а ц е п и л у г о л 
крыши одного из 
коттеджей и упал. 
Полученные ра-
нения оказались 

несовместимыми с жизнью. 
Крыша частного дома также 
была повреждена — лета-
тельный аппарат фактиче-
ски повис на ней.

Сердечный при-
ст уп стал при-
чиной смерти 
театральной 
и сериальной 
актрисы Ири-
ны Ефремо-
вой, которая 
скончалась 
в с о б с т в е н-
ной квартире в 
центре столицы 
10 сентября. По 
словам знакомых 
артистки, она делала 
омолаживающие процедуры 
и пластические операции, 
после которых у нее появи-
лись боли в области груди.

Как стало известно «МК», 
тело 53-летней актрисы 
было обнаружено около 
11.30 в ее квартире, распо-
ложенной в одном из домов 
на Зоологической улице. 
Незадолго до этого домой 
вернулся супруг Ефремовой. 
Мужчина попытался открыть 
входную дверь своим клю-
чом, однако она оказалась 
заперта изнутри. На звон-
ки и стуки никто не ответил, 
мобильный артистка тоже 
не брала. Заподозрив не-
ладное, москвич позвонил в 
полицию. Прибывшие стра-
жи порядка вскрыли дверь 
и вместе с хозяином вошли 
внутрь. Актрису, у которой 
не прощупывался пульс, они 
обнаружили в постели. При-
бывшим на место медикам 
ничего не оставалось, как 
констатировать смерть хо-
зяйки квартиры. Вначале 

полицейские 
не стали ис-

ключать кри-
минальную 
версию ЧП, 
однако не-
которое 
время спу-
стя судме-

дэксперты 
установили, 

что смерть 
женщины была 

естественной: по 
предварительным 

данным, Ирина сконча-
лась от острой сердечной 
недостаточности в ночь на 
10 сентября. По словам зна-
комых актрисы, некоторое 
время назад Ефремова на-
чала жаловаться на боли в 
области груди. Возникли 
они после курса процедур, 
которые она прошла с целью 
омоложения и похудения. 
Коллеги артистки говорят, 
что она была очень талант-
ливой, но, к сожалению, 
мало востребованной лице-
дейкой. Последний сериал, 
где она принимала участие, 
— «Доктор Смерть» — вышел 
на телеэкраны в 2009 году. 
До него Ефремова прини-
мала участие в таких мно-
госерийных фильмах, как 
«Две судьбы», «Счастливы 
вместе», «Андерсен. Жизнь 
без любви», «Квартирный 
вопрос». Кроме этого Еф-
ремова успела поработать 
на телевидении: в 2003 году 
она стала первой ведущей 
программы «Времечко». 

Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Татьяна АНТОНОВА и др.
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Друзья арестованного 
полковника Дмитрия 
Захарченко называют его 
трудоголиком, преданным 
Родине
В субботу в полдень полковника Дми-
трия Захарченко доставили в суд. Он 
был одет в серую кофту и джинсы. 
Полицейский молчал и игнорировал во-
просы журналистов. А вопросов к нему 
набралось очень много.

Еще до начала заседания обвиняемый по-
просил воды, его адвокат Юрий Новиков по-
пытался передать ему через клетку бутыль, но 
конвой не разрешил. Тогда помощник судьи 
принесла Захарченко стакан воды. Мужчина 
быстро его осушил и стал делать физические 
упражнения — подтягиваться и разминаться. 
Затем попросил время, чтобы изучить материа-
лы дела, это был довольно внушительный том. 
Председательствующая Татьяна Васюченко 
дала ему на это 15 минут.

В суде стало известно, что 38-летний За-
харченко родился в Ростовской области, имеет 
три высших образования, кандидат экономиче-
ских наук, разведен и имеет двух малолетних 
детей — 2008 и 2015 гг. рождения. Его карьера 
началась в 2001 году в налоговой полиции.

После недолгого перерыва слово было 
предоставлено следователю. Он попросил аре-
стовать Захарченко до 8 ноября. При этом сле-
дователь настолько невнятно читал ходатайство, 
что судье пришлось ему сделать замечание.

— Я ничего не понимаю, что вы говорите, 
перестаньте читать, расскажите своими слова-
ми, — сказала судья Васюченко.

Следователь сообщил, что устанавливает-
ся полный круг причастных к коррупционному 
преступлению.

— Захарченко систематически получал 
взятки от руководителей коммерческих органи-
заций. Он препятствовал проведению обысков, 
— отметил он.

По его словам, в ходе обыска в жилище За-
харченко сыщики обнаружили 120 млн долларов 
и 2 млн евро.

Сам обвиняемый все отрицал и заявил, что 
не имеет отношения к этим деньгам.

— В этой квартире я никогда не был и тем 
более не жил, это можно установить по каме-
рам видеонаблюдения, деньги не мои. В этой 
квартире проживает моя родная сестра, она 
замужем. Все предъявленные обвинения мне 
не понятны, — пояснил Захарченко.

По его словам, он не брал взятку в 7 млн 
рублей. И готов доказать свою невиновность. 

— Я понимаю все давление и шумиху СМИ, 
но денег у меня таких не было и быть не могло. 
Я не оказывал противодействие следствию и 
сам открыл дверь в кабинет, все показал, по-
скольку сам заинтересован в объективности 
рассмотрения дела, — подчеркнул он.

Также полицейский отметил, что добро-
вольно ездил по всем адресам, где проводились 
обыски.

— Я позвонил отцу и ждал с оперативни-
ками, когда он привезет ключи от квартиры, 
— приводил доводы Захарченко.

Он умолял отправить его под домашний 
арест, который он хотел бы провести в квартире 
сожительницы, где есть видеокамеры.

— Мне бы хотелось быть с детьми, — ска-
зал он.

В свою очередь защита обвиняемого проси-
ла избрать ему меру пресечения, не связанную 
с лишением свободы.

— Мы предлагаем избрать суду либо до-
машний арест, либо залог в размере, десяти-
кратно превышающем сумму вменяемой взятки, 
то есть 70 миллионов рублей, — заявил адвокат 
Юрий Новиков.

По его словам, он готов внести свои лич-
ные деньги.

Тем не менее Пресненский суд арестовал 
Захарченко на два месяца.

Адвокат сразу обжаловал решение суда. 
«Мы готовы вместе со следствием разобраться 
в этом деле».

n n n
Кто же такой Дмитрий Захарченко? И поче-

му именно он стал новым героем мегагромкого 
коррупционного скандала? «МК» удалось разы-
скать приятеля арестованного полковника.

— Дмитрий мой однокурсник, и мы вместе 
прожили четыре года в общежитии. Он простой 
парень из деревни. У его семьи не было денег, 
родители сельские учителя. Отец был директо-
ром школы. Сестра тоже получила педагогиче-
ское образование. Ему очень трудно пришлось 
в студенческие годы, которые пришлись на 
90-е, — рассказал «МК» председатель Донского 
союза молодежи Дмитрий Кротов. — Тем не 
менее Захарченко упорно шел к цели. Могу 
сказать совершенно честно: Дмитрий талант-
ливый, харизматичный лидер, всегда выделялся 
из толпы, с хорошей памятью.  Закончил школу 
с золотой медалью, Северо-Кавказскую акаде-
мию госслужбы и Ростовский государственный 

университет с красными дипломами. Причем 
учился одновременно на факультете экономики 
и менеджмента и на историческом факультете. 
Позже получил еще и юридическое образова-
нием. Захарченко был нам всем примером. 
Он настоящий трудоголик. Захарченко всю 
жизнь мечтал работать в ФСБ и готовил себя к 
этому. Не пил и не курил, занимался спортом. 
Однако его все-таки подвело здоровье, он не 
прошел медкомиссию. Но, поскольку у него 
было сильное желание служить Родине (более 
того, он настоящий патриот), Дмитрий пошел 
работать в правоохранительную систему. А там 
оказалось, что без покровителей карьерный 
рост невозможен. Дмитрий очень долго ходил 
в младших лейтенантах, поэтому в 2005 году 
решил ехать в Москву. Он смог себя проявить 
с хорошей стороны, его деловые качества, судя 
по всему, оценили. Захарченко умный и по-
рядочный человек. Никогда не кичился своим 
положением. Многие до сей поры не знали, 
где он трудится. Скромняга. Правда, семейная 
жизнь у него толком не сложилась, но, думаю, 
что это из-за работы в полиции. Он всего до-
бивался только трудом, ничего ему просто так 
не доставалось. Еще во время обучения мы 
с Дмитрием решили создать общественную 
организацию для молодежи, но в итоге мне 
пришлось одному продолжать это нелегкое 
дело, Захарченко полностью поглотила служба 
в налоговой полиции, с которой он начинал ка-
рьеру. Мы долго дружили, он является крестным 
моей дочери, но последние годы не общаемся 
по ряду причин. Я не верю в то, что пишут СМИ, 
прекрасно зная Захарченко, он бы так не по-
ступил, он слишком хороший оперативник. Но, 
конечно, в этой ситуации должны разбираться 
следствие и суд. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«Дело энергетиков»
Уже сейчас следствие с уве-

ренностью говорит о том, что 
Захарченко и его компания фа-

бриковали заказные уголовные дела, мешали 
расследованию дел в отношении коммерсан-
тов, шантажировали бизнесменов, а также за 
определенную плату делились закрытой слу-
жебной информацией. Так, по всей видимости, 
оказалось и в случае с экс-главой «Вымпелкома» 
Михаилом Слободиным, который смог сбежать 
от силовиков, разминувшись с ними буквально 
на считаные часы. Напомним, Слободин ранее 
возглавлял крупную энергетическую компанию 
и обвиняется в даче взяток чиновникам, в том 
числе арестованному экс-главе Коми Гайзеру. 
Есть основания считать, что именно Захар-
ченко, чье управление занималось борьбой с 
экономической преступностью в сфере ТЭК 
и химической промышленности, 4 сентября 
предупредил опального бизнесмена, и тот 
смог улететь во Францию. Не исключено, что 

именно этот «слив» информации для служебного 
пользования послужил поводом для активного 
розыска «крысы» и вывел на высокопоставлен-
ного полицейского. Как утверждают знакомые с 
ситуацией источники, Захарченко попал в поле 
зрения Управления «М» ФСБ не вчера. Сигналы 
о том, что полицейские активно участвуют в 
бизнесе коммерсантов и «решают вопросы», 
поступали уже давно.

Дело Нота-банка
Вряд ли Захарченко мог предвидеть такое 

развитие ситуации, ведь слив оперативной 
информации и блокировка уголовных дел не 
раз сходили с рук. Так, например, было и в деле 
Нота-банка. По некоторым данным, точно так же 
была предупреждена о визите силовиков одна 
из фигуранток дела о хищении 26 миллиардов 
рублей у Нота-банка, финансовый директор этой 
структуры Галина Марчукова. С ней Захарченко 
не один год был на дружеской ноге. Именно он 
(это подтверждается прослушкой телефонных 
переговоров) обещал закрыть уголовное дело в 

отношении Марчуковой. Кстати, найденные во 
время обысков в автомобиле Захарченко около 
10 миллионов рублей якобы были авансом за 
обещанное покровительство. В том, что Захар-
ченко приятельствовал с Марчуковой, не было 
тайны. Этот факт подтвердили и некоторые 
сотрудники управления.

Не исключено также, что сотрудничество 
с финансовым директором лопнувшего банка 
было куда более плодотворным. Те самые 9 мил-
лиардов были обнаружены в квартире нового 
элитного жилого комплекса «Шуваловский», ко-
торая, по словам Захарченко, принадлежит его 
сестре Елене Разгулновой. Деньги, утверждают 
присутствовавшие во время обысков, хранились 
в отдельной комнате, оборудованной под бан-
ковское хранилище с кодовым замком.

Любопытно, что деньги из сейфа как раз 
составляют треть похищенного из Нота-банка. 
Как если бы совладельцы банка, братья Дми-
трий и Вадим Ерохины, поделили украденное 
с Марчуковой, а та отдала бы свою часть на 
хранение Захарченко.

Крышевание  
хищения нефти
Полковник Захарченко и его команда также 

были якобы замечены в делах крупных биз-
несменов в сфере топливно-энергетического 
комплекса (ТЭК). Они собирали компромат, а 
затем вымогали деньги у потенциальных фи-
гурантов уголовных дел.

Так, следователям сейчас предстоит про-
верить версию о том, что Захарченко занимался 
крышеванием бандитов, которые воровали 
нефть из магистральных нефтепроводов. 

По некоторым данным, при попуститель-
стве силовиков в сфере ТЭК крутятся десятки 
миллионов долларов.

Общак
Как только была озвучена сумма, обнару-

женная у Захарченко, эксперты заговорили о 
возможном бандитском общаке. Упоминались 
имена известных воров в законе, с которыми 
Захарченко мог также водить дружбу. Так, на-
пример, известно, что Захарченко не раз по-
могал решать вопросы, связанные с бизнесом, 
широко известному в узких кругах дизайнеру 
Фатиме Мисиковой, из-за которой в прошлом 
году в кафе на Рочдельской улице произошла 
крупная разборка. Тогда были убиты два че-
ловека. А уже в этом году в связи с разборкой 
прошла серия арестов высокопоставленных 
чиновников СКР.  

После инцидента со стрельбой полковник 
якобы передавал Мисиковой информацию о 
ходе оперативной работы. Как и в случае со 

Слободиным, когда Мисикову собирались за-
держать, Захарченко предупредил ее. Тогда род-
ственники инсценировали смерть Фатимы, а сама 
она успела уехать за границу. В июле 2016 года 
она была объявлена в федеральный розыск.

Любопытно, что Захарченко давно знаком 
с Мисиковой. Кроме дизайна женщина зани-
малась оптовой торговлей мясом. Захарченко 
же до прихода в управление «Т» ГУЭБиПК за-
нимался борьбой с преступностью в сфере 
потребительского рынка. За что, по некоторым 
данным, был прозван «колбасником».

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
У полковника Захарченко (началь-
ник борьбы с коррупцией) нашли 
дома в шкафу валюты на 9 мил-
лиардов рублей. Недавно у на-

чальника таможенников нашли кучу денег в 
коробках из-под обуви. У арестованных губер-
наторов находят невероятное количество денег. 
А у остальных ничего не нашли, видимо, потому, 
что пока не искали.

...У всех, кто в погонах, строгая иерархия. 
Генерал просто должен быть богаче полковника. 
Допустим, что у Захарченко нашли всё. Всё, что 
было в шкафу. (Потому что и у него, и у других, 
конечно, нашли далеко не всё. Кроме коробок 
из-под обуви, наверно, ещё где-то есть: в по-
гребе, в банке, в ячейке, в офшорке.)

Итак, если у полковника нашли 9 миллиар-
дов, то сколько лежит у генерала? И если нашли 
9 миллиардов, то это до того, как он поделился 
с вышестоящими или после?

У полковника 9 миллиардов. Сколько 
у генерал-майора? У генерал-лейтенанта? 
Сколько у тех, кто ещё выше, нам не позволяют 
спросить: вежливость, осторожность и понима-
ние, что предъявлять человеку невыполнимые 

требования — глупо и жестоко. Например, 
требовать от Астахова или Чубайса (фамилии 
условные) честности. Кстати, насколько гото-
вы эти условные фамилии к обыску и аресту? 
Сколько и кому, предположим, заплатили за 
обещание предупредить, чтобы успеть убежать? 
Драгоценная услуга! Вы небось всё знаете, а 
мы — в постоянном изумлении.

Умножать миллиарды на губернаторов и 
полковников и делить их на пенсионеров и учи-
телей не станем. У вас, г-н президент, штат кас-
сиров большой, помогут. Скажем только: если 
всего один шкаф одного полковника поделили 
бы на всех учителей России, каждый получил 
бы по 9 тысяч рублей. Но этого не произойдёт, 
как вы понимаете.

Для упрощения дальнейших подсчётов 
можно было бы попробовать сделать полковника 
единицей измерения воровства. Например, 
один полковник — равняется полушувалову 
или пятигайзеру.

...Важный вопрос: откуда деньги? Ясно, 
что не с Марса, так как на Марсе рэкетировать 
некого пока. Ясно, что деньги ворованные, иначе 
зачем прятать в шкафу. И ясно, что не в Америке 

украли. Украли в России. Значит, у нас.
Ещё вопрос: куда деваются наши найден-

ные деньги? Вот их конфискуют, показывают по 
телевизору бесчисленные пачки. А потом?

Что-то не слыхать, чтобы украденные у 
народа деньги раздали народу или хоть больни-
цам. Скорее всего, их «возвращают в бюджет». 
Ну да. Возвращают туда, откуда украдены. И, 
скорее всего, будут украдены снова. Круговорот 
воровства в России, деньговорот. (На выборы 
просто сил не остаётся. Так что лучше пусть всё 
остаётся как есть. И вы — гарант оставания.)

У нас из кармана украсть трудно. Во-
первых, там не так много. Во-вторых, техно-
логия муторная. Надо цены поднимать, штрафы 
увеличивать... А из бюджета — как два пальца. 
Изобрёл, например, праздник или патриоти-
ческую программу, или какие-нибудь «Смыслы 
на Клязьме», или просто взял на строительство 
стадиона, на укладку нового асфальта на старый 
асфальт. На этой украдке асфальта делаются 
миллиарды, точнее, воруются. Помню, в микро-
биологической лаборатории мы списывали 
спирт на протирку оптических осей. Их сколько 
ни протирай — всё мало. Они слишком легко 
пачкаются от жирных рук (жирных от сала и 
селёдки — от закуски).

...Попавшийся полковник не простой, а 
один из самых больших руководителей борьбы с 
коррупцией. Он охранял нас от коррупционеров. 

В точности по формуле Жванецкого: что охра-
няешь — то имеешь. Но формула Жванецкого 
на самом деле чуть длиннее. Вот она целиком: 
что охраняешь — то имеешь, да ещё с друзьями 
делишься.

Как вы думаете, г-н президент, расскажет 
ли полковник, с кем делился? Это ведь зависит 
не столько от его верности друзьям, сколько от 
решительности тех, кто будет его допрашивать. 
Они-то чего хотят: победить коррупцию или 
убрать конкурентов, перенаправить денежные 
потоки?

Государственные люди — полковники, ге-
нералы, губернаторы — служат бандитам, вы-
ручают бандитов из беды, спасают от тюрьмы и 
сами становятся бандитами. Может быть, стоит 
запустить процесс в другую сторону: пригла-
шать бандитов на государственную службу? 
Жуткий пират Генри Морган грабил корабли, 
грабил и сжигал целые города. Король Англии 
назначил его вице-губернатором Ямайки, пират 
руководил отлично.

...Каждый раз (каждый день!) как попадает-
ся очередной полицейский чин на взятках, рэ-
кете, бандитизме, пытках, убийствах — каждый 
раз невольно вспоминается, как правительство 
потратило миллиарды, перекрасило милицию 
в полицию и обещало, что всё станет честно 
и чисто.

Александр МИНКИН.

Международный военно-
технический форум 
«Армия-2016» стал дей-
ственным механизмом 
интеграции в производ-
ство новейших научных 
разработок и эффек-
тивной площадкой для 
налаживания контактов 
между органами власти 
и бизнес-сообществом, 
заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу в вос-
кресенье, 11 сентября, на 
закрытии форума. «Второй 

международный военно-
технический форум «Армия-
2016» завершает свою 
работу. Его итоги убеди-
тельно свидетельствуют, что 
из дебютанта конгрессно-
выставочной деятельности 
он превратился в одну из 
ведущих мировых выста-
вок вооружения и военной 
техники. Считаю, что главная 
цель форума достигнута», 
— сказал министр. По его 
словам, на площадках парка 
«Патриот» и полигонах были 

продемонстрированы луч-
шие достижения российских 
оружейников. «В ходе работы 
подписано 17 контрактов 
на общую сумму свыше 130 
млрд рублей. Их реализация 
позволит поставить в войска 
новейшие подводные лодки, 
малые ракетные кораб-
ли, более двухсот единиц 
современного ракетно-
артиллерийского и броне-
танкового вооружения, а 
также инженерной техники», 
— подчеркнул Шойгу.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

— такова сумма контрактов, подписанных  
на форуме  «Армия-2016» 130 МЛРД РУБ.

КАДР

ФЕМИДА

ЦИФРА

Американец Джон Хинкли-
младший, прославив-
шийся тем, что совершил 
покушение на Рональда 

Рейгана, был освобожден 
из психиатрической лечеб-
ницы. Напомним, что 30 мар-
та 1981 года Хинкли, которому 

было на тот момент 25 лет, 
напал на 40-го президента 
США у отеля в Вашингтоне. Он 
произвел в общей сложности 
шесть выстрелов: были ране-
ны четыре человека, включая 
самого Рейгана. В ходе меди-
цинской экспертизы стрелка 
признали невменяемым, и в 
1982 году он был отправлен 
на принудительное лечение в 
госпиталь Святой Елизаветы 
в Вашингтоне. Сейчас Хинкли 
признан не представляющим 
угрозы для окружающих. Тем 
не менее ему запрещено 
любое общение с журналиста-
ми, употребление алкоголя, 
а также поиск в Интернете 
информации, связанной с по-
кушением.

СТРЕЛЯВШИЙ В ПРЕЗИДЕНТА РЕЙГАНА ВЫШЕЛ НА СВОБОДУ

Хинкли в 1981-м... ...и в 2016-м.
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ИСТОРИЯ

ФОТОФАКТ

Грета Фридман, извест-
ность к которой пришла 
после того, как было 
признано, что именно 
она изображена вместе с 
моряком на фото, просла-
вившемся как «Поцелуй», 
скончалась в США на 93-м 
году жизни. Напомним, 
что официальное название 
снимка, о котором идет речь, 
— «День победы над Японией 
на Таймс-сквер». Сделан он 
был фотографом Альфредом 
Эйзенштадтом 14 авгу-
ста 1945-го, в день, когда 
американский президент 
Гарри Трумэн объявил об 
окончании войны с Японией. 
«Он (запечатленный на фото 
моряк. — «МК») носился по 
всей улице, хватал всех жен-
щин, которых видел, — не-
важно, были они пожилыми, 
дородными или стройными… 
— рассказывал затем Эйзен-
штадт. — Я бежал перед ним 
со своей «Лейкой», обора-
чиваясь и пытаясь сделать 
снимок, однако ни один из 
них мне не нравился. И тут 

внезапно — как вспышка! 
— я увидел, что он схватил 
что-то белое. Я повернулся и 
нажал на кнопку в тот самый 
момент, когда он поцеловал 
медсестру. Если бы она была 
одета во что-то темное, я бы 
никогда не сфотографировал 
их. То же самое: если бы на 
нем была светлая форма, 
снимка бы не было». Всего 
было сделано четыре снимка, 
но прославился лишь тот, 
который фотограф отдал в 
журнал Life.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Фридман не сразу 
была признана 
медсестрой с 
фотографии: с 
1980-го, когда 

журнал Life занялся поисками 
героев снимка, до 2012 года 
таковой считалась Эдит Шэйн 
(скончалась в 2010-м). Четыре 
года назад Джордж Галдоризи 
и Лоренс Верриа издали 
работу, в которой на 
основании многочисленных 
интервью и фактов пришли к 
выводу, что Шэйн не могла 
быть девушкой с фотографии. 
Ею в итоге была объявлена 
Грета Фридман. Насчет 
матроса тоже нет единого 
мнения. Но принято считать, 
что это Джордж Мендонса (93 
года, живет в штате Род-
Айленд). Фридман и Мендон-
са не были знакомы до 14 
августа 1945-го, и снимок не 
послужил стартом для некой 
любовной истории: каждый из 
героев фото обзавелся своей 
семьей. Муж Греты скончался 
несколько лет назад, ее 
похоронят рядом с ним.

СКОНЧАЛАСЬ МЕДСЕСТРА С ФОТОГРАФИИ «ПОЦЕЛУЙ»

КУРЬЕЗ

В субботу, во время 
празднования 221-летия 
Луганска, знаменитый 
боец смешанных еди-
ноборств, гражданин 
США и России Джефф 

Монсон получил паспорт 
гражданина ЛНР из рук 
главы самопровозгла-
шенной республики Игоря 
Плотницкого. По словам 
спортсмена, в Луганске он 
намерен открыть детскую 
школу единоборств, пре-
подавать в которой будут 
обученные им тренеры. Как 
рассказал «МК» полпред 
ЛНР в Минске Владислав 
Дейнего, для него вручение 
Монсону луганского паспор-
та стало такой же новостью, 
как и для всех остальных. По 
его словам, боец стал пер-
вым иностранцем с мировым 
именем, который пожелал 

влиться в ряды граждан 
самопровозглашенной ре-
спублики. «Я не знаю, будут 
ли такие люди в будущем», — 
сообщил полпред ЛНР «МК». 
Известно, что ополченцы 
раздали своим сторонникам 
не менее 10 тысяч паспор-
тов самопровозглашенной 
республики. Примечатель-
но, что накануне вручения 
Монсону удостоверения 
гражданина ЛНР именитый 
спортсмен покусал медведя 
(в результате нападения 
животное не пострадало). В 
Интернете случившееся уже 
окрестили частью подготовки 
бойца к вступлению в немно-
гочисленные ряды свободных 
от Киева луганчан.

ГРАЖДАНИН ЛНР МОНСОН ПОКУСАЛ МЕДВЕДЯ
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Очередной, восьмой по счету заезд 
голых велосипедистов состоялся в аме-
риканском городе Филадельфия, что в 
штате Пенсильвания. Акция проводится 
ежегодно, с 2009 года. Изначально организа-
торы велопарада хотели привлечь внимание 
к проблеме нехватки энергоресурсов, в том 
числе топлива, предлагая велосипед в каче-
стве альтернативы автомобилю. Вскоре, по 
мере того как заезды привлекали все больше 
людей, он превратился в своего рода шоу: 
многие велосипедисты раскрашивают тела, 
украшают свои средства передвижения, да 
и быть абсолютно голым вовсе не обяза-
тельно. Часть участников нынешнего парада 
отправилась на него не только в шлемах и 
обуви, но и в нижнем белье. Впрочем, как 
предположили в разговоре с «МК» столичные 
любители велосипедов, заезд с учетом про-
тяженности маршрута (18 км) мог стать для 
многих настоящим испытанием. «Если не ка-
таться на велосипеде регулярно, хотя бы по 
15 км в день, то сразу проехать 18 км, да еще 
без удобной одежды, вряд ли получится», — 
отметил один из наших собеседников.iN
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Президент России Владимир Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев 
вечером 10 сентября приехали на остров Липно в Новгородской области, откуда от-

правились на катерную прогулку по озеру Ильмень. Там они повстречали местных рыбаков, ло-
вивших рыбу с помощью невода, и пригласили их присоединиться к беседе. Рыбаки обратились 
к первым лицам государства с просьбой помочь сохранить способ рыбалки на соймах — дере-
вянных лодках длиной 12–15 метров. Рыба с них ловится при помощи невода, натянутого между 
двумя судами. Таким способом на озере Ильмень рыбачили еще в Xiii веке. Рыбаки рассказали, 
что законодательство не позволяет регистрировать лодки такого вида в речном реестре. Пре-
зидент пообещал помочь. Заместитель главного редактора «Российской охотничьей газе-
ты» Анатолий Маилков пояснил «МК», что ловля неводом — распространенный промысловый 
прием. Он отметил, что соймы подпадают под классификацию маломерных судов — от 50 кг до 2 
тонн, и проблем с их регистрацией возникать не должно.

ПОЛКОВНИКИ ТОЖЕ ВОРУЮТ

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ КОРРУПЦИИ

ОТКУДА ДЕНЬЖИЩИ? 
ИЗ ТЭКа, ВЕСТИМО

ПОМОЖЕТ ЛИ  
АРЕСТ ЗАХАРЧЕНКО 

ВКЛАДЧИКАМ НОТА-БАНКА
Финансовый омбудсмен Павел Мед-

ведев заявил «МК»:
— Для абсолютного большинства вклад-

чиков Нота-банка это безразличная новость. 
Дело в том, что сейчас люди научились внима-
тельно читать законы, в частности «О страхо-
вании вкладов...», и стараются, чтобы к сроку 
закрытия депозитов на счете находилась 
сумма, не превышающая 1,4 млн рублей. 
В случае краха финучреждения они смогут 
получить от государства полное возмещение 
убытков.

Мой опыт подсказывает, что тот, кто хра-
нит больше, так или иначе связан с руковод-
ством или сотрудниками банков. Естественно, 
это небольшой процент.

А вот для юридических лиц действи-
тельно изъятие средств, принадлежащих 
Нота-банку, положительный момент. Если суд 
уже арестовал эти деньги, приобщил к делу в 
качестве вещдоков, таким образом признав, 
что они добыты преступным путем, то по-
сле завершения расследования и приговора 
суда средства будут переданы конкурсному 
управляющему, который в соответствии с 
определенной процедурой займется вопро-
сами компенсации. Рассчитывать на много 
не стоит. Потому что для одного полковника 
8–9 млрд это слишком много, а для сотен или 
тысяч клиентов банка это копейки.

При этом Павел Медведев пояснил, что 
именно суд в своем постановлении решает, 
где будут храниться арестованные деньги. 
Это может быть спецсчет в Минфине, а может, 
в соответствии с официальным договором, 
ячейка в коммерческом банке. «В любом 
случае нахождение вещдоков дома или в 
рабочем кабинете запрещено», — подытожил 
бизнес-омбудсмен. 

Леонид БЕРРЕС.
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Дмитрий 
Ерохин — 
один из 
совладельцев 
Нота-банка, 
подозреваемый 
в хищении 
денег.
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он на переднем плане —  
во время субботника в вузе.
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Недавно Владимир Путин поручил пра-
вительственной межведомственной группе 
доработать доклад «Столыпинского клуба» по 
предложению помощника президента Андрея 
Белоусова. Как отметил пресс-секретарь прези-
дента, это должно стать альтернативой програм-
мы Кудрина по выходу страны из кризиса. 

В общем-то сам факт составления, а тем 
паче обсуждения различных программ по вы-
ходу из кризиса — это уже хорошо. Ведь по-
нимание существования проблемы — важный 
этап на пути ее решения. Итак, сначала был 
Кудрин. По-моему, он совершенно объективно 
указал, что развитие экономики невозможно 
без создания комфортной для предпринима-
тельства среды. Из этого последовал вывод о 
необходимости проведения масштабных струк-
турных реформ, результатом которых будет воз-
можность зарабатывать деньги своим трудом 
в среде со здоровой конкуренцией. Иными 
словами, сначала нужно построить фундамент, 
а лишь затем — возводить здание. Понятно, что 
здесь нельзя ожидать каких-то сиюминутных 
оглушительных побед, придется не только много 
работать, но и умерить аппетиты — ведь кроме 
нас с вами, граждан, платить за годы ошибок 
и упущений экономической политики некому. 
Взамен, в случае осуществления программы, 
мы получим стабильную, более устойчивую к 
внешним воздействиям, привлекательную для 
инвесторов экономику. Инвестиции для нас 
очень важны — даже не столько собственно 
деньги, сколько идущие за ними современные 
технологии, без которых преодоление отстава-
ния невозможно. 

Правда, реализация этой программы на-
стоятельно потребует помимо времени и сил 
хотя бы частичного демонтажа «вертикали». К 
примеру, для обеспечения конкуренции регио-
нов необходимо дать им право не только рас-
поряжаться своими налоговыми доходами, но и 
создавать собственную законодательную базу, 
развиваться самостоятельно. А это приведет уже 
к конкуренции политической, когда лояльность 
губернатора Кремлю не будет главным и основ-
ным качеством для построения политической 
карьеры. Да и появление наконец целого слоя 
успешных людей, не зависящих от государства 
в деле обеспечения собственного благосостоя-
ния, очень быстро вызовет к жизни такое по-
нятие, как ответственность государства перед 
обществом. Это, в свою очередь, превратит 
государственных мужей из полубогов — носите-
лей сакрального знания в обычных чиновников, 
с которых можно и нужно спрашивать. 

Итак, получается, что решение экономиче-
ских задач вполне может повести за собой из-
менения и политической системы. Естественно, 
это не может устроить бенефициаров нынешней 
системы, привыкших к тому, что успех и благо-
состояние определяются близостью к центру 
распределения государственных благ. С другой 
стороны, ситуация все ближе к критической и 
что-то делать надо. То есть надо менять, ничего 
не меняя. Можно добавить сюда еще и желание 
поддаться соблазну простых и быстрых реше-
ний — и коктейль под названием «программа 
Столыпинского клуба» готов. Суть такова: нужно 
напечатать очень много денег — и экономиче-
ский рост обеспечен. А для того, чтобы роз-
данное не превратилось мгновенно в валюту, 
способствуя дальнейшему падению рубля, не-
обходимо поставить строгий государственный 
заслон. То есть раздавать не всем, а только 
надежным, своим. Понятно, что даже самые на-
дежные, сознавая, что без институциональных 
реформ то же современное производство не 
построить, все же попытаются превратить по-
лученное в валюту. Тогда госконтроль придется 
усилить. И снова усилить. При этом оставляя 
для совсем своих возможность покупать ва-
люту — хотя бы для приобретения того самого 
оборудования. Для остальных, недостаточно 
приближенных, — валютные ограничения. На 
дешевые рубли будет продолжено дело им-
портозамещения. И это импортозамещение 
вполне удастся. Правда, товары мы получим 
советские — дорогие и некачественные, по-
скольку без серьезного ограничения импорта 
не обойтись. В «программе» это называется 
защитой отечественного производителя. На 
самом же деле это — установление монопо-
лии на производство всего и вся в стране. Со 
временем следующим логичным шагом должна 
стать национализация производств — иначе 
никакой контроль не поможет. И мы вернемся 
в СССР, с дефицитом, продовольственными 
карточками, низкими доходами граждан. Вза-
мен государство получит законсервированную 
политическую систему, сохранение и упрочение 

существующего порядка, окончательное рас-
слоение общества на новую номенклатуру и 
«народ». Неразвитость, отсталость производ-
ства ограничат возможности экспорта, и вся 
конструкция будет, как и прежде, зависеть от 
мировых цен на сырье.

Конечно, это весьма пессимистичный 
сценарий. Но даже если попробовать стать 
оптимистами, что мы получим в результате 
эмиссии? Изначально, видимо, предполагалось, 
что ворох новеньких рублей через банковскую 
систему будет направлен в реальный сектор. 
Однако вследствие понимания того простого 
факта, что любой банк будет кредитовать кли-
ента только тогда, когда платежеспособный 
спрос на кредит сочетается с приемлемым для 
банка уровнем риска, процесс финансирования 
реального сектора было предложено поручить 
непосредственно Центробанку, в обход бан-
ковской системы. При этом никто не задался 
вопросом — а почему банки упорно не хотят 
кредитовать? Вернее, этот вопрос наверняка 
поднимался, но ответить на него — значит в 
общем-то перейти к той самой программе Ку-
дрина, поскольку причина как раз и кроется в 
невозможности устойчивого экономического 
развития в неизменных рамках существующей 
системы. Получается, ЦБ должен взять на себя 
риски реального сектора, причем в услови-
ях, весьма далеких от рыночных, ведь деньги 
планируется «распределять». Закономерным 
следствием станет неконтролируемо растущая 
инфляция и девальвация национальной валюты. 
Для того чтобы предприятия продолжали вы-
пускать продукцию, пусть и неконкурентоспо-
собную, нужно установить жесткий контроль за 
расходованием полученных денег. Но кому ее 
продавать? Придется вводить ограничения на 
импорт, что вновь возвращает нас к пессими-
стическому сценарию.

На мой взгляд, экономический рост будет 
возможен лишь тогда, когда граждане захотят 
предпринимать что-либо, захотят свободно 
работать и зарабатывать, а не получать. Да, речь 
все о том же малом бизнесе, который вполне 
может стать локомотивом экономики. Что же 
нужно для этого? Думаю, в первую очередь 
государству необходимо не то что восстановить, 
а завоевать доверие экономически активных 
граждан. Показать, что предпринимательская 
инициатива у нас приветствуется и поощряется. 
И не на словах, а на деле. Причем не распре-
делением грантов и не финансированием про-
ектов, не выслушиванием предпринимателей 
на разнообразных прямых линиях. И даже не 
облегчением подключения к электросетям. 
Главное — снижение давления, снятие непо-
сильного бремени. Государство в последние 
годы очень много внимания уделяет вопро-
сам уплаты налогов, борьбе с «однодневками» 
и «уклонистами», придумывает все новые и 
новые способы взять эти налоги из карманов 
бизнесменов. И борьба необходима, ведь иначе 
честный предприниматель оказывается в заве-
домо проигрышном положении по сравнению с 
жуликом. Но вновь никто пока не задается по-
иском ответа на вопрос — почему, собственно, 
в нашей стране уклонение от уплаты налогов 
стало столь острой проблемой? А ведь ответ ле-
жит на поверхности — отечественная налоговая 
система поощряет потребление, но отнюдь не 
производство. К этому перекосу добавляются 
мздоимство, недобросовестная конкуренция, 
запугивание. Бизнесмены, желая развития и 
процветания своего дела, постепенно учатся 
жить «по понятиям», все больше встраиваясь 
в существующую систему перераспределения 
коррупционной ренты и становясь, по сути, 
преступниками. А это на фоне широчайших 
полномочий развращает правоохранительные 
органы, способствуя дальнейшей коррупции. 
Вот с чем надо бороться. Только вот бороться не 
со следствием, а с причиной. Не «посадками», а 
устранением налоговых перекосов, снятием с 
бизнеса непомерной для него нагрузки, прекра-
щением практики запугивания и «сравнительно 
честного отъема денег». Изменением правил, 
направлением усилий государства на возможно 
большее развитие малого бизнеса, самозаня-
тости, вовлечения значительного числа граждан 
в предпринимательство. Это даст и рабочие 
места, и конкуренцию, и оздоровление среды, 
и те же налоги. Более того, разве разумное и 
рациональное налогообложение не будет той 
самой помощью реальному сектору? Конечно, 
задача это непростая, требующая не только 
и не столько корректировки законов. Нужны 
кардинальные, решительные, но одновремен-
но взвешенные и просчитанные изменения. И 
нельзя забывать о том, что время не ждет. 

ВЫХОД ИЗ КРИЗИСА 
ИЛИ БЕГ НА МЕСТЕ?

Государству необходимо не то что восстановить, а завоевать 
доверие экономически активных граждан
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3РОССИЯНАМ ЗАПРЕТЯТ 
ГОЛОСОВАТЬ НА УКРАИНЕ
Но для этого Киеву придется 
блокировать посольства  
и консульства
На территории Украины находится 80 
тысяч российских избирателей, такую 
цифру озвучил член Центризбиркома 
Василий Лихачев. Однако их участие в 
выборах в Госдуму 18 сентября ока-
залось под вопросом. В субботу Киев 
заявил о невозможности проведения 
российских выборов на Украине. В ответ 
глава Центризбиркома Элла Памфилова 
заявила, что Украина не может запре-
тить выборы на территории дипмиссий 
другого государства и пообещала про-
вести консультации с Министерством 
иностранных дел, чтобы сформулиро-
вать единую позицию. 

«Президент поручил министру иностранных 
дел проинформировать Москву о невозможности 
проведения российских выборов на территории 
Украины» — такое сообщение опубликовал в 
соцсетях пресс-секретарь Петра Порошенко 
Святослав Цеголко в субботу. В официальном 
комментарии украинского МИДа говорится, что 
проведение выборов депутатов Госдумы Рос-
сии возможно только после отказа российской 
стороны от проведения выборов в Крыму. Также 
Москва должна исключить из федеральных спи-
сков кандидатов в депутаты от этого региона. 
Напомним, что в августе в ЦИК рассказали, что 
на Украине планируется открыть четыре изби-
рательных участка: один в Киеве и по одному в 
генконсульствах в Харькове, Одессе и Львове. 

«Подробную информацию об организации 
голосования получить было практически невоз-
можно, — рассказал «МК» координатор проекта 
объединений «Голос», «Сонар» и «Гражданин 
наблюдатель» по организации наблюдения на 
зарубежных избирательных участках Владимир 
Егоров. По его словам, представителям наблю-
дательских организаций «Опора» и «Комитет 
выборцев Украины» в генеральном консульстве 
России во Львове заявили, что, несмотря на ука-
зания Центризбиркома, не будут открывать из-
бирательный участок. В Киеве же наблюдателям 
сначала отвечали, что ничего не известно. А три 
дня назад перестали брать трубку. 

Эксперт по выборам, председатель Межре-
гионального объединения избирателей Андрей 
Бузин считает, что заявление Украины «скорее по-
хоже на декларацию». «Непонятно, как можно за-
претить гражданам являться в консульства своей 
страны, — рассуждает Бузин. — Не могут же они 
физически окружить его и никого не пропускать». 
Заведующий кафедрой международного права 
Дипломатической академии МИД РФ Сергей 
Егоров пояснил «МК», что организовывать выборы 
на территории консульств можно и проход в них 
«должен быть в принципе открытым». Он отметил, 
что если власти страны пребывания изолируют 
консульство, то это может быть рассмотрено как 
нарушение норм международного права. Так как 
их задача — обеспечить все необходимое, чтобы 
дипломатическое представительство осущест-
вляло свои функции беспрепятственно.

Смогут ли в итоге граждане России проголо-
совать на выборах на территории Украины, пока 
неясно. ЦИК уже сделал заявление о том, что для 
участия в выборах избиратели могут выехать в 
соседние с Украиной государства. Аналогичным 
образом голосуют, например, россияне, живущие 
в Грузии. Дипломатические отношения стран 
поддерживаются через миссию Швейцарии в 
Тбилиси, соответственно, возможности органи-
зовать голосование на территории страны нет, 
поэтому избирательный участок для граждан 
России находится в Армении.

Валерия МАРКОВА. 

...ОМБУДСМЕНА  
И ЮРИЯ ГАГАРИНА
c 1-й стр.

«Основываясь на сравнительно 
новой науке телегонии, можно го-
ворить о том, что клетки матки об-
ладают информационно-волновой 

памятью. Поэтому эти клетки запоминают все, 
что в них произошло. Допустим, если у женщины 
было несколько партнеров, то велика вероятность 
рождения ослабленного ребенка из-за смешения 
информации. Особое влияние данный факт ока-
зывает на нравственную основу будущего 
ребенка...»

Для сведения: «новая наука телегония» — на 
самом деле «опровергнутая и устаревшая кон-
цепция, существовавшая в XIX веке и утверждав-
шая, что спаривание с предшествующими, а осо-
бенно с самым первым сексуальным партнером 
впоследствии сказывается на наследственных 
признаках потомства женщины». 

Поскольку желчные умники немедленно вы-
смеяли дремучие представления симпатичной Ани, 
она вынуждена была оправдываться: «Я не помню, 
чтобы я такое говорила». И супруг-священник попы-
тался «отмазать» жену, написав на своей странице 
в Facebook: «Телегония — это, конечно же, не наука, 
и ни я, ни Анна не признаем ее постулатов». 

Однако из песни слова не выкинешь, и Сеть 
коварно сохраняет статью на «Медицинском 
портале Пензы» со словами психолога, члена 
совета общественной организации «Благовест» 
Анны Кузнецовой о злопамятной матке.

Кстати, хочется верить, что поддержка новой 
уполномоченной злосчастного закона Димы Яков-
лева, запрещающего иностранное усыновление 
сирот, следствие именно этой малообразован-
ности, а не чего-то другого...

 Что же касается шестерых детишек новой 
омбудсменши (мал мала меньше, младшему не 
исполнилось еще и года), то всю ту же краси-
вую картинку они, конечно, очень украшают. Но 
полноценную работу уполномоченного по правам 
детей всей огромной России — с ее разъездами 
по стране, бесчисленными встречами, работу, 
требующую круглосуточной самоотдачи, — де-
лают практически невозможной. Если же Анна 
впряжется в эту работу именно так, как она того 
требует, обездоленными окажутся ее собственные 
детишки. Ибо никакие бабушки, няни и гувернант-
ки не заменят детям мать, которая из их жизни при 
такой должности вынуждена будет исчезнуть. И 
тогда первых жертв нового назначения уже можно 
назвать — это будут дети самого назначенца. 

А зачем нам защитник детей, из-за которого 
страдают дети?

Одна надежда на то, что новый омбудсмен 
— это всего лишь предвыборный ход. Что Анна 
Кузнецова просто понадобилась для того, чтобы 
перед выборами убрать нелюбимого избирателя-
ми Павла Астахова. И что ее главная задача — по-
нравиться народным массам. Точно так же месяц 
назад был снят ненавистный многим министр 
образования Дмитрий Ливанов. Наш источник 
в околоправительственных кругах сказал тогда, 
что его преемница Ольга Васильева — фигура 
временная и надолго на высокой должности не 
задержится. 

Если с Анной Кузнецовой именно такая исто-
рия, то за ее детей мы можем быть спокойны. Как 
и за всех остальных. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

«ОФИЦИАЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ 9/11 — 
ЭТО ФАЛЬШИВКА»
Пятнадцать лет назад Америка 
столкнулась с невиданным 
терактом: что это было?
После терактов 11 
сентября 2001 года 
в Америке прошло 
15 лет. До сих пор 
точки над «i» в этой 
истории не расстав-
лены. 9 сентября 
«МК» опубликовал 
материал, посвящен-
ный популярности 
конспирологических 
теорий, объясняю-
щих события 9/11. У многих людей 
официальная версия по-прежнему, как 
и полтора десятилетия назад, вызыва-
ет сомнения. Термин «теория заговора» 
был изобретен ЦРУ, чтобы помешать 
недоверию к официальным правитель-
ственным историям, уверен американ-
ский экономист, журналист, бывший 
помощник министра экономики США в 
администрации президента Рональда 
Рейгана Пол Крейг РОБЕРТС, поделив-
шийся с «МК» своей точкой зрения. Как 
говорится, без комментариев.

«Важно отличать экспертное мнение по 
поводу событий 11 сентября 2001 года от мало-
достоверных объяснений. Среди экспертных 
мнений есть мнение 2700 инженеров по монтажу 
строительных конструкций и архитекторов вы-
сотных зданий, которые входят в объединение 
«Архитекторы и инженеры за правду о 9/11», есть 
мнение «Пилотов за правду о 9/11», физиков и 
химиков, а также бывших правительственных чи-
новников. Эти объединения квалифицированных 
и опытных людей утверждают, что официальная 

история событий 9/11 — это фальшивка. Ученые 
говорят, что она физически невозможна.

В своем докладе независимые ученые 
пришли к выводу, что в обломках башен-
близнецов Всемирного торгового центра (ВТЦ) 
обнаружены следы материалов, используемых 
при контролируемом разрушении зданий. 

И сопредседатель Комиссии по рассле-
дованию событий 9/11, и ее советник по юри-
дическим вопросам написали книги, в кото-
рых говорится, что информация скрывалась 
от комиссии, что правительство Соединенных 
Штатов лгало этой комиссии и что комиссия 
была изначально обречена.

Пожарные и техобслуживающий персонал 
Всемирного торгового центра утверждают, что в 
башнях были взрывы и что первые взрывы про-
гремели в нижних, подвальных этажах еще до 
того, как в здания врезались самолеты.

Другими словами, эти четкие свидетель-
ства попросту не поддерживают официальной 
версии.

Выражающие позиции неоконсерваторов 
аналитические записки в 1990-х годах призыва-
ли к «новому Перл-Харбору», с тем чтобы запу-
стить войны Вашингтона за гегемонию, прежде 
всего на Ближнем Востоке. Эти меморандумы 
призывали напасть на Ирак, Сирию, Иран и 
Ливию еще до событий 11 сентября. Неокон-
серваторы, занимавшие высокие позиции в 
правительстве, сумели устроить инсценировку 
нападения под чужим флагом и перевести вину 
на невиновных.

Недавно проведенные опросы населения 
Соединенных Штатов показывают, что 50% 

граждан США скептически относятся к офи-
циальной истории событий 9/11.

Я исхожу из опыта моей работы в Вашингто-
не, и для меня очевидно, что, если бы события 11 
сентября действительно случились по тем при-
чинам, о которых сообщается, Белый дом, кон-
гресс и средства массовой информации должны 
были бы вопить с требованием разъяснений: 
как горстка арабов обхитрила все жандармское 
государство Соединенных Штатов — все 16 
разведывательных агентств США, спецслужбы 
НАТО и Израиля, Совет национальной безопас-
ности США, авиационно-диспетчерскую службу 
— и как служба безопасности в аэропортах 
четыре раза провалилась в один и тот же час 
в один и тот же день. Вместо этого правитель-
ство отказывалось от всякого расследования 
в течение года, пока большая часть улик не 
была уничтожена и продана как металлолом в 
Китай. То, что несколько арабов будто бы на-
несли поражение национальной безопасности 
США, — это величайшее унижение, когда-либо 
пережитое сверхдержавой. Но никто за это 
не понес ответственность. Это говорит мне о 
том, что 11 сентября — это государственное 
преступление против демократии.

События 9/11 были использованы пра-
вительством Соединенных Штатов для того, 
чтобы начать войны, которые целиком или ча-
стично разрушили семь стран, убив миллионы 
людей и произведя миллионы беженцев. 11 
сентября было также использовано для того, 
чтобы создать американское полицейское 
государство».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

США ЖДУТ 
ОТ РОССИИ 
«ПРАВИЛЬНОГО 
ВЫБОРА»
Вашингтон надеется  
на выполнение Москвой 
договоренностей  
по перемирию в Сирии
Соединенные Штаты готовы к сотруд-
ничеству с Россией по сирийскому 
направлению, если Москва выполнит 
условия ранее достигнутого пере-
мирия, заявил американский вице-
президент Джо Байден. Соглашение 
о 48-часовом режиме прекращения 
боевых действий в Сирии, вступающее 
в силу 12 сентября, было подписано 
главой МИД РФ Сергеем Лавровым 
и госсекретарем США после почти 
15-часовых переговоров в Женеве. 
Однако кроме соблюдения перемирия 
Вашингтон, по словам Байдена, ждет 
от Москвы и других шагов.

«(Американцам) не стоит сомневаться в 
том, что мы не будем сотрудничать с Росси-
ей, если она не сделает правильный выбор, 
— заявил Байден в интервью знаменитой жур-
налистке Кэти Курик. — Я имею в виду, если 
Россия выполнит свою часть соглашения, не 
даст ВВС Сирии подняться в воздух, позволит 
доставить гуманитарную помощь в Алеппо... 
Если мы придем к согласию относительно того, 

какие группировки являются враждебными — 
например, «Фронт ан-Нусра», «Аль Каида», 
«Исламское государство» (все три признаны 
террористическими и запрещены в РФ. — «МК»), 
— мы сможем сотрудничать».

Последний вопрос представляется не 
менее важным, чем соблюдение условий 
перемирия. Эксперты неоднократно отме-
чали, что разрешению сирийского кризиса 
препятствует в значительной степени отсут-
ствие единства между внешними игроками в 
вопросе признания тех или иных группировок 
террористическими. И если перечисленные 

Байденом движения запрещены и в России, и 
в США, и даже на уровне ООН, то компромисса 
по поводу других группировок пока нет и не 
предвидится.

Что же касается режима прекращения огня, 
то представители Сирийской свободной армии 
— основного противостоящего силам Башара 
Асада военного формирования — уже заявили 
о готовности примкнуть к перемирию. Если оно 
успешно, то есть без многочисленных и мас-
штабных нарушений, продлится положенные 
48 часов, его могут пролонгировать.

Ренат АБДУЛЛИН.

ФЕСТИВАЛЬ 
СТОЛИЧНОЙ ПРЕССЫ 
«РАСКАЧАЛ» ДЕНЬ 
ГОРОДА
На Пушкинской площади 
читатели «МК» рассказали,  
за что любят нашу газету
10 сентября, в День города, весь цвет 
московских СМИ собрался на Пушкин-
ской площади. Под песни легендарных 
звезд эстрады там шумно и празд-
нично проходил Фестиваль столичной 
прессы, организованный Союзом жур-
налистов Москвы. Только в этот день 
горожане могли оформить льготную 
подписку на газеты и журналы, увидеть 
вживую любимых авторов и получить 
подарки. 

За синими столиками рядом с павильонами 
«МК», где москвичи оформляли подписку, нет ни 
одного свободного места. Читатели приходили 
еще до открытия, к 9 утра, и заполняли бланки на 
чем придется, буквально «в полевых условиях». 
А потом становились в солидную очередь из 
таких же поклонников нашей газеты.

— Я специально пришла сегодня, чтобы 
оформить подписку, — рассказывает Валентина 
Анатольевна, стоя в хвосте очереди. — Каждый 
год так делаю, а «Московский комсомолец» чи-
таю с удовольствием, потому что он честный и 
объективный, особенно мне нравится рубрика 
«Срочно в номер». 

Читают все, здесь и соцопрос проводить 
не надо: у наших палаток на Пушкинской и сту-
денты, и пенсионеры. 

Все подписавшиеся гарантированно по-
лучали на память сувенир от газеты и хорошее 
настроение: москвичи могли пообщаться с лю-
бимыми журналистами, редакторами известных 

российских СМИ и тут же попасть на настоящий 
концерт. 

После официальной части газета «Москов-
ский комсомолец» открыл свою концертную 
программу. В будние дни кажется, что Пушкин-
ская площадь большая и вместительная, но 10 
сентября ее явно было мало для всех гостей 
фестиваля. Все пришедшие еле-еле смогли 
уместиться на площадке перед сценой, осталь-
ные заняли бордюры, ступени и даже фонтан 
перед кинотеатром. 

— И как же нам обойти площадь? — спра-
шивали прохожие, оглядывая толпу. 

— А зачем вам проходить мимо, оставай-
тесь с нами, — отвечали гости фестиваля. 

Устоять на месте москвичи не смогли, они 
пели и танцевали. И как тут промолчишь, когда 
над площадью душевно раздается: «Эти глаза 
напротив...»

— Знаете, просто сердце отдыхает, — го-
ворит москвичка Наталья. — Сейчас в городе 
шумно и весело, праздник. А здесь как-то по-
домашнему хорошо, прямо молодость вспом-
нила. И поют вживую!

Концертная программа была, как говорит-
ся, на любой вкус и цвет. Открыла фестиваль 
необычная Туйаара Дегтярева в национальном 
якутском костюме, исполнившая композицию на 
этническом инструменте — хомусе, известном 
как варган. Следующим на сцену вышел Родион 
Газманов, покорив своим выступлением всю 
прекрасную половину фестиваля. Талантливый 
певец Сергей Вертинский заставил москвичей 

спеть вместе с ним: вспомнили и российские, 
и зарубежные хиты. 

— Я всегда с удовольствием пел для читате-
лей «Московского комсомольца», — признался 
Вертинский. — Любимая газета — на всю жизнь, 
с детства. Что читаю? Все колонки, особенно про 
музыку. И мне сегодня очень приятно петь, тем 
более в День города: любимый праздник, даже 
больше, чем Новый год. 

Красивые девушки из группы «Рефлекс» 
напомнили публики хиты 90-х и исполнили пару 
песен со своего нового альбома. 

— Замечательный праздник, как и всегда, 
— говорит выступавший следом заслуженный 
артист Украины, экс-солист группы «Лесоповал» 
Сергей Куприк. — В Москве ничего не меняет-
ся, а если и меняется, то в лучшую сторону. Я 
очень рад выступать сегодня для москвичей, 
для читателей «МК». И желаю любимой газете 
в этот прекрасный день только процветания 
и успеха. 

Молодая певица Taisha зажгла и расшеве-
лила публику своими иностранными хитами, а 
потом на сцену поднялись солисты легендар-
ного вокально-инструментального ансамбля 
«Поющие сердца». Как по заказу выглянуло 
долгожданное солнце, и над Пушкинской за-
звучали десятки голосов: «Мы желаем счастья 
вам, счастья в этом мире большом...» Ну а в за-
вершение концерта несколько любимых песен 
исполнил ведущий фестиваля и заслуженный 
артист России Владимир Михайлов. 

Любовь КУЛЯБКО.

“Московский коМсоМолец”   12 сентября  2016 года  

Максим ГЛАДКИХ-РОДИОНОВ, аналитик

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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6+Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год в подписных пунктах «МК» 

по редакционным ценам:
 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);

 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  
«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 и 13 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
14 и 15 сентября с 8.00 до 20.00

м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Пол Крейг 
Робертс.

В ночь на 11 сентября на месте 
башен-близнецов в Нью-Йорке по 

традиции начала работать световая 
инсталляция.

Госсекретарь США Джон Керри (слева) и глава МИД РФ Сергей Лавров 
провели непростые переговоры в Женеве.

ЗЛОБА ДНЯ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Переговоры между Лавровым и Керри в 
Женеве продолжались больше 14 часов. К 
счастью для журналистов, томившихся в 
ожидании итогов встречи, их не оставили 
без еды: «Чтобы искупить (ха-ха) затянув-

шуюся уже на 9 часов паузу, вызванную согласованием 
американской делегацией хода переговоров с Ва-
шингтоном, Керри прислал Лаврову и его команде 
пиццу. Лавров отнес ее журналистам. Журналисты (не 
наши) попросили к ней водку. Лаврова долго просить 
не пришлось — с собой было. «Пицца от американцев, 
водка от нас», — сказал Лавров, передавая продпаек», 
— написала на своей странице в Facebook официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова. М
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До парламентских выборов 
осталась одна неделя. Здание 
на Охотном Ряду как будто 
замерло в тревожном ожидании. 
Кто уйдет, кто останется, кто 
придет? А те, кто останется, — 
сумеют ли сохранить свои места в 
думской иерархии?
В новейшей истории России 
Госдума переживает шестой 
«пересменок» — так здесь 
принято называть несколько 
нервных месяцев между днем 
голосования и окончательным 
воцарением свежеизбранных 
депутатов. «Пересменок» — это 
организационно-хозяйственные 
и политические мероприятия, 
которые требуется провести, 
чтобы новый парламент смог 
начать свою работу.
«МК» решил посмотреть, в какой 
стадии находится подготовка 
к приему новой Думы, пока 
сосредоточившись на «матчасти». 
Квартиры, кабинеты, машины, 
телефоны — это как раз то, за что 
россияне злятся на депутатов, 
хотя на них если и стоит злиться, 
то не из-за этого...

Выборы пройдут 18 сентября. По Конституции 
президент обязан созвать первое заседание Думы 
седьмого созыва, которое будет означать окончание 
срока полномочий депутатов Думы шестого, нынеш-
него созыва, не позднее чем через 30 дней со дня 
голосования. То есть не позднее 18 октября. 

Можно и раньше: в декабре 2011 года, напри-
мер, первое пленарное заседание новой Думы 
состоялось на 20-й день после выборов. Несколько 
единороссов сказали «МК», что, по их сведениям, 
«первая пленарка будет 5–7 октября». «Это логично, 
— считают собеседники газеты во фракции КПРФ. 
— С места в карьер депутатам придется заниматься 
проектом бюджета на следующую трехлетку, и ко 
времени внесения его в Думу, то есть к 1 ноября, 
хорошо бы уже рассесться, поделить все посты и 
привести комитеты в рабочее состояние».

Обычно первое заседание собирается после 
того, как Центризбирком подведет официальные 
итоги выборов, а основные политические силы в но-
вой Думе и вне ее согласуют кандидатуру спикера, 
его заместителей, определятся с общим числом 
комитетов и тем, кто их возглавит.

Приведенные даты стоит запомнить, иначе не 
понять особенностей нынешнего «пересменка», 
связанных с необходимостью исполнять принятые 
уходящим сейчас в историю созывом законов. 
Во-первых, закон о возвращении к смешанной 
системе выборов депутатов Госдумы (225 чело-
век — по партийным спискам, 225 человек — по 
одномандатным округам). А во-вторых, закон о 
переносе самих выборов с предполагавшегося 
декабря на сентябрь 2016 года. Специфики про-
цессу добавляет и режим экономии бюджетных 
средств, объявленный Минфином. 

ПОЧЕМ В ГОСДУМЕ СЕЙФЫ
Сначала о традиционных мероприятиях, ко-

торые повторяются из созыва в созыв.
Депутаты, которые уходят из Думы, должны 

освободить свои кабинеты, а иногородние — и слу-
жебные квартиры в оговоренные законом и другими 
нормативными актами сроки, получить выходные 
пособия. Депутаты, которые приходят, должны быть 
расселены по оборудованным связью, мебелью и 
оргтехникой кабинетам, а иногородние — получить 
служебное жилье. Это расселение происходит в 
соответствии со статусом народного избранника 
в партийной и думской иерархии (главы комитетов 
и фракций, к примеру, имеют право на просторный 
кабинет с приемной) и в зависимости от количества 
денег (спонсоры партий тоже обычно пользуются 
бытовыми привилегиями — хотя бы получив от 
родной фракции пост какого-нибудь заместителя 
председателя комитета).

Как обычно, за несколько месяцев до окон-
чания последней сессии в Госдуме была создана 
специальная комиссия по организации приема 
депутатов седьмого созыва. В нее входят пред-
ставители всех фракций, Комитета по регламенту 
и организации работы Думы, Управления делами 
нижней палаты парламента и Управления делами 
Президента (оно отвечает за содержание здания 
Госдумы и обеспечение равного министерскому 
социального пакета депутатов, в который среди 
прочего входят бесплатное медицинское обслу-
живание, санаторно-курортное обслуживание, 
служебное жилье). 

Как обычно, к приему новой Думы в здании и 
кабинетах депутатов проводится ремонт разной 
степени интенсивности. В этом году масштабных 
работ пока не заметно. Косметическим ремонтом 
кабинетов, у которых сменятся владельцы, мож-
но будет заняться не раньше подведения итогов 
выборов и не раньше, чем эти кабинеты бывший 
владелец освободит. «Дефектологическая опись 
всех помещений уже сделана, надеемся, что уходя-
щие депутаты не будут затягивать с выселением», 
— говорят в аппарате Думы. Ремонт полученного 

кабинета своими силами и оснащение его куплен-
ной на собственные средства мебелью, что часто 
практиковали в конце 90-х и нулевые богатые на-
родные избранники, теперь не приветствуется: 
уходя, такие депутаты вывозят всю мебель под-
чистую — и приходится в экстренном порядке за-
купать новую.

Депутат Валерий Трапезников («ЕР») балло-
тируется в региональное Заксобрание и в Думу, 
но на «непроходной позиции» в партийном списке, 
так что готовится с Охотного Ряда съезжать. Он 
сообщил «МК», что за две недели до окончания 
весенней сессии всем депутатам раздали зеленую 
книжечку-памятку: как, что, куда, когда... Кабинеты, 
по его словам, просят сдать к первому заседанию 
Думы нового созыва.

 Коллега г-на Трапезникова по фракции, кото-
рый вообще никуда не баллотируется, про просьбы 
поторопиться не знает, но в любом случае собира-
ется освободить кабинет уже «к концу сентября». 
Впрочем, далеко не все из тех порядка 100 ны-
нешних депутатов, которые в Думу не избираются, 
готовы «войти в положение»...

Из сведений, размещенных на официальном 
сайте госзакупок, можно узнать, что Управление 
по эксплуатации зданий Федерального собра-
ния РФ Управделами Президента за последние 
месяцы не раз размещало заказы на выполнение 
текущего ремонта служебных помещений, мест 
общего пользования и технических помещений 
в Госдуме. Закуплены 10 сейфов на 213 тысяч ру-
блей, мебель на 2,9 млн рублей, бытовая техника 
на 2,8 млн рублей. Обновлены ковровые дорожки 
в коридорах на самых излюбленных обитателями 
и гостями здания маршрутах (там ковры быстрее 
изнашиваются). Для замены фамилий на табличках 
у кабинетов потребовалось 600 пластиковых букв 
на клеящейся основе цвета глянцевое золото. А 
Госдума среди прочего уже закупила 235 портатив-
ных компьютеров на 18 млн рублей, 550 офисных 
наборов из дерева по 10 300 рублей каждый, 550 
сумок-портфелей примерно по 1600 рублей каждый 
и 12 тысяч пластиковых обложек для удостоверений 
по 6 рублей...

Из крупных проектов — близкая к завершению 
замена оборудования электронных систем зала пле-
нарных заседаний. На «переоснащение аппаратно-
программного комплекса зала заседаний Госдумы» 
в смете нижней палаты парламента на 2016 год был 
заложен 691 млн рублей. Те электронные системы, 
что действовали в прошлом созыве, выработали 
эксплуатационный срок, морально устарели, к тому 
же программное оборудование не годилось для 
организации процесса персонального электронного 
голосования в парламенте, избранном по смешан-
ной системе. Так как мебель в зале не меняется, то 
внимательный зритель сможет увидеть на фото или 
телеэкране лишь такое свидетельство проведенных 
летом масштабных работ, как увеличившиеся в раз-
мере планшетные компьютеры на рабочих местах 
депутатов. Источник в Думе рассказал «МК», что, 
определяя размер мониторов этих компьютеров, 
приходилось учитывать несколько моментов: они 
не должны были загораживать лица депутатов 
для теле- и фотосъемки, при этом должны были 
вписаться в ту мебель, которая есть, и не мешать 
депутатам работать с бумагами в зале. 

С этих компьютеров можно будет прямо с ра-
бочего места выходить в закрытые информаци-
онные системы Госдумы (т.н. интранет), получать 
интерактивную повестку дня с вносимыми в нее по 
ходу заседания изменениями, оперативно получать 
результаты голосования. 

Давняя мечта депутатов — wi-fi в зале пле-
нарных заседаний — не сбудется, так как зал за-
седаний — объект режимный, оснащен спецсвязью. 
Но пользоваться Интернетом на своих смартфонах 
или айпедах через 3G-связь здесь не запрещено. 
Правда, во время закрытых заседаний этот вид 
связи глушится.

А еще Госдума закупила для депутатов 500 

смартфонов с экраном диагональю от 4 до 5,5 дюй-
ма на общую сумму 4,167 млн рублей. Получается 
примерно по 8 с лишним тысяч штука... Многие 
депутаты не пользуются «бюджетными» телефона-
ми с безлимитным тарифом, и иногда даже самые 
патриотически настроенные щеголяют личными 
новенькими моделями «вражеских» айфонов, а 
казенные отдают помощникам...

Кстати, помощники депутатов, работающие 
на постоянной основе, и сотрудники аппаратов 
фракций, то есть те обитатели здания на Охотном 
Ряду, чьи трудовые контракты заключены лишь на 
срок полномочий депутатов, уже получили уведом-
ление, напоминающее, что в день созыва новой 
Думы они становятся безработными. Это тоже «как 
обычно». Если депутат переизберется или числен-
ность фракции останется прежней (а от нее зависит 
численность аппарата) — контракт перезаключат 
по новой. А если не переизберется... «Будь моя 
воля — готов фальсифицировать выборы, чтобы 
наш прошел!» — пошутил на днях один из помощ-
ников депутата. 

В каждой шутке, как говорится, есть доля 
шутки.

УСПЕЕТ ЛИ БЫВШИЙ  
ДЕПУТАТ ДОБЕЖАТЬ  
ДО КАНАДСКОЙ ГРАНИЦЫ
«Нам как-то надо исхитриться и проскочить 

между 3-м ФЗ и 272-м ФЗ», — такой загадочной 
фразой охарактеризовал особенность нынешнего 
«пересменка» один из собеседников «МК» в комис-
сии по приему депутатов нового созыва. 

«3-й ФЗ» — это Федеральный закон «О ста-
тусе члена Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной думы...». А «272-й ФЗ» — тот са-
мый замечательный закон о переносе выборов в 
2016 году с декабря на сентябрь, где говорится о 
том, что журналисты сразу же обозвали «золотыми 
парашют». Он гарантирует депутатам, «не избран-
ным депутатами Госдумы седьмого созыва либо в 
органы государственной власти субъектов РФ или 
органы местного самоуправления, по 4 декабря 
включительно» сохранение неприкосновенности, 
ежемесячного денежного вознаграждения, денеж-
ного поощрения и единовременного денежного 
пособия действующего депутата Госдумы, а также 
обязательное государственное страхование, воз-
мещение вреда, причиненного жизни или здоровью, 
медицинское, бытовое и пенсионное обеспечение, 
право на служебную квартиру в Москве и гарантии 
трудовых прав как у действующих депутатов.

Благодаря этому закону в течение двух месяцев 
минимум мы будем содержать и новый депутатский 
корпус, и «довесок» от прошлого созыва. Кроме 

дополнительных денежных расходов (стоимость 
одного «парашюта» авторы инициативы оценили 
примерно в 1,5 млн рублей) документ вызывает 
несколько практических вопросов.

Будут ли получать солидный соцпакет и депу-
татскую зарплату даже те бывшие депутаты, которые 
успеют до 4 декабря устроиться на госслужбу или 
вернутся в бизнес? 

Получается, что да! Именно так трактуют за-
кон в комиссии, сообщили «МК». При этом закон о 
статусе депутата Госдумы специально оговаривает, 
что вновь избранному депутату зарплата начинает 
выплачиваться лишь с момента увольнения с преж-
ней работы...

Второй вопрос связан с неприкосновенностью. 
Закон о статусе депутата описывает, что входит в 
понятие «неприкосновенность» применительно к 
действующим депутатам: без согласия палаты их 
нельзя привлечь к уголовной или административной 
ответственности, налагаемой в судебном порядке, 
нельзя задержать, обыскать, арестовать (разве что 
на месте преступления), допросить. Неприкосновен-
ным по закону является жилище депутата, кабинет, 
транспорт, связь, документы и багаж, переписка. 
Если дело возбуждено — чтобы передать его в суд, 
потребуется еще раз просить согласия Думы...

Но ни в одном российском законе нет ни слова 
про бывших депутатов Госдумы шестого созыва, 
получивших эксклюзивный подарок в виде непри-
косновенности на два месяца после прекращения 
их полномочий! Если вдруг СК решит возбудить 
уголовное дело против такого, «с парашютом», то 
как быть? 

Мнения опрошенных «МК» юридически грамот-
ных лиц разошлись: одни считают, что принимать 
решения о лишении неприкосновенности в таком 
случае будет Госдума — по запросу генпрокурора, 
как это бывает и с действующими депутатами, а 
другие — что генпрокурору придется подождать, до 
4 декабря внести представление он не сможет...

Как минимум уехать из страны те, кто чувствует 
своей спиной горячее дыхание правоохранительных 
органов, за это время успеют.

Как понимают закон в ГП и СК — неизвестно.
 

МОЖНО ЛИ ЖИТЬ  
В КВАРТИРЕ С ВЫСОТОЙ 
ПОТОЛКА 2,7 МЕТРА
В комиссии по приему депутатов нового со-

зыва «МК» сообщили, что право на бесплатную 
связь, как и право пользоваться служебным ав-
тотранспортом и бесплатно приобретать авиа- и 
железнодорожные билеты, никуда не избравшиеся 
«парашютисты» утрачивают со дня начала работы 
Госдумы 7-го созыва. Но, по нашим сведениям, уже 

сейчас некоторые заведомо «бывшие» обращают-
ся с просьбами оставить за ними до 4 декабря или 
кабинет, или право на служебный автотранспорт. 
Если хоть один станет исключением из правил, 
об этом непременно узнают другие, и скандалов 
не избежать.

Потенциально скандальным всегда является и 
процесс выселения бывших депутатов из служеб-
ного жилья: закон о статусе отводит на это месяц 
после окончания срока депутатских полномочий. 
Тот же закон предписывает выделить новому ино-
городнему депутату служебное жилье с мебелью и 
всем необходимым в течение трех месяцев. Таковы 
обычные правила, и у Управделами Президента, 
держателя служебного жилого фонда, раньше 
всегда было достаточно времени, чтобы привести 
в порядок освободившиеся квартиры. 

Но на этот-то раз часть бывших задержится 
в служебных квартирах до 4 декабря, причем ни 
слова о том, в какой срок они должны будут осво-
бодить потом это жилье, в законе нет!

 «Учитывая необходимость обеспечения 
служебным жильем иногородних депутатов 7-го 
созыва, мы будем обращаться к «бывшим» депу-
татам с просьбой освободить служебное жилье в 
максимально короткие сроки. Кто-то из них, воз-
можно, это сделает еще до 4 декабря», — сказали 
«МК» в комиссии. 

Возможно, сделает. А возможно, и не 
сделает...

Пресс-секретарь, советник Управделами 
Президента Елена Крылова заверила «МК», что 
«депутаты будут обеспечены служебными жилыми 
помещениями в сроки, установленные федераль-
ным законодательством и другими нормативными 
актами». Это все, что пока могут здесь сообщить, 
— до выборов окончательно неизвестно и число 
нуждающихся в квартирах, и число тех, кто за-
держится в служебном жилье до 4 декабря. 

В этом созыве в квартирах Управделами все 
время проживали порядка 250 человек. Предпо-
лагается, что в связи с возвращением к одноман-
датным выборам число иногородних депутатов 
увеличится, что приведет к увеличению потреб-
ности в служебном жилье, но так ли это на самом 
деле и если увеличится, то насколько?

Источник, близкий к руководству комиссии, 
сообщил «МК»: Управделами Президента предло-
жило селить депутатов в основном в новом доме 
на Варшавском шоссе, а не в уже заполненном 
старом т.н. депутатском доме на Улофа Паль-
ме, причем «квартиры там типовые, с площадью 
меньше, чем те, что на Улофа Пальме, и нельзя 
исключить конфликтов».

В качестве одного из вариантов предотвраще-
ния потенциальных конфликтов между депутатами 
обсуждался и такой: выделить фракциям жилищ-
ную квоту, а там уж пусть партийное руководство 
как хочет разбирается и делит квартиры между 
своими членами. Но как быть с одномандатниками, 
которые во фракции не войдут? 

Если посмотреть сайты по продаже недви-
жимости, можно узнать, что тот самый дом по 
адресу Варшавское шоссе, 120, строение 1, рас-
положен в 10–15 минутах ходьбы от станций метро 
«Чертановская» или «Южная», дорога до центра на 
машине займет около часа, а если без пробок — 
то меньше. В доме 17 этажей, площадь квартир 
— от 42,6 до 67,94 кв. м, высота потолков 2,7 м. В 
Думе же говорят, что добираться на автобусе до 
Охотного Ряда придется около 2 часов...

Депутатский дом на Улофа Пальме хотя и 
расположен тоже не очень близко от центра, но 
зато в Западном, экологически более чистом и 
элитном округе столицы, и квартиры там от 85 
до 300 кв. м площадью, а потолки в них — 3,1 
метра высотой.

За коммунальные услуги в служебных квар-
тирах депутаты, кстати, платят из своего кармана 
— бюджет оплачивает только само жилье. 

ОДИНОКИМ ДЕПУТАТАМ  
ПРЕДОСТАВЯТ... МИНИ-БАР?
А еще закон о статусе депутата Госдумы велит 

обеспечить новеньких иногородних депутатов го-
стиницей за казенный счет — на тот период, пока 
они ожидают заселения в квартиры... В этом году 
проживание в гостиницах по вышеперечисленным 
причинам, вероятно, будет более длительным, чем 
обычно.

Несколько месяцев назад Комитет по регла-
менту и организации работы Думы утвердил новый 
порядок предоставления гостиницы на время 
ожидания служебного жилья. Этим документом 
установлены такие требования к гостиничному 
номеру, который бюджет готов оплачивать депу-
тату: «отдельный однокомнатный номер, соответ-
ствующий первой категории по соответствующей 
классификации номеров гостиниц». При этом в 
отличие от прежних богатых времен организа-
ция размещения и оплата номера в гостинице 
предусмотрены только для самого депутата Го-
сударственной думы, но не для членов его семьи. 
Что касается инвалидов первой группы, то им 
гарантирован специально оборудованный номер 
— с учетом возможности проживания совместно 
с сопровождающим лицом, в качестве альтер-
нативы сопровождающему может быть выделен 
отдельный номер.

Необходимое условие — компактное про-
живание депутатов в центральной части города, 
потому что иначе их будут дорого и долго возить 
автобусами или служебными машинами до места 
работы.

Заложенная в бюджет стоимость номера не 
должна превышать 9,5 тысячи рублей в сутки, «но в 
самом центре нет таких цен», сказал «МК» источник 
в комиссии. В начале прошлого созыва депута-
ты ждали квартир в Holiday Inn Moscow Lesnaya и 
«Mariott Грандъ Отель» на Тверской (в этой более 
дорогой и близкой к зданию Думы гостинице жили 
женщины, инвалиды первой группы и Герои СССР, 
РФ и Соцтруда). Сейчас находящиеся в шаговой до-
ступности от здания Госдумы и наиболее удобные с 
этой точки зрения люксовые отели (других крупных 
здесь нет) просят от 28 до 50 с лишним тысяч рублей 
за ночь минимум, и там нет одноместных номеров 
в необходимом количестве, продолжает источник. 
В том, что цены примерно такие, можно убедиться, 
заглянув на сайты гостиниц. 

Количество требуемых номеров, по некоторым 
прикидкам, может составлять от 200 до 300. К тому 
же осень и предновогодний период — туристически 
привлекательное время, и гостиницы в центре запол-
нены. Да и «особого рвения в борьбе за бюджетные 
деньги отели не проявляют, и понятно, почему», 
сказал один из знакомых с ситуацией: «вслед за 
бюджетными деньгами приходит Счетная палата, 
а никому не хочется лишних проверок».

 Александр Тарнавский («СР») рассказал «МК», 
что когда комиссия, членом которой он является, 
собиралась в последний раз в конце июля, шли 
переговоры с несколькими гостиницами. «Проблем 
было несколько: никто, к примеру, не знает точно 
нужное количество номеров, а многие гостиницы 
требуют уплаты штрафных санкций в случае от-
каза от бронирования в последний момент». По 
словам депутата, «концептуально речь шла о двух 
гостиницах Управделами Президента — «Золотое 
кольцо» и «Президент-отель».

«Решения окончательного до сих пор нет, мы 
ждем ответов от разных отелей, сколько номеров 
они могут нам предоставить. Мы надеемся в том 
числе поселиться и в гостиницах Управделами Пре-
зидента, но там нет в нужном количестве номеров 
на это время, потому что отели обслуживают кон-
ференции, форумы, Верховный и Конституционный 
суды, правительство и не могут все номера отдать 
Госдуме», — пояснил знакомый с ситуацией другой 
источник в комиссии. 

Отель «Золотое кольцо», как можно узнать на 
сайте гостиницы, расположен на Смоленской на-
бережной, одноместный «бюджетный» номер (19 
кв. м) стоит там от 4500 рублей в сутки, но таких 
номеров всего 21, а полулюкс с одной кроватью (45 
кв. м) — от 8 тысяч рублей в сутки, таких номеров 75. 
«Президент-отель» на Якиманке дороже: стандарт-
ный одноместный номер (их всего 70) обойдется 
«от 9500 рублей в сутки», базовая цена указана 
в 14,5 тысячи рублей в сутки. Зато в номере есть 
мини-бар «с большим ассортиментом алкогольных 
и безалкогольных напитков»...

В какую сумму обойдется бюджету «пе-
ресменок» — с учетом вышеперечисленных 
особенностей?

Общей цифры сейчас никто не назовет, по-
тому что окончательный масштаб расходов еще 
не ясен. Известно лишь, что в смете Госдумы на 
2016 год было заложено увеличение расходов по 
сравнению с прошлым годом на 19 с лишним процен-
тов, основная доля этого увеличения — стоимость 
«пересменка», увеличенная из-за необходимости 
выплачивать зарплату никуда не попавшим «быв-
шим» до 4 декабря.

Расходы по линии Управления делами Прези-
дента пока не обнародованы. По сведениям «МК», 
мероприятия будут финансироваться за счет пере-
распределения средств, выделенных Управделами 
на другие нужды, а в конце года, при внесении из-
менений в бюджет 2016 года, деньги при необхо-
димости выделят.

«Большинство вопросов были решены тем 
или иным образом», — сказали «МК» в комиссии 
по приему новых депутатов...

Марина ОЗЕРОВА. 
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Год назад некий бездомный 
Василий Щедрин стал инициа-
тором разрушения горельефа 
Мефистофеля на доме архитек-
тора Лишневского на Лахтинской 
улице. Дом находится под охра-
ной Комитета по государственному 
контролю, использованию и охране 
памятников истории и культуры (КГИ-
ОП) Санкт-Петербурга, а Мефистофель был 
пластической доминантой здания, местным 
любимцем и ориентиром. За год около дома 
было несколько народных сходов, подписано 
множество петиций, успели смениться жиль-
цы. И городские власти все-таки признали 
необходимость восстановления горельефа. 
Но по факту до сих пор ничего не сделано: 
лесов на доме нет, денег государство не 
выделило.

«МК» связался с правнучкой архитектора 
Лишневского Еленой Турковской, которая активно 
борется за восстановление горельефа, и выяснил 
странные подробности: останки скульптуры хра-
нятся в... камере вещдоков у оперативников. К ним 
никого не подпускают, и в каком они состоянии, не 
знает даже родственница архитектора. На запрос 
об условиях хранения в прокуратуре ответили, что 
останки горельефа «охраняются государством». 
«Насколько я поняла, сохранилась улыбка Мефи-
стофеля, — поясняет Турковская. — И она лежит от-
дельно в коробке. А все остальное — в мешках». 

КГИОП дал компании «Восстановление» за-
дание на проведение работ по сохранению объекта 

культурного наследия, ко-
торое заключается 

в исследова-
нии фасада 

дома и 

эркеров… Но нет ни задания восстановить горе-
льеф, хотя компания готова этим заниматься, ни тем 
более информации о выделении средств. Можно 
было бы списать это на обычную бюрократическую 
медлительность, но… «Когда вандалы повредили 
памятник Ленину у Финляндского вокзала, у города 
очень быстро нашлось 9 миллионов на восстанов-
ление, а тут… Думаю, если бы сам Полтавченко 
захотел, все было бы быстрее. А так — плановый 
капитальный ремонт дома в 2021 году, и до этого 
комитет, очевидно, не хочет выделять деньги от-
дельно на реставрацию горельефа».

«Не хочет» — кажется, вообще ключевой мотив 
всех вынужденно причастных к восстановлению. 
Василий Щедрин внес на счет КГИОП около 600 
тысяч рублей якобы на восстановление горельефа. 
При этом использовать эти деньги комитет сможет, 
только если Щедрин направит средства на конкрет-
ные работы, а он этого не делает. 

— До сих пор никому не понятно, как он 
нашел расчетный счет КГИОП, — продолжает 
Турковская. 

— То есть он поместил деньги так, 
что без его вмешательства их не удастся 
использовать?

— Да, это все очень странно. Конечно, если 
бы мы могли направить эти деньги на реставра-
цию, было бы гораздо проще… «Восстановление» 
ведь тоже не будет работать бесплатно.

«И что самое главное, за восстановление 
горельефа подписались все жильцы дома, — 
продолжает женщина. — Чтобы получить от ко-
митета документы с поручением провести под-
готовительные работы, мы должны были собрать 
их подписи. Они все по большей части люди 
верующие, все ждут открытия церкви напротив. 
Но все же понимают, что это искусство. Надо же, 
как говорится, отделять мух от котлет».

Финансовый вопрос — один из основных. 
«Я изначально сказал, что могу воссоздать го-
рельеф в мягком материале, — рассказал «МК» 
скульптор Павел Игнатьев, который намерен 
восстановить образ Мефистофеля. — Могу со-
единить найденные фрагменты в композицию 
с воссозданием отсутствующих частей. Но я 
не могу закупить материалы на исполнение в 
окончательном материале, не могу выделить 
деньги, установить леса и нанять высотников 
для монтажа. Основной мой ресурс — это время 
и знания».

Восстанавливать горельеф, по подсчетам 
скульптора, придется не менее 4 месяцев. А 
ведь он еще даже не видел осколков — вполне 
возможно, что они не в таком хорошем состоя-
нии, как декларируют спецслужбы. Между тем 
короткий строительный сезон в Петербурге за-
канчивается. «Некоторые работы на фасаде 
нельзя производить при температуре меньше 10 
градусов», — пояснил Игнатьев. Соответственно, 
восстановление демона откладывается еще как 
минимум на один сезон. 

А пока Мефистофель улыбается где-то в 
темноте «камеры вещдоков».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

В начале августа «МК» рассказывал 
о печальной судьбе петербурженки 
Елены Ивановой — одной из первых 
известных спортсменок-батутчиц, 
чемпионки еще Советского Союза, 
участницы церемонии открытия мо-
сковской Олимпиады-80. 

За последними сражениями атлетов в 
Рио-де-Жанейро она была вынуждена на-
блюдать из инвалидной коляски: несколько 
лет назад женщину парализовало ниже пояса 
(сказались последствия «заработанных» на 
батуте травм). А дни Елена коротала на па-
перти Невского проспекта: убогая пенсия 
в 12 тысяч рублей не оставляет надежд на 
нормальное существование даже здоровому 
человеку, не говоря уже о калеке. Мы просили 
читателей помочь немощной спортсменке, 
отдавшей силы и здоровье не очень-то бла-
годарной родине.

И помогли! На редакцию обрушился 
шквал звонков и писем. Статью прочли за 
границей — предлагали помощь из Нью-
Йорка, из солнечной Италии... Собранных 
денег хватило и на медицинское обследо-
вание Елены, и на предметы первой необхо-
димости (памперсы и пр.) Сердобольные чи-
татели пожертвовали героине нашей статьи 
пять новых противопролежневых матрасов 
— мы уже доставили дары в Северную сто-
лицу, и, надеемся, их хватит надолго. Елена 
была тронута всеобщим вниманием до глу-
бины души и передает всем огромное спа-
сибо. Спортсменка уже прошла комплексное 
обследование в больнице, в зависимости от 
результатов ей будет назначено лечение. И 
как знать — может, к следующей Олимпиаде 
инвалидная коляска уже не понадобится… 
Конечно, врачи говорят, что это было бы 
сродни чуду. Но помощь и поддержка аб-
солютно посторонних людей — разве не 
чудо? То самое чудо, которое порой лечит 
лучше любых лекарств. 

Станислав ЮРЬЕВ.

«Парашютисты», одномандатники  
и другие проблемы нового состава Госдумы

ОН СТРАННЫИ САМЫИ...

К БАТУТЧИЦЕ 
ПРИШЛА ПОМОЩЬ
От читателей «МК»

УЛЫБКА 
МЕФИСТОФЕЛЯ 
ЗАТЕРЯЛАСЬ 
В МЕШКАХ
Осколки демона 
по-прежнему 
лежат в камере 
вещдоков

Варшавское шоссе, 120. 
Дом, где будут жить иногородние 
депутаты. С потолками, как и у их 
избирателей, — 2,70.

Компьютеризированные рабочие места депутатов будут переделаны.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ
Распоряжаться деньгами легко, когда 
денег нет. При наличии свободных де-
нежных средств возникает желание их 
сохранить и по возможности приумно-
жить. Или потратить на что-то «боль-
шое и светлое», что будет вас радовать 
долгие годы. Но осуществить это же-
лание с каждым годом становится все 
труднее. Импорт дорожает, а рубль де-
шевеет, ставки на вклады везде низкие 
(кроме всяких «левых» банков, которые 
в любую минуту могут перестать суще-
ствовать вместе с вашими деньгами), 
индексация не поспевает за инфляци-
ей, «мыльные пузыри» инвестиций ло-
паются один за другим — вчера было 
выгодно во что-то вкладывать деньги, а 
сегодня это «что-то» ломаного гроша не 
стоит. На таком фоне в России по при-
меру Запада (где после «великой ре-
цессии» 2008–2009 годов тоже во весь 
рост стоит проблема, во что вкладывать 
деньги) плодятся различные консал-
тинговые фирмы, среди которых есть и 
легитимные финансовые эксперты, и в 
большом количестве проходимцы всех 
мастей. Многие россияне, сознавая, что 
их «обувают» все: и власть, и банки, и 
работодатели, и финансовые мудрецы-
консультанты, — предпочитают вообще 
ничего не откладывать и никуда не вкла-
дывать, а тратить все подчистую, чтобы 
от денег была хоть какая-то, пусть крат-
ковременная, но польза.

Долги стали «гражданской 
доблестью»
Сегодня речь идет не столько о том, чтобы 

кто-то — например, банк — пользовался вашими 
свободными деньгами, давая вам за это процент, 
сколько о противоположной схеме: вы пользуе-
тесь чужими деньгами (тоже под процент, есте-
ственно), чтобы создавать для себя желаемый 
уровень жизни. В современном мире у огромного 
количества людей денег нет, но в то же время они 
как бы есть — чужие, взятые в долг.

На сегодня невыплаченные кредиты имеют 
около 60% россиян. Просроченные свыше 90 
дней долги общим объемом свыше 1 трлн рублей 
«висят» примерно на 7,5 млн человек. Банки при-
влекают к выколачиванию долгов коллекторские 
фирмы. Коллекторы нередко действуют агрес-
сивно, переступая грань закона. Но наш народ не 
из пугливых — жизнь с невыплаченными долгами 
постепенно становится нормой. Кстати, так живут 
не только физлица, но и юрлица. Как писал на 
днях «МК», суммарная задолженность по за-
работным платам в России составляет 3,8 млрд 
рублей. Общая корпоративная задолженность 
российских компаний — куда более серьезная 
сумма: порядка 630 млрд долларов США.

В долговой сфере Россия, похоже, пытается 
«догнать и перегнать Америку», где долги уже 
давно не рассматриваются как что-то предосу-
дительное, — напротив, это своего рода «граж-
данская доблесть». Если ты в долгу как в шелку, 
но ежемесячно выплачиваешь долги по чуть-чуть, 
ты — уважаемый человек, у тебя отличный кре-
дитный рейтинг, можешь занимать еще...

«Великая рецессия», разразившаяся в конце 
2007 года, — прямой результат того, что миллионы 
людей жили не по средствам, стремясь к красивой 
жизни. Спрос рождал предложение, и финансисты 
втюхивали всем, кому можно и нельзя, кредиты, 
имея с этого бонусы. Достаточно посмотреть 
статистику за одно десятилетие — 1990-е годы: 
доходы населения США выросли примерно на 
20%, а долги — чуть не в три раза. Если в 1990 году 
долг среднестатистической семьи по кредитным 
карточкам составлял около $3000 долларов, то к 
2000 году он перевалил за $8000. При этом личные 
сбережения за тот же период обрушились с 11% 
реального дохода до минус 0,1%.

Кто от кого зависит?
В Америке бытует присказка: если вы долж-

ны банку тысячу долларов, то вы зависите от 
банка, а если миллион — то банк зависит от вас. 
Немало ушлых индивидуумов применяют это 
правило, пусть даже в более скромных масшта-
бах. В память врезалась картинка, которую я 
наблюдал лет десять назад: гаитянские студен-
ты нью-йоркского колледжа похваляются друг 
перед другом «карточными» долгами: «У меня на 
кредитных карточках уже 15 тысяч долга!» — «А 
у меня — 20 тысяч!»

Я не раз был свидетелем того, как некоторые 
из моих американских знакомых, живущие по 
принципу «пусть беспокоится кредитор», отвеча-
ли на телефонные звонки кредитных компаний и 
коллекторов, пытающихся выбить из них деньги. 
Они их методично и терпеливо посылали... сами 
знаете куда, ссылаясь на свою неспособность 
прыгнуть выше... сами знаете чего. А «право-
мочность» действий таких должников в Америке 
ежечасно подтверждает коммерческая реклама 
всяких мутных фирм: «Ваше право — не воз-
вращать полностью свой долг, хотя кредитные 
компании внушают вам обратное. Позвоните 
нам, и мы вам поможем». И ведь помогут — за 
определенную мзду.

Полтора миллиона человек в США еже-
годно пользуются процедурой персонального 

банкротства, в результате которой списывается 
большая или меньшая часть их долгов — иногда 
даже всё. Кредитные компании, банки сознают, 
что лучше меньше, чем ничего, и позволяют 
злостным должникам отдавать центы вместо 
каждого полновесного доллара, потраченного 
на то, чтобы «быть не хуже других». Старики 
нередко набирают кучу долгов и отправляются 
в мир иной, оставляя кредиторам лишь один 
вариант — списать убытки как не подлежа-
щие возврату. А их дети, внуки? Сын за отца 
не отвечает.

Куда девать денежки?
Но допустим, что вы — обычный человек, 

желающий во что-то вложить свои деньги, чтобы 
они хотя бы не обесценивались. Во что?

 Финансовые гуру, делясь с непосвящен-
ными своей мудростью, прежде всего говорят 
о диверсификации — не надо, мол, класть все 
яйца в одну корзину. Акции — не одной компа-
нии, а нескольких; облигации (бонды) — тоже 
разных эмитентов; индивидуальные пенсионные 
счета, которые в Америке нельзя трогать до 59 
½ лет — иначе штраф; полисы страхования жиз-
ни; золото, серебро, драгоценные камни; если 
валюта — то тоже разных стран... Богатые люди 
также вкладывают деньги в произведения ис-
кусства, коллекционные автомобили и, конечно, 
недвижимое имущество.

Обычные банковские счета сегодня «не ка-
тят» ввиду мизерных процентов даже на срочные 
вклады: западным потребителям банковских 
услуг российские проценты по вкладам — 5%, 
6% и т.п. — кажутся необыкновенно щедрыми. 
Правда, те, кто завидует россиянам, не учиты-
вают, что инфляция в США не дотягивает и до 
2%, в Швейцарии в этом году составит вообще 
отрицательную величину (-0,1%), а в России, со-
гласно оптимистичному прогнозу Центробанка, — 
9%. (Минфин РФ, правда, обещает еще меньше, 
6–7%, но поверить в это трудно.)

Авторитетный финансовый интернет-ресурс 
Bankrate.com задался целью выяснить: какие 
инвестиции считают наиболее выгодными жи-
тели США? В июле этого года он провел опрос, 
который показал, что больше всего респондентов 
отдает предпочтение покупке недвижимого иму-
щества. На втором месте оказались «наличные 
инвестиции», т.е. банковские срочные вклады и 
тому подобные инструменты. И лишь на третью 
позицию вышли ценные бумаги, сопряженные 
с риском, но теоретически способные прине-
сти высокую отдачу. (Когда-то они обладали и 

практической способностью, но, похоже, эти 
времена ушли в прошлое.)

Такой расклад инвесторских преференций 
эксперты объясняют тяжелыми последствиями 
финансовых кризисов 2000 и 2008 годов, когда 
многие триллионы долларов личных сбереже-
ний, вложенных в ценные бумаги, буквально 
улетели в форточку. Недвижимость восприни-
мается как нечто устойчивое, не готовое пре-
вратиться в дым при возникновении очеред-
ного финансового пожара. Другая надежная в 
обывательском представлении альтернатива 
— живые деньги в кубышке, под матрацем или 
в виде тех самых «наличных инвестиций», что 
по сути то же самое. После кризиса 2008–2009 
годов правительство США увеличило государ-
ственное страхование банковских вкладов со 
100 до 250 тысяч долларов. Значит, деньги в 
банке будут так же целы, как и под подушкой 
(хотя и навар от них примерно такой же — прак-
тически нулевой).

Напомним, что в России вкладчики получа-
ют — если банк вдруг прогорит — максимум 1,4 
млн руб. (чуть больше $21 000) по всем счетам 
в одном банке. Страховые выплаты по вкладу в 
одном банке не влияют на размер компенсации 
в случае дефолта в другом банке, где держит 
деньги тот же клиент.

Недвижимость — 
капиталовложение? 
Не всегда
С банковскими вкладами, кубышками и 

матрацами все более-менее ясно. А вот с не-
движимостью — не очень. Меня удивляет вера 
миллионов людей в надежность риэл-истейта. 
Как-то очень быстро все забыли, что «великая 
рецессия» началась именно с рынка недви-
жимости: оттуда кризис перекинулся на весь 
финансовый сектор, а затем и на реальную 
экономику. В США забыли о принудительных 
аукционах конфискованных банками частных 
домов, о целых районах, состоящих из без-
жизненных многоэтажных зданий, во Флориде, 
Калифорнии, Неваде и других штатах. А в России 
раз за разом забывают о кинутых дольщиках и 
о «двойном обесценивании» недвижимости — 
в рублевом выражении как следствие плохой 
конъюнктуры и в валютном эквиваленте из-за 
слабости рубля.

Энтузиасты риэл-истейта, вы неправы! 
Предупреждение звучит из уст самого главного 
специалиста по недвижимости — Роберта Шил-
лера, человека, в честь которого назван Индекс 
Кейса-Шиллера, главный индикатор состояния 
рынка риэл-истейта. Профессор Йельского уни-
верситета и лауреат Нобелевской премии по 
экономике указывает, что за столетие с 1915 по 
2015 год дома в Америке в среднем подорожа-
ли лишь в 1,8 раза, т.е. на 80%. Для сравнения: 
валовый внутренний продукт США с 1929 года 
(тогда появились первые замеры ВВП) до 2015 
года вырос в 15,5 раза, или на 1450%. Шиллер по-
ясняет, что долгосрочная динамика цен на жилье 
жестко зависит от спроса и предложения: чудес 
не бывает, рынок быстро «устаканивает» любые 
ценовые эксцессы: «Когда цены растут, компании 
строят больше домов, и на рынке возникает из-
быточное предложение — цены падают».

Значит ли это, что вы не можете заработать 
на купле-продаже домов или квартир? Нет. Но 
рассчитывать на «навар при любом раскладе» 
вы не можете. И еще один момент. В Америке на 
курсах риэл-истейта будущим агентам по про-
даже недвижимости первым делом внушают, что 
твое жилье — это твое жилье, но никоим образом 
не капиталовложение. Другое дело — если у 
тебя уже есть дом и ты купил еще один под сда-
чу жильцам, чтобы стричь с него купоны: такой 
второй дом — капиталовложение (которое опять 
же может окупиться или не окупиться).

Собственное жилье — это то, за что ты всег-
да будешь платить, даже после полной выплаты 
ипотечного займа. Налог на дом с участком в 
хороших пригородных районах США составляет 
до $20 000 в год и больше. Кроме того, ты будешь 
покупать страховку на ответственность домов-
ладельца, будешь страховать имущество и т.д.; 
тебе придется платить за текущие и капитальные 
ремонты твоей собственности, за каждое спи-
ленное на участке дерево, за каждый починенный 
водопроводный кран и за многое другое, о чем 
не ведают живущие в съемных квартирах.

Если вы хотите зарабатывать деньги на не-
движимости, сдавая в наем принадлежащие 
вам помещения, учтите: роль домовладельца 
сопряжена с ответственностью, расходами и 
риском. Вам может оказаться чрезвычайно труд-
но выселить проблемных арендаторов жилья. 
Вам придется постоянно выслушивать жалобы, 
просьбы и пожелания жильцов и хотя бы частично 
их удовлетворять, расходуя свое время и деньги. 
Стричь купоны без усилий, риска и проблем — 
нереальная мечта.

Впрочем, это относится ко всем видам инве-
стиций. За исключением тех, которые не приносят 
навар, а проносят его мимо кассы.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

НАВАР МИМО КАССЫ
Во что вкладывать 
деньги? Для 
каждого есть  
свой ответ

Фразу «Мой дом — моя крепость» пятьсот лет 
назад произнес английский юрист Эдуард Кок. Он 
впервые обозначил право простого человека на 
неприкосновенность домашнего очага. В XXI веке 
в России понятие «неприкосновенность жилища» 
стало размытым. Сотни, если не тысячи людей каж-
дый год в нашей стране лишаются своих квартир. 
Разного рода мошенники, разбойники, бандиты, 
пользуясь прорехами в законодательстве, отби-
рают порой единственное жилье у простых, безза-
щитных людей. Специальный корреспондент теле-
канала «Россия» Аркадий Мамонтов и его команда 
больше года вели расследование, изучая систему 
и механизмы, с помощью которых мошенники 
отбирают квартиры. В фильме-расследовании 
«Черные риелторы. Часть 2» будет рассказано 
несколько таких историй.

— Аркадий, почему родилась идея второго 
фильма? Не все было рассказано в первом?

— Борьба с коррупцией в защиту маленького 
человека — это бесконечная тема. И пока не будет 
принят нормальный закон, который позволяет из-
бежать злоупотребления долями приватизирован-
ного жилья, наш сериал «Черные риелторы» будет 
бесконечным. Потому что страдает от этого очень 
много людей. На удочку преступников попадаются 
не только пожилые и беспомощные люди, но и 
вполне благополучные семьи. Пресловутый закон 
о долевом участии в приватизации квартир сделал 
так, что теперь мошенники, пользуясь этой юриди-
ческой прорехой, берут штурмом квартиры простых 
граждан и делают, что хотят. В нашем фильме вы 
увидите шокирующие кадры, выбивающие слезу, 
— признания жертв черных риелторов. 

— Но ведь люди нуждаются в защите не 
только в этом отношении. Почему именно эта 
тема вас так интересует?

— Знаете, за глобальными событиями мы 
забыли о судьбах простых граждан. А о них нужно 
помнить всегда, помогать, чем можно. Мы по-
могаем тем, что рассказываем про эти случаи, 
другие люди помогают другим способом. Все эти 
расследования проводятся для того, чтобы навести 
порядок в сфере жилища. Ведь самое главное у 
человека в этой жизни, кроме, разумеется, самой 
жизни, это его дети и дом.

— В процессе работы над фильмами вы 
как-то сотрудничали с правоохранительны-
ми органами? Они содействовали вам или, 
наоборот, мешали? Или вы вообще к ним не 
обращались?

— Я обращался, но получил от них отписки, 
в этом фильме все можно будет увидеть. Един-
ственный, кто среагировал, это прокуратора, 
которая заставила, в буквальном смысле слова, 
следователей районного отделения полиции 
продолжить расследование вопиющего дела 
отъема квартиры у пожилой женщины. Так, в 
городе Москве у ветерана Гостелерадио Люд-
милы Поповой жулики отобрали единственную 
жилплощадь. Сейчас эта женщина вынуждена 
жить на лестничной площадке рядом с отобранной 
квартирой. Это вопиющий факт! Проводя журна-
листское расследование, мы нашли обманувших 
ее преступников, мы доказали, что на их совести 
не только сломанная судьба Людмилы Поповой, 
но и других людей, многих из которых уже нет в 
живых. Это настоящий детектив, потому что за 
потерей квартиры стоит иногда смерть.

Еще одним преступным бизнесом «черных 
риелторов» является отжим квартир в центре 
Москвы. Когда-то советская власть давала ро-
скошные апартаменты на улице Горького, на Ар-
бате людям, которые сделали что-то значимое 

для страны Советов. Это были ученые, писатели, 
композиторы. Время прошло, и потомки этих ве-
ликих людей не всегда соответствуют чести своих 
предков. Пьянство, асоциальный образ жизни, 
тунеядство — все это привлекает охотников за 
шикарными квартирами в центре Москвы. И вот 
здесь начинаются шекспировские страсти, когда 
люди идут на все, чтобы отобрать у несчастных их 
наследство. Об одной такой жуткой истории мы 
вам расскажем. Дочь известного композитора 
стала жертвой «черных риелторов».

— Вы проводите свои расследования 
только в Москве?

— Везде! И в других городах тоже.
— А поступали ли вам или вашим коллегам 

угрозы во время работы над фильмом?
— Нет. Пока нет.
— Как журналист вы помогаете людям 

своими фильмами. А сами лично оказывали 
помощь, давали советы родным, друзьям, 
знакомым?

— Помогал. Но, понимаете, говорить об этом 
вслух не хочу, потому что это будет не скромно. 

Но и я помогал, и мне помогали. Без этого жить 
невозможно.

— Вы сами когда-нибудь становились 
жертвой мошенников?

— Бывало. В 13 лет меня цыгане обворовали 
в Санкт-Петербурге. (Смеется.)

— Работая над подобными фильмами, 
вы сами всегда держите ухо востро? Не по-
зволяете себя обмануть?

— Ну, иногда бывает, что и не востро. (Сме-
ется.) Потому что это жизнь…

— Аркадий, какова главная мысль, кото-
рую вы хотите донести до зрителя? Что они 
должны услышать в вашем фильме?

— Они должны не иметь дело с сомнительными 
людьми, все делать через фискальные структуры. 
Все делать по закону и гласно, все фиксировать. А 
если на вас напали, писать жалобы во все государ-
ственные учреждения. Надо быть активным граж-
данином! Этот фильм не просто информация для 
наших телезрителей, это фильм-предупреждение и 
напоминание о том, что мы должны быть бдительны 
и должны помнить английскую поговорку, что «мой 
дом — это моя крепость».

— Скажите, вы остались довольны про-
деланной вами для этого фильма работой?

— Я редко хвалю свой материал, но в этот раз 
мне понравилось. Мы с нашей командой сделали 
все, что смогли. Фильм «Черные риелторы. Часть 
2» — это, действительно, правда нашей жизни.

— А какие еще проекты у вас в работе?
— Есть пара-тройка очень любопытных про-

ектов. Однако раскрывать детали пока не буду, 
боюсь сглазить. Но новый телесезон обещает 
быть очень интересным.

«Специальный корреспондент», 
телеканал «Россия», по понедельникам. 

Новый сезон программы 
«Специальный корреспон-
дент» канал «Россия» откры-
вает суперрасследованием 
Аркадия Мамонтова «Чер-
ные риелторы». Это уже 
второй фильм, раскрываю-
щий преступные схемы мо-
шенников по отъему жилья 
у простых граждан. Время 
идет, но эта тема, к сожа-
лению, не перестает быть 
столь же острой. И потому 
российский тележурналист 
был вынужден снова вер-
нуться к этой проблеме. 

ТВ

«ФИЛЬМ «ЧЕРНЫЕ РИЕЛТОРЫ. ЧАСТЬ 2» 
— ЭТО ПРАВДА НАШЕЙ ЖИЗНИ» 

АРКАДИЙ МАМОНТОВ:

11 сентября не 
стало Эдуарда На-
зарова — режис-
сера и художника 
анимационного 
кино, президента 
плавучего Между-
народного фе-
стиваля анимаци-
онных фильмов 
«КРОК», на кото-
рый он из-за бо-

лезни в последние годы уже не ездил. 
Ему было 74 года. Он давно болел и не 
выходил из дома. Диабет, ампутация 
ноги, проблемы с сосудами... 

А раньше Эдуард Васильевич бодро выходил 
на палубу с собачкой. Встретишь его — и погово-
ришь обо всем на свете. Он был простым и сер-
дечным человеком, но, если надо, мог проявить 
еще какой характер, призвать к ответу тех, кто, с 
его точки зрения, поступал подло. Это он в 2011 
году вместе со своими коллегами — классиками 
мультипликации Юрием Норштейном, Андреем 
Хржановским, Леонидом Шварцманом — напи-
сал письмо о критической ситуации в анимации. 
Их всех пригласил на встречу Владимир Путин 
и распорядился потом выделить на анимацию 
500 миллионов рублей. К Назарову всегда об-
ращались, когда нужно было сказать веское 
слово. Потому что его уважали, он был человеком 
с совестью.

А еще тонким художником. Эдуард Назаров 
снял любимые народом фильмы «Жил-был пес», 
«Мартынко», «Про Сидорова Вову», «Путешествие 
муравья». Сам за кадром озвучивал своих водо-
мерок и гусениц. Именно он вместе с художником 
Владимиром Зуйковым придумал образ Винни-
Пуха таким, каким мы его полюбили в фильмах 
Федора Хитрука. Как-то мы сидели с Эдуардом 
Васильевичем в ресторанчике на фестивале 
«Окно в Европу» в Выборге, где он руководил 
анимационным жюри. На столе — скатерть с 
изображением героев «Винни-Пуха». Назаров 
захотел ее приобрести. Официанты перепо-
лошились, позвонили директору, и она пришла, 

чтобы засвидетельствовать почтение мастеру, 
и подарила скатерть. 

Про себя Назаров рассказывал: «Я мечтал 
об архитектурном институте, но ушел с экза-
мена, хотел в Антарктику поехать — тоже не 
получилось. В анимацию пришел в семнадцать 
лет, после школы. Мы с Юрием Норштейном 
вместе в школе учились, встретил его как-то на 
студии. С этого все и пошло. Возил что-то на 
тачке, кирпичи таскал. Прошел все стадии «про-
изводства». Анимация — интеллектуальное дело. 
Там без мозгов делать нечего. Снимать кино для 
детей сложнее, чем для взрослых. Тут важно не 
навредить. Взрослый может проскочить какую-
нибудь гадость, а малюсенький человечек не за-
щищен. Он все впитывает, как губка. Если пичкать 
ребенка только тем, что он любит — конфетами 
и пирожными, то что с ним будет? Он просто не 
выживет. Так и здесь. Накормишь какой-нибудь 
пакостью — все! Испорчен человек. Нынешние 
дети не всегда улавливают мысль. У них клиповое 
мышление. Если вовремя на это не обратить 
внимание, то будет поздно — придется милицию 
на помощь вызывать. Если вовремя не построить 
школу, то придется строить тюрьму». 

Как-то я спросила Эдуарда Назарова, чего 
бы он попросил у бога, а он ответил так: «Смешно 
просить молодости. Все то, чего я хотел бы, уже 
невозможно. Пожить бы немножко». 

Худрук «Союзмультфильма» режиссер Ми-
хаил Алдашин считал его отцом родным (не он 
один!), товарищем, критиком и учителем: «Бес-
компромиссный и чуткий. Мерило вкуса и эталон 
чести. Даже не хочется говорить о его вкладе в 
искусство анимации, это не просто какой-то там 
вклад — он сам гора. Эверест. Эдик был таким 
нужным — до последнего момента, как плот 
спасательный на корабле, как костыль недоучкам, 
как очки близоруким». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Завершился 73-й Венецианский кино-
фестиваль. В его конкурсе участвова-
ло 20 картин. Андрей Кончаловский, 
представлявший фильм «Рай», получил 
во второй раз «Серебряного льва» за 
режиссуру (впервые — в 2014 году за 
«Белые ночи почтальона Алексея Тря-
пицына»). Еще ни разу он не уезжал из 
Венеции без приза. 

Жюри во главе с британским режиссером 
Сэмом Мендесом поступило радикально, по-
делив награду за лучшую режиссерскую работу 
между Кончаловским и 37-летним мек-
сиканским режиссером Аматом 
Эскаланте, фильм которого 
«Дикая местность» вызвал 
шок и был изрядно «по-
бит» критиками, хотя и 
сделан мастерски. В 
то время как Конча-
ловский снимал об 
узниках концлагеря 
времен Второй ми-
ровой войны, Эска-
ланте рассказал о 
страстях в сарае, где 
женщины занимают-
ся любовью с члени-
стоногими, а мужчины 
предаются однополым 
усладам. Так что соседство 
в одной номинации получилось 
весьма странное. Разве что послания 
с того света — то ли из рая, то ли из ада — у 
Кончаловского вносят элемент ирреальности в 
происходящее, что и объединяет его картину с 
фильмом Эскаланте. 

В день премьеры «Рая» на звездной до-
рожке творилось что-то невероятное. Собралось 
огромное количество публики, в том числе и 
бывших наших соотечественников, приехав-
ших на премьеру из других городов Италии, из 
Швейцарии. Пришли американские русские, 
уехавшие из СССР 38 лет назад. И вдруг на по-
диуме вместо Кончаловского появилась Натали 
Портман в белоснежном облегающем платье, 
чтобы подчеркнуть свою беременность. Вслед за 
ней дочь Джонни Деппа — Лили-Роуз, а дальше 
вся съемочная группа фильма «Планетарий». 
Публика заволновалась, переспрашивала у со-
седей по очереди, не заменили ли фильм. На-
чалась паника. После фотосессии и раздачи 
автографов Портман и компания проследовали 
то ли на показ предполагаемого «Рая» (все-таки 
там поднимается важная для Натали еврейская 
тема), то ли в соседний зал, где чуть позднее 
начинался «Планетарий». Вслед за ними стали 
расходиться фотографы и операторы. Звездная 
дорожка опустела. И вдруг появились немецкие 
актеры, снимавшиеся у Кончаловского, затем 
Юлия Высоцкая, исполнившая главную роль в 
«Рае», и, наконец, сам Кончаловский с 12-летним 
сыном Петром, которого впервые вывели на 
публику. Что творилось в очереди, не передать. 
Люди кричали: «Юлия, вы самая лучшая, самая 
красивая!». Другой режиссер на месте Конча-
ловского мог бы осерчать на руководство фести-
валя фактически за срыв прохода по звездной 
дорожке. Но режиссер был умиротворен — то 
ли ни о чем не подозревал, то ли философски 
ко всему относится. Юлия действительно была 
невероятно хороша.

Главную награду, «Золотого льва», получил 
филиппинский режиссер Лав Диас за «Женщину, 
которая ушла». Интересно, что имя Лав придумал 
ему отец-коммунист. Оно производное от имени 
Лаврентия Берия, и, кажется, в документах Лав 
значится как Лаврентий. В общем, наш человек. И 
большой любитель Достоевского. Если на Берли-
нале Диас показал восьмичасовую «Колыбельную 
скорбной тайне», то его новая работа идет чуть 
меньше четырех часов. Навеяна она произведе-
нием «Бог правду видит, да не скоро скажет» Льва 
Толстого. Слава Диаса началась с фестиваля в 

Локарно два года назад, где он получил 
«Золотого леопарда» за фильм «От 

предшествующего», дливший-
ся около шести часов. Диас 

живет в солнечной стране, 
но в своих картинах стре-

мится к графичности изо-
бражения. Он говорит, 
что отсутствие ярких 
красок — самое мощ-
ное выразительное 
средство. Его актеры 
напоминают обычных 
людей, которых можно 

встретить на улицах Фи-
липпин. Его кино — для 

людей, склонных к меди-
тации, которые никуда не 

спешат. Героиня, отсидев 30 
лет, как и купец Толстого, отмо-

тавший 26-летний срок по ложному 
обвинению, одержима местью, но потом находит 
себя в другом. Жюри, наверняка впервые позна-
комившееся с творчеством Диаса, от неожидан-
ности впало в медитативный транс и отдало ему 
главные лавры. 

Гран-при отмечены «Ночные животные» Тома 
Форда — дизайнера моды с мировым именем, 
всерьез заболевшего кинематографом и сняв-
шего глубокую картину, героиня которой по-
гружается в бездны памяти, читая роман своего 
бывшего мужа. Премию им. Марчелло Мастро-
янни, присуждаемую молодым актерам, жюри 
отдало немецкой актрисе Пауле Бир. Ей 21 год, 
и она сыграла в фильме «Франц» французского 
режиссера Франсуа Озона роль невесты убитого 
во время Первой мировой войны немецкого 
парня, которая потом полюбила его убийцу-
француза. Награду Пауле вручала член жюри 
Кьяра Мастроянни — дочь великого Марчелло 
и Катрин Денев. 

Спецприз жюри получила еще одна шо-
кировавшая фестивальную публику картина — 
«Плохая партия» Аны Лили Амирпур. Она о буднях 
людоедов в недалеком будущем и выглядит как 
предостережение всем тем, кто лелеет планы о 
выселении «понаехавших» за пределы городов 
и создании для них резерваций. Все обиженные 
могут так отреагировать на санкции, что мало не 
покажется, — например отпилить конечности и 
съесть обидчиков. Режиссер оказалась смелой 
во всем. За наградой она вышла в белых шортах. 
Такого Венеция еще не видела. Приз за лучший 
сценарий достался Ною Оппенхайму за картину 
«Джеки», где роль Жаклин Кеннеди сыграла На-
тали Портман. В общем, жюри Сэма Мендеса с 
умом распределило награды, действовало смело 
и решительно, не упустило неожиданного, что 
случается не так часто. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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« В АНИМАЦИИ БЕЗ МОЗГОВ 
НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ» 

Ушел из жизни 
мультипликатор 

Эдуард Назаров — 
художник Винни-Пуха

«СЕРЕБРЯНЫЙ ЛЕВ» ПОПАЛ В «РАЙ»
«Золотой лев» достался филиппинской картине, 
навеянной былью Толстого

Кадр из м/ф «Жил-был пес».

Победитель 
Лав Диас.

Семья Кончаловских 
на премьере «Рая».
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В отделении реанимации и интенсивной 
терапии новорожденных и недоношенных де-
тей Морозовской больницы вытаскивают даже 
тех, кто немного не дотянул до полкило. Размер 
такого ребенка — не больше 30 сантиметров от 
макушки до пяток. 

— Детей привозят в разных состояниях, 
чаще всего в критическом. Однажды доставили 
кроху весом 480 граммов. Ребенок выжил. Наша 
обязанность — провести весь комплекс реани-
мационных мероприятий. За три года — с тех пор 
как открылось отделение — мы вернули к жизни 
около полутора тысяч детей, причем с хорошими 
показателями, — не без гордости рассказывает 
заведующий Константин Павлович Чусов.  

Мы идем по отделению. Мне хочется снять 
голубой халат, который пришлось накинуть по-
верх уличной одежды: жарко! Температура 25 
градусов круглый год, а в кувезе, где лежат не-
доношенные, — все 36. Пиликает аппаратура, 
обеспечивающая жизнедеятельность крошечных 
пациентов. За многих дышит аппарат искусствен-
ной вентиляции легких (ИВЛ).

Вдох — выдох. Выдох — вдох.
Монотонный гул в любой момент может сме-

ниться на тревожный сигнал. Значит, ниточка 
жизни может оборваться…

В реанимационный оркестр очень редко 
вплетается детский плач, потому что эти малыши 
еще не умеют плакать. Они вообще ничего не 
могут самостоятельно: ни глотать, ни сосать. У 
них пока органы и системы настолько незрелые, 
что приходится замещать почти все функции 
организма.

Шесть боксов. Двенадцать коек. Забито все 
под завязку. В Морозовскую везут малышей не 
только из столичных роддомов, но и издалека, 
иногда с помощью авиации. Но если «скорая» 
вдруг доставит еще одного тяжелого ребенка 
— сверх нормы, его не положат в коридоре и не 
отправят в другую больницу. На этот случай есть 
резервная койка. 

Аппарат ИВЛ, кувез для выхаживания недо-
ношенных детей, набор инфузоматов для вве-
дения необходимых лекарств и монитор — все 
боксы оснащены по последнему слову. 

— Самый тяжелый больной?.. — задумы-
вается мой собеседник. — Сейчас у нас два ре-
бенка после оперативного вмешательства, это 
хирургические пациенты, один со спинномозго-
вой грыжей, другой — с диафрагмальной. Есть 
малыши с кардиологическими проблемами, с 
поражением центральной нервной системы. 
Больше половины — это глубоко недоно-
шенные дети. В любую палату можно 
зайти: в отделении реанимации лег-
ких пациентов нет. Трое-четверо — 
тяжелейшие. Сейчас выхаживаем 
две двойни. Полтора килограмма 
на двоих…

Утро — самое активное 
время для врачей и медсе-
стер. Проводятся тяжелые 
медицинские манипуля-
ции, которые родителям 
лучше не видеть. Самых 
маленьких, не способных 
пока сосать самостоятель-
но, сначала кормят внутри-
венно, потом — через зонд. 
Даже на эту процедуру 
постороннему человеку 
бесстрастно смотреть не-
возможно. Что говорить о 
родителях?

Грудное молоко — на-
стоящий жизненный эликсир 
для этих крох. Поэтому матери 
сцеживаются на специальной мо-
лочной кухне. Самые ответственные 

сцеживают молоко по пять-шесть раз в 
день. По составу оно отличается от мо-

лока мам, родивших здорового ребенка. 
В нем находятся вещества, нужные именно 
недоношенному.

Впрочем, в отделении есть бокс для со-
вместного пребывания матери и ребенка. 
Хотя матери по желанию могут находиться 

здесь круглосуточно, немногие готовы это делать. 
Через сутки-двое сбегают — не выдерживают 
эмоционального и физического прессинга. 

Здесь понимают, как важен непосред-
ственный контакт мамы и ее малыша. Возникает 
так называемый импринтинг — запечатление, 
когда младенец чувствует запах матери. По-
этому используется метод кенгуру — близкое 
соприкосновение.

— Дети, которые могут перенести выклады-
вание на руки и на грудь, обязательно выклады-
ваются. Но если такого вытащить из кувеза — он 

умрет на руках у матери. Сердце 
остановится, — доктор 
склоняется над мальчиком, 
который борется за жизнь 

из последних сил.
Он родился с весом 

чуть больше килограмма и 
уже пережил кровоизлияние 

в головной мозг, кожу и вну-
тренние органы. У ребенка лицо 

неестественно темного цвета. 
Но маленькое сердечко пока 

бьется.
В соседнем кувезе дышит 

с помощью аппарата другой кро-
хотный ребенок. Весь в проводах 

и трубочках капельниц. Даже самая 
опытная медсестра не поймает вену 

на этих кукольных ручках. Ему только 
вчера сделали сложнейшую операцию 

по поводу диафрагмальной грыжи — гру-
бого порока развития пищеварительной 

системы. Спрашиваю о состоянии малыша 
и слышу короткий ответ: «Крайней степени 

тяжести». Прогнозы лучше не делать. 
Раньше такие незрелые дети не выжи-

вали. Все заканчивалось самопроизвольным 
выкидышем. Теперь акушеры научились их 

вытягивать.
— У нас смертность очень низкая: 3,6 про-

цента. Иногда бывают очень тяжелые дети, в 
критическом состоянии поступают, но мы при-

меняем все возможные методы выхаживания. И 
ребенок живет, идет на поправку и уже выписы-
вается из отделения, — улыбается доктор. — Вот 
как это чудо…

Чудо безмятежно спит в теплой люль-
ке. Девочка — предмет гордости врачей-
реаниматологов. Она родилась на 25-й неделе 
беременности и поступила с весом 810 граммов. 
За две недели из личинки вывелась бабочка. 
Сейчас дюймовочку готовят к выписке. 

Детским врачам-реаниматологам редко 
говорят спасибо. Это ведь не тот вариант, ког-
да выписывают розовощекого пупса, как с ре-
кламы памперсов. Получают в руки слабенький 
стебелек, который еще долго-долго придется 
выхаживать. 

Медиков часто упрекают в том, что, спа-
сая таких детей, они увеличивают количество 
инвалидов. Действительно, экстремально не-
доношенным младенцам, которых буквально 
вырвали у смерти, чаще, чем детям, родившимся 
в срок, ставят такие диагнозы, как детский цере-
бральный паралич, слепота, глухота, умственная 
недостаточность…

Но сегодня, согласно статистике неона-
тологов, грубую инвалидность имеют меньше 
20 процентов «ранних» детей. Причем с каждым 
годом эта цифра снижается, потому что многие 
нарушения, например, ретинопатию недоношен-
ных, которая раньше очень часто приводила к 
слепоте, научились побеждать. Это заболевание 
глаз, возникающее вследствие нарушения раз-
вития сетчатки, происходит из-за того, что дети 
длительный период времени лежат в кувезах. А 
чистый кислород, пусть даже смешанный с возду-
хом, губительно действует на сетчатку глаза.

В отделении реанимации есть манипуляци-
онная операционная, где с помощью лазерной 
техники делают операции на глазах. В помеще-
нии темные окна, стены покрашены специальной 
краской, которая не вызывает бликов.

…Матери «трудных» детей — в основном из 
поколения, родившегося в девяностые годы, им 
сегодня по 20–25. Этот феномен, наверное, тре-
бует отдельного исследования, но уже ясно, что 
неблагополучный период в жизни страны, когда 
люди теряли работу и просто выживали, не мог 
не сказаться на здоровье будущих мам, и теперь 
они передают эстафету своим потомкам. 

Давно известно: чем выше социальный и 
образовательный статус семьи, тем меньше 
шансов, что ребенок попадет в реанимацию. 
Сколько случаев, когда женщина впервые обра-
щалась к врачу на позднем сроке беременности, 
когда уже ничего нельзя изменить!

Основной диагноз при поступлении детей в 
реанимацию — врожденная инфекция, передаю-
щаяся от матери. Это, к слову, одна из главных 
причин рождения недоношенного ребенка. Плюс 
аборты, операции, в том числе и онкологического 
характера. Почти у всех матерей поколения 90-х 
— соматическая патология, в которой виновата 
далеко не только плохая экология, хотя именно 
в ней любят искать корень зла.

Достаточно много новорожденных детей 
поступает в отделение реанимации от женщин-
наркоманок. Слабенькие малыши, которых про-
извели на свет героиновые наркоманки, пере-
живают абстинентный синдром во всей красе: 
тяжелое угнетение вплоть до остановки дыхания. 
Дети испытывают настоящую ломку. Они чрезвы-
чайно возбудимые, если плачут, то без останов-
ки. Этих детей выхаживают в отделении.

Недавно в больницу доставили очень тяже-
лого ребенка. Он родился с абсолютным пороком 
развития: нет мозга, нет черепа — только глаза. 
В реанимацию малыш поступил мимолетно, его 
везли в паллиативное отделение, где находятся 
неизлечимо больные дети, которые обречены. 
Но ребенок по дороге «ухудшился», посинел — 
и все-таки его реанимировали. Конечно, этому 
мальчику помочь нельзя. Он обречен. 

Господи, думаю я, зачем надо было рожать 
такого ребенка? Как могли врачи проглядеть жут-
кую патологию, которая является безусловным 
показанием для прерывания беременности? Все 
оказалось сложнее и драматичнее. 

Это была двойня. Один ребенок здоровый, 
а второй — вот такой. Не сделали медицинский 
аборт, потому что нельзя было ставить под угрозу 
жизнь брата…

В Одессе мальчик с аномалией развития 
мозга прожил целый год. У него диагностировали 
недоразвитие теменных костей, через дефекты 
просвечивал головной мозг. Мать отказалась от 
ребенка в роддоме, но малыша забрала его тетя, 
которая окружила любовью и заботой. Волонте-
ры из разных стран переводили деньги на уход и 
собирали на операцию по реконструкции черепа, 
которую планировали сделать в Сингапуре.

Больных детей порой любят сильнее, чем 
здоровых. И нет больше подвига, чем родитель-
ская забота о ребенке-инвалиде. Для них он все 
равно самый лучший. 

Врачи научились корректировать природу. И 
в большинстве случаев, наверное, это правиль-
но. У некоторых пар это единственная возмож-
ность стать родителями. И они потом столько 
вкладывают в свою кровиночку, что даже врачи 
изумляются: «Как вам это удалось?!» Опыт меди-
ков говорил о том, что ребенок будет глубоким 
инвалидом-растением, а он улыбается маме и 
что-то лопочет на своем языке.

В России так: раз родился, значит, должен 
жить. 

В Америке тоже спасают глубоко недоно-
шенных детей, но только после информирован-
ного согласия родителей. А в Англии подход 
иной.

Там действует закон, в котором четко про-
писан другой алгоритм выхаживания. Главное: 
экстремально недоношенных детей, родившихся 
в период с 22-й до 26-й недели беременно-
сти, лечат консервативно, не применяя никаких 
агрессивных реанимационных мероприятий. Это 
выжидательная тактика. Выживет — хорошо, не 
выживет — не судьба.

Если малышу хватило силенок на преодо-
ление, за него примутся по-взрослому. В ход 
пойдет тяжелая артиллерия. Тут уже вступят в 
бой все достижения медицины. И еще: родителей 
в обязательном порядке ознакомят со всеми 
последствиями, которые связаны с дальней-
шей жизнью этого ребенка. Когда папа с мамой 
готовы на все и умоляют спасти малыша любой 
ценой — его, конечно, откачают. 

Ну, не пошла мама на УЗИ, не захотела де-
лать положенные тесты и произвела на свет 
нежизнеспособное потомство. Чтобы диагно-
стировать у ребенка генетическую мутацию, 
которая приводит к тяжелым нарушениям, до-
статочно порой провести скрининг еще в утробе 
матери. 

Например, смертность при синдроме Эд-
вардса на первом году составляет около 90%, 
причем мальчики живут меньше девочек. До 
взрослого состояния дотягивают лишь единицы. 
Чаще всего дети с синдромом Эдвардса умирают 
от удушья, пневмонии, сердечно-сосудистой 
недостаточности или кишечной непроходимо-
сти — осложнений, вызванных врожденными 
пороками развития.

Даже когда родители просят не выхаживать 
малыша с тяжелой патологией, медики все равно 
обязаны его вытаскивать. В Российской Феде-
рации закона об эвтаназии нет. А неоказание 
помощи у нас расценивается именно так.

Более 80% детей с синдромом Патау уми-
рают в течение первого месяца жизни. У них 
нет практически ни одной системы организ-
ма, на которой не отразился бы дефект. Врачи 
прекрасно это знают, но все равно оперируют. 
Знакомый доктор мне рассказал про мальчика, 
родившегося с таким синдромом. Ему сделали 
сложную операцию на сердце, после которой он 
прожил всего один день… 

Елена СВЕТЛОВА.
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ЗА БУГРОМ

О ни должны были 
умереть. Но они будут 
жить. 

Раньше в таких 
случаях говорили 
«выкидыш», сегодня — 
«преждевременные роды». 
И малышей, появившихся 
на свет с многонедельным 
опережением и весящих 
более 500 граммов, врачи 
обязаны спасать. Во что бы 
то ни стало. Даже тех, кто 
все равно обречен…
Но всегда ли надо спорить с 
природой?

ТЫ ТОЛЬКО
ДЫШИ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Поколение 
девяностых рожает 

трудных детей

Доктор Чусов: 
«Все дети хотят 

жить…» 

Дюймовочка идет 
на поправку. 
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Вес — 500 граммов,  
рост 30 сантиметров.

■ ■ ■
Первое, что бросается в глаза — лаконич-

ность трамповской программы. Насчитывает она 
всего семь пунктов: «Экономическое видение», 
«Реформа здравоохранения», «Реформирова-
ние американо-китайских торговых отношений», 
«Права, дарованные Второй поправкой», «Рефор-
мирование министерства по делам ветеранов», 
«Иммиграционная реформа» и «вишенка на торте» 
— раздел «Плата за стену». Имеется в виду стена, 
которую Трамп пообещал возвести на границе с 
Мексикой — за счет мексиканцев, — если окажется 
в президентском кресле. Многие аналитики на 
первых порах расценивали это заявление как часть 
популистской риторики, свойственной кандидату 
от республиканцев, но сам он от этой части про-
граммы не отказывается и своих приоритетов 
не скрывает.

Политический опыт Хиллари Клинтон, ко-
торого лишен ее соперник-бизнесмен, сказался и 
на ходе ее предвыборной кампании. В программе 
экс-госсекретаря 38 предложений, разбитых на 
шесть категорий: «Экономика и работа», «Об-
разование», «Окружающая среда», «Здоровье», 
«Правосудие и равенство» и «Национальная 
безопасность». И дело не в том, как Клинтон и 
ее соратники «дробили» каждый сюжет. По под-
счетам специалистов, программа кандидата от 
демократов — это почти 113 тысяч слов, тогда 
как ее соперник уложился в 9 тысяч. Краткость, 
конечно, сестра таланта, но работает ли тезис в 
данном случае?

Экономика:  
налоги превыше всего

Налоги — пункт, который предсказуемо при-
сутствует в программах и Трампа, и Клинтон. 

Рост ВВП в США на данный момент — са-
мый слабый со времен Великой депрессии, на-
чинает свое обращение к избирателям Трамп. В 
связи с этим республиканец предлагает среди 
прочего:

— провести крупнейшую со времен Рейгана 
налоговую реформу;

— снизить налоги для всех;
— ограничить налог на бизнес 15%;
— избавиться от бюрократов, которые умеют 

сокращать рабочие места, заменив их людьми, 
умеющими такие места создавать;

— выйти из Транстихоокеанского партнер-
ства (ТТП);

—  о б ъ я в и т ь  К и т а й  в а л ю т н ы м 
манипулятором.

Чтобы потенциальному избирателю было лег-
че понять, о чем идет речь, Трамп приводит в своей 
экономической программе основные различия с 

программой Клинтон, при которой, по его мнению, 
расходы и налогообложение лишь увеличатся, а 
ВВП будет расти не более чем на 2% в год. «Она не 
верит в лучшее будущее для Америки — только в 
перераспределение венесуэльского типа в рамках 
застойной экономики», — заключает он. 

Так ли это?
Действительно, Клинтон не дает обещаний 

вроде снижения налогов для всех. Предполага-
ется упрощение и снижение налогообложения 
для малого бизнеса (до пяти наемных рабочих), 
а также налоговые льготы для тех, кто сталкива-
ется с необходимостью оплаты дорогостоящего 
лечения или же ухаживает за больными или пре-
старелыми родственниками.

Помимо этого Клинтон намерена:
— реформировать «слишком сложную», по 

ее мнению, банковскую систему США;
— обеспечить соблюдение прав рабочих 

путем возвращения практики переговоров между 
профсоюзами и руководством предприятий;

— принять меры для того, чтобы такие стра-
ны, как Китай, не злоупотребляли мировыми тор-
говыми правилами;

— отвергнуть такие соглашения, как ТТП, 
— ввиду их несоответствия требуемым США вы-
соким стандартам.

Разумеется, у обоих кандидатов в програм-
мах нашлось много слов об улучшении условий 
труда для американских граждан, но краеуголь-
ным камнем экономики все же остается проблема 
налогообложения. Здесь позиции Трампа и Клин-
тон действительно существенно расходятся, но 
это не единственный пример в их программах.

Мигранты:  
стена или интеграция?

США — единственная страна в мире, ставя-
щая интересы приезжих выше своих собственных, 
считает Трамп. Из стремления положить конец 
этой ситуации вытекают и основные положения 
его миграционной программы.

Разумеется, речь идет в первую очередь о 
пресловутой стене на юге (ей, как уже было ска-
зано, посвящен целый раздел, расписывающий, 
почему Мексике будет выгодно единовременно 
потратить на «забор» $5–10 млрд). 

Следующий важный пункт — увеличение 
втрое числа сотрудников Службы контроля за 
исполнением миграционного и пограничного 
законодательства США. 

Среди других планов Трампа: 
— принудительная отправка на роди-

ну всех осужденных и освобожденных в США 
мигрантов;

— содержание под стражей арестованных 

незаконно пересекавших границу людей до 
момента отправки их домой (вместо практики 
«схватил-отпустил»); 

— урезание федеральных грантов городам, 
не желающим выполнять федеральные законы (в 
США, как известно, значительная часть местного 
законодательства регулируется властями от-
дельных штатов);

— ужесточение наказания за пребывание в 
США с просроченной визой;

— прекращение практики предоставления 
американского гражданства по факту рождения 
в США (что, по мнению Трампа, сейчас привлекает 
множество мигрантов);

— приоритетные права для рабочих — граж-
дан США при принятии на работу.

У масштабной миграционной реформы, заяв-
ленной Клинтон, — несколько иные приоритеты. 
Первым делом кандидат от демократов намере-
вается отменить трех- и десятилетние запреты на 
повторный въезд в США для мигрантов, находив-
шихся в стране по просроченной визе (более по-
лугода и более года соответственно). Эти запреты 
неоднократно вызывали критику в американском 
обществе, так как фактически способствовали 
тому, чтобы мигранты с просроченными доку-
ментами оставались в тени: подать документы на 
визу, когда срок предыдущей истек, можно лишь 
в американском консульстве за пределами США. 
Это, по мнению Клинтон, крайне болезненно для 
семей, в которых у супругов разное гражданство 
или миграционный статус.

Помимо этого речь идет о:
— расширении доступа мигрантов — не-

зависимо от статуса — к медицинскому обслу-
живанию, в частности, о возможности покупать 
медицинскую страховку;

— увеличении числа программ, связанных 
с натурализацией, — например по изучению ан-
глийского языка, — снижении их стоимости для 
приезжих;

— поддержке интеграционных процессов 
путем создания Национального ведомства по 

делам мигрантов, выделения гранта в $15 млн и 
увеличения финансирования программ англий-
ского языка;

— прекращении практики содержания под 
стражей семей, пересекших границу из-за «без-
надежных» ситуаций;

— сосредоточении усилий и ресурсов на 
задержании и высылке только тех приезжих, кто 
представляет угрозу общественному порядку;

— предоставлении тем, кто ищет в США 
убежища, шанса «рассказать свои истории».

Конечно, у Трампа и Клинтон есть точки со-
прикосновения: оба говорят о необходимости 
проведения миграционной реформы, о необхо-
димости соблюдения законов в данной сфере. 
Но и различия налицо: там, где Трамп намерен 
отгородиться и выслать, Клинтон планирует впу-
стить и помочь. Последнее, разумеется, зачастую 
вызывает острую критику в адрес кандидата от 
демократов — особенно на фоне миграционных 
процессов в Европе.

Здравоохранение: сохранится 
ли наследие Обамы?

Реформа здравоохранения и защиты па-
циентов, инициированная Бараком Обамой, — 
давний предмет общественных и политических 
дискуссий в США. Главным элементом рефор-
мы, получившей в народе название Obamacare, 
стало обязательное медицинское страхование 
для американцев, а также субсидии малоиму-
щим, которым на покупку страховки не хватает 
средств.

Теперь же Obamacare, дорогу которой Ба-
рак Обама с трудом пробил через постоянные 
битвы с конгрессом и Верховным судом, стала 
краеугольным камнем для кандидатов на пост 
нового президента.

«В первый же день работы администрации 
Трампа мы попросим конгресс немедленно и 
полностью аннулировать Obamacare», — говорит-
ся в программе республиканца. Таким образом, 
речь идет о том, что никто из американцев не 
будет обязан покупать страховку, если сам того 
не пожелает.

После этого Трамп намерен:
— изменить существующее законодатель-

ство, позволяющее компаниям продавать стра-
ховки лишь в своих штатах; это, предполагается, 

должно привести к росту выбора для граждан и 
росту конкуренции;

— позволить гражданам использовать спе-
циальные сберегательные счета (Health Savings 
Accounts), свободные от налогообложения, где 
будут собираться деньги на медосблуживание 
человека. Такие счета должны стать частью иму-
щества и передаваться по наследству;

— потребовать от медучреждений, врачей 
полной прозрачности относительно ценовой 
политики — опять же для роста конкуренции и 
предлагаемого гражданам выбора.

Клинтон, как легко предположить, основной 
задачей своей политики в области здравоохра-
нения видит как раз сохранение и дальнейшее 
развитие Obamacare. Также она планирует:

— снизить цены на наркотические лекар-
ственные препараты, продаваемые лишь при 
наличии рецепта;

— принять меры по защите потребителей от 
внезапного повышения цен на лекарства первой 
необходимости. Имеющие мало аналогов. Или 
же не имеющие их вовсе (очевидно, внимание к 
этой проблеме привлек инцидент с главой фарма-
цевтической компании Turing Мартином Шкрели, 
который единоличным решением поднял цену на 
препарат Daraprim более чем в 55 раз);

— гарантировать беременным право на каче-
ственное и безопасное обслуживание, включая и 
возможность аборта (относительно этого вопроса 
Трамп неоднократно делал противоречивые за-
явления; впрочем, в его программе отдельного 
пункта об абортах нет);

— увеличить за десять лет вдвое финансирова-
ние общественных центров здравоохранения.

Выбор, стоящий перед избирателем в данном 
случае, весьма прост: если нынешнее состояние 
медицины в США его устраивает, то его канди-
дат — Клинтон. Если же хочется не расширения 
существующей системы, а ее тотального пере-
смотра — за этим к Трампу.

Оружие: кого касается  
Вторая поправка

Вторая поправка к Конституции США, га-
рантирующая гражданам право на хранение и 
ношение оружия, незыблема. В этом сходятся и 
Трамп, и Клинтон. И оба же сходятся в необходи-
мости усиления контроля за оборотом и исполь-
зованием оружия. Правда, несколько разными 
способами.

Трамп, в частности, предлагает:
— увеличить наказание за преступления с 

использованием оружия. В качестве успешного 
примера он называет программу Project Exile, за-
пущенную несколько лет назад в Ричмонде, штат 
Вирджиния. Согласно ей человек, совершивший 
преступление с применением оружия, осуждается 
федеральным судом и отправляется в тюрьму не 
менее чем на пять лет — без права на ходатайство 
о смягчении наказания и без права на досрочное 
освобождение. «Я называю эту программу успе-
хом», — заявляет Трамп;

— расширить права законопослушных 
граждан по использованию оружия с целью 
самозащиты;

— обеспечить возможность законопослуш-
ным американцам покупать любое огнестрельное 
оружие на их выбор;

— сделать разрешение на ношение скрыто-
го от посторонних глаз оружия общим для всех 
штатов, а не только для того штата, где документ 
выдан.

«Я верю, что оружию войны не место на на-
ших улицах, — говорит Хиллари Клинтон. — У 
нас могут быть разногласия относительно правил 
оборота оружия, но мы должны быть способны и 
соглашаться в некоторых аспектах. Если ФБР сле-
дит за вами, подозревая в связях с террористами, 

у вас не должно быть возможности беспрепят-
ственно купить оружие... Если вы слишком опасны, 
чтобы вас пустили на самолет, вы слишком опасны 
и для того, чтобы купить оружие в Америке».

В свете вышесказанного кандидат от демо-
кратов намерена:

— обязать большее число мест, где продается 
оружие, в частности аукционы, проверять данные 
о покупателе;

— ужесточить меры в отношении продавцов, 
нарушающих законы;

— запретить хранить оружие в доме лицам, 
привлекавшимся к ответственности по обви-
нениям в домашнем насилии, обвинявшимся в 
насильственных преступлениях и страдающим 
серьезными психическими заболеваниями;

— подвергать наказанию — на федеральном 
уровне — за попытку купить оружие для человека, 
не имеющего права носить его и держать дома;

— закрыть лазейки в законодательстве, по-
зволяющие психически больным людям приоб-
ретать оружие.

Впрочем, конкретные меры по реализации 
означенных целей кандидатами не приводятся, 
и это объяснимо. Оружейное лобби — одно из 
сильнейших в США, и, очевидно, кто бы ни ока-
зался в Белом доме после выборов в ноябре, ей 
(или ему) предстоит долгий и непростой путь в 
осуществлении заявленных шагов.

Москва—Вашингтон: 
конфронтация 
или сотрудничество?
Как уже писал «МК», одна из главных осо-

бенностей внешнеполитического подхода До-
нальда Трампа — его стремление уйти от «гло-
бализма». Взамен республиканец предлагает 
«американизм», то есть сосредоточенность на 
национальных интересах и внутренних проблемах. 
В этот дискурс органично вписываются и резкие 
замечания Трампа относительно партнеров США 
по НАТО (а конкретно того факта, что участие пар-
тнеров этих — весьма скромное), и регулярные 
пожелания и обещания наладить отношения с 
Москвой.

Хиллари Клинтон, напротив, в ходе пред-
выборной кампании неоднократно критически 
отзывалась о России, подозревая Кремль во вме-
шательстве в американские выборы. Впрочем, 
многие эксперты сходятся в том, что такого рода 
высказывания — лишь предвыборная риторика и, 
попади Клинтон в Белый дом, она будет вести в 
отношении России совсем иную политику.

«Предвыборная платформа демократов — 
спокойная, умеренная, в отличие от публичной 
риторики Хиллари Клинтон, и по своему духу 
является продолжением политики Обамы, — 
отмечает руководитель Центра исследований 
внешнеполитического механизма США Института 
США и Канады РАН Сергей Самуйлов. — Если речь 
идет о внешней политике, то там, где интересы 
Вашингтона и Москвы совпадают, предполагается 
активное сотрудничество. Никаких сухопутных 
войн на Ближнем Востоке не будет, возвращения в 
Ирак и борьбы на земле с так называемым «Ислам-
ским государством» (ИГ, запрещенная в России 
террористическая группировка) не будет».

Республиканцы, постоянно критиковавшие 
Обаму за мягкость в отношениях с Россией, оче-
видно, будут мешать Трампу, в случае избрания 
его президентом, осуществлять те шаги навстречу 
России, что он анонсировал. Поэтому, возможно, 
несмотря на пророссийские заявления милли-
ардера, Москве выгоднее будет продолжение 
обамовского курса в лице Клинтон.

Ренат АБДУЛЛИН.

Провокационные и противоречивые 
заявления эксцентричного Дональда 
Трампа, скандалы вокруг фигуры 
экс-госсекретаря Хиллари Клинтон — 
нынешнюю предвыборную кампанию 
в США скучной не назовешь. Тем 
не менее за мишурой взаимных 
обвинений, которыми обмениваются 
соперники, за публикациями СМИ, 
высвечивающими малоприятные 
детали жизни кандидатов, иногда 
теряется то, для чего, собственно, 
выборы проводятся. По какому пути 
пойдут США после ноября 2016-го? 
Насколько близки или далеки друг 
от друга программы, предлагаемые 
стране Дональдом Трампом и 
Хиллари Клинтон? «МК» решил 
вычленить основные актуальные 
аспекты предвыборных платформ 
американских кандидатов.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ДВА МИРА
Что предлагают 
американцам  
Дональд Трамп  
и Хиллари Клинтон?

ДВА КАНДИДАТА,

Девиз Трампа: 
«Вернем Америке 
былое величие».

Девиз Клинтон: 
«Вместе — сильнее».

APAP
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Честный! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ ремонт и обивка мебели 

т. 8-906-738-00-08

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ адвокаты. 

т. 8-909-159-35-35
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51.

❑ судебные иски. 
Качественно 
т. +7(967)055-55-83

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000 — 5000 р. 
т. 8-968-508-63-22

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс  
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

 расслабление 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ диплом
ДЗС № 1951568 
регистрационный
№ 20, выданный 
05.07.2002 г.
РГПУ им. Герцена
на имя
Максаковой
Виктории
Владимировны,
в связи с утерей
считать
недействительным

❑ аттестат об основном 
общем образовании код 
22 серия 3Б № 0001912, 
выданный 23.06.2013 года 
МБОУ "Гимназия № 22"
города Барнаула 
Алтайского края
на имя Крикуненко Марии 
Дмитриевны, считать 
недействительным
в связи с его утерей

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Город развивался, и те леса давно уже вошли 
в состав городских зеленых насаждений. В 1960 
году площадь ЛПЗП теперь уже вокруг новых гра-
ниц города была до 172,5 тыс. га, а в наше время 
специалисты даже толком не знают, сколько зелени 
осталось и вокруг города, и в его пределах. По 
разным данным, это 19–24 тыс. гектаров. Экологи-
ческие проблемы мегаполиса в настоящий момент 
встают остро, и чтобы решить их, 17 июня 2016 г. 
Государственная дума приняла закон №353-ФЗ 
о создании «зеленых поясов» вокруг городов, 
который вступит в силу 1 января 2017 года. Но 
московские единороссы уже начали масштабную 
подготовку, чтобы закон заработал в полную силу 
с первого же дня. 

— Мы начали работу уже сейчас, потому что, 
когда закон вступит в силу, мы должны быть к этому 
готовы, — говорит Николай Гончар, секретарь 
московской городской партийной организации 
«Единой Россия». — Возникает масса вопросов, 
и их больше, чем ответов. Закон вступит в силу, 
и мы должны твердо знать, что делаем второго, 
двенадцатого января и дальше, и, может быть, 
с учетом этого подготовительного периода мы 
будем готовить некоторые уточнения в этот закон. 
Мы сейчас очень активно работаем, работаем с 
настоящими энтузиастами, людьми, по-хорошему 
«подвинутыми» на экологии, и их мнение очень 
важно, а значит, к этому мнению власть должна от-
нестись очень серьезно. И после 18 сентября наша 
работа не закончится. Экологическая ситуация у 
нас сейчас чрезвычайная, и, с моей точки зре-
ния, мы должны были принять закон значительно 
раньше. В решении этого важного вопроса должна 
принимать действенное участие еще одна сторо-
на — Московская область. У них в этом деле есть 
вполне конкретные, в том числе экономические, 
интересы. Мы должны совместно найти решение 
этих вопросов. 

По глубокому убеждению представителей 
московского отделения партии «Единая Россия», 
в формировании перечня территорий, которые 
войдут в «зеленый пояс» столицы, должны са-
мое активно участие принять сами москвичи. За 
две недели на сайте партии, где все желающие 
могли оставить заявку, было более 3000 обра-
щений. Москвичи хотят, чтобы охранный статус 
«зеленого пояса» получили не только территории 
вокруг города, но и многие объекты, находящиеся 
внутри МКАД. В его состав могут войти не толь-
ко лесопарковые зоны, но и луга, и пойменные 
территории. 

Согласно закону все инициативы о создании 
лесопарковых зон будут собраны, обобщены и 
поступят в качестве ходатайства в общественные 
палаты регионов или в Общественную палату РФ, 
которые не позднее чем через 30 дней проведут 
общественные слушания и передадут ходатайство 
главе региона или в Правительство РФ. 

— В Москве все предложения москвичей мы 
обрабатываем и обязательно выйдем с ними на 
Департамент природопользования и окружаю-
щей среды, мы обязательно подготовим доклад 
для мэра Москвы Сергея Семеновича Собянина, 

чтобы правительство Москвы поддержало наши 
предложения, — сказала депутат Мосгордумы 
Зоя Зотова.

 Чтобы понять, какие задачи предстоит решить 
в деле создания «зеленого пояса», единороссы 
обращаются и к экспертам. На многочисленных 
заседаниях рабочей группы, которые проходили на 
территории парка «Кузьминки-Люблино», Битцев-
ского парка, Жулебинского леса, присутствовали и 
представители инициативных групп москвичей, и 
экспертного экологического сообщества. Одно из 
таких заседаний состоялось 5 сентября в дирекции 
природных территорий «Битцевский лес».

На этом заседании со своим предложением 
выступила инициативная группа района Теплый 
Стан, предложив включить в «зеленый пояс» тер-
ритории, прилегающие к Битцевскому лесу. Их 
предложение горячо поддержали специалисты.

— Для наших природных территорий очень 
важна «коридорная система», чтобы наш москов-
ский лес (Битцевский парк, Кузьминский, «Лосиный 
Остров») имел связь и с подмосковными лесами и 
чтобы эта связь не терялась. Это очень важно для 
сухопутных зверей, которые должны «освежать 
свою кровь». Летающим птицам — все равно. Они 
могут перелететь. А если не будет коридоров, то 
наши белки или куницы могут вырождаться. Поэто-
му этот лесопарковый пояс очень важен для того, 
чтобы было жизнеспособное потомство животных, 
— сказала начальник отдела биоразнообразия, 
мониторинга и экологического просвещения 

дирекции природных территорий «Битцевский 
лес» ГПБУ «Мосприрода» Татьяна Лунева.

А 7 сентября состоялось заседание в эко-
центре на Воробьевых горах. Выступили пред-
ставители нескольких районов города.

— Сотрудники Мосприроды на постоян-
ной основе проводят анкетирования в парках 
и природных зонах, — говорит представитель 
инициативной группы, начальник отдела эколого-
просветительской деятельности дирекции при-
родной территории «Кузьминки-Люблино» Осип 
Тунинский. — Как только стало известно о создании 
«зеленого пояса», мы в этот опросник добавили 
несколько вопросов на эту тему. Если озвучить 
тезисно основные предложения, то москвичи 
часто отмечают и просят: создать лесничества 
в лесопарковых зонах, в том числе и школьные 
лесничества, где бы могли заниматься ребята из 
окрестных школ. Современная молодежь вовсе 
не равнодушна к вопросам экологии. К нам часто 
приходят старшеклассники, которые не знают, куда 
себя деть. Мы придумали такую форму, как «зеле-
ные патрули». Выдаем ребятам блокноты, рации и 
велосипеды, и они нам передают информацию о 
возгораниях, о мусорных завалах. Также жители 
просят возродить питомники; организовать раз-
дельный сбор и сдачу мусора из дачных поселков, 
которые попадут в «зеленый пояс»; создать обще-
ственные советы по лесопарковым зонам. Вот это 
самые распространенные просьбы от жителей 
юго-востока Москвы. Мы передадим ходатайство 
от нашего округа в рабочую группу.

— Восточный округ — один из самых зеленых 
в Москве. Мы хотим, чтобы Москва в будущем была 
не технократическим городом, а зеленым садом, 
комфортным для жизни, с хорошей экологией, 
— сообщил Денис Аксенов, лидер молодежной 

палаты района Перово. — Поэтому создание «зе-
леного пояса» — очень актуальная задача. Если 
говорить про экопатрули. В Измайловском парке, 
например, очень настораживающая ситуация: 
граждане не думают о последствиях, разводят 
костры, не убирают за собой мусор. Мы под-
ключились к этой программе, потому что Москва 
может стать примером для других регионов с 
плохой экологической ситуацией. Чем больше 
мы озеленим большие города, тем лучше для че-
ловечества. Здесь необходимо привлекать узких 
специалистов по лесу. Есть целые институты и 
кафедры, которые работают над озеленением 
городских территорий. «Зеленый пояс» должен 
стать узнаваемым брендом. И мы готовы взять 
на себя задачу — раскрутить это бренд, создать и 
размещать социальную рекламу на экологическую 
тему в социальных сетях, электронных СМИ. Мы 
считаем, что необходимо массово привлекать 
молодежь к решению этих проблем, ведь очень 
многим молодым людям на самом деле не без-
различны вопросы экологии. 

Это лишь немногие предложения москвичей, 
крайне заинтересованных в сохранении буквально 
каждого кустика и деревца на территории города 
и вокруг него. Закон же №353-ФЗ дает нам всем 
надежду, что Москва в скором времени не пре-
вратится в бетонную пустыню, застроенную не-
боскребами условно элитного жилья, абсолютно 
недоступного для 99% москвичей, и торговых 
центров. Условно элитного потому, что люди с 
достатком, на которых такое жилье рассчитано, 
просто не захотят в нем жить. Документом за-
прещается размещать в лесопарковых «зеленых 
поясах» отходы и вредные производства, а также 
вести капитальное строительство (за исключением 
линейных рекреационных, социально значимых и 
спортивных объектов).

Уменьшение лесопаркового «зеленого пояса» 
не допускается. В случае если какая-то его часть 
все-таки будет изъята, закон обязывает дополнить 
пояс новым участком, аналогичным по площади и 
назначению. А если часть леса придется вырубить, 
то на этом же месте в течение года должны быть 
проведены лесовосстановительные работы.

Закон также вводит административные 
штрафы за нарушение режима осуществления 
деятельности в лесопарковом «зеленом поясе». 
В соответствии с принятым законом нарушение 
порядка проведения рубок в «зеленом поясе» 
будет предусматривать штраф для граждан в раз-
мере пяти тысяч рублей. Для должностных лиц и 
индивидуальных предпринимателей он составит 
от 20 тысяч до 40 тысяч рублей. Юридическим 
лицам будут грозить штрафы от 250 тыс. до 500 
тыс. руб. или административное приостановление 
деятельности на срок до 90 суток.

Для того чтобы контролировать состояние 
и сохранность «зеленых поясов», будет создан 
институт общественных природоохранных ин-
спекторов. Они будут следить за нарушениями в 
указанных зонах и докладывать о них в соответ-
ствующие органы власти.

Дарья СОЛОВЕЙ.

— Дмитрий Анатольевич, за послед-
ние несколько лет ситуация с медицин-
ским обеспечением начала существенно 
меняться, и в лучшую сторону. Больницы 
оснащают современным оборудованием, 
работают электронные системы записи и 
учета. Какие еще положительные момен-
ты вы бы отметили и что еще предстоит 
сделать?

— В целом ситуация в сфере здравоох-
ранения действительно отличается серьезной 
позитивной динамикой. Причем это касается 
и детской, и взрослой медицины. У нас есть 
рост рождаемости, снижение смертности. По 
таким заболеваниям, как, например, инфаркт 
миокарда, за последние пять лет были достиг-
нуты очень серьезные результаты. Остаются, 
конечно, проблемы инсульта, онкологии, но мы и 
в этом отношении достигли очень многого. Есть 
хорошая техника, новые препараты. Государство 
также планирует предоставлять сертификаты на 
оказание медицинской помощи после высоко-
технологичных операций. Есть движение вперед, 
это совершенно точно.

— Вы много лет занимаетесь таким важ-
ным направлением, как детская медицина: 
помогаете малышам, даете возможность 
вернуться к полноценной, счастливой жизни. 
Тема защиты жизни и здоровья детей волнует 
абсолютно всех. По вашим наблюдениям, 
насколько меняется ситуация именно в этой 
сфере здравоохранения? Есть ли движение 
вперед? 

— Да, медицина действительно не стоит 
на месте, и труд врачей вкупе с современным 
оборудованием предоставляет новые возмож-
ности для лечения детишек. Например, мы стали 
регистрировать детишек, которые рождаются 
весом всего 500 граммов, при этом не ухуд-
шили показатели младенческой смертности, а 
улучшили их. Сейчас в Москве этот показатель 
составляет 6,1 промилле на тысячу новорож-
денных. Когда я начинал работать, он был 14 
промилле. Мы никогда не думали, что и до 10 
доведем, а тут такой результат! Я считаю, что 
это очень серьезный шаг вперед.

— Вы привели в пример Москву, где уже 
много лет работаете сами. В чем основные 
особенности столичной медицины? Хватает 
ли сегодня в городе больниц с современным 
оборудованием, готовых принять пациентов 
с разными видами заболеваний?

— Дефицита с оборудованием я не наблю-
даю. Модернизация здравоохранения позволила 
оснастить больницы самым современным обору-
дованием: везде есть УЗИ-аппараты экспертного 
класса, аппараты МРТ, эндоскопические аппа-
раты и многое другое. Когда я начинал работать 
в хирургии, мы о таком и мечтать не могли. Мы 
так же лечили и спасали жизни, но у нас не было 
ничего, кроме рентгеновского аппарата. Хотя 
соглашусь, что доступ к таким высокотехноло-
гичным обследованиям неравномерен.

Кроме того, сейчас в Москве мы прора-
батываем алгоритм, чтобы ресурсы и возмож-
ности федеральных медицинских центров были 
доступны москвичам. Дело в том, что сегодня в 
столичной поликлинике получить направление в 
такой центр, мягко говоря, затруднительно. На-
пример, на юго-западе Москвы очень много фе-
деральных учреждений, но местные жители туда 
обратиться не могут. Больные из Новосибирска и 

Владивостока здесь лечатся, а из Москвы — нет, 
за редким исключением. 

— Ну а если в целом, сравнивая с осталь-
ным миром, — мы выглядим достойно?

— В целом благодаря современной технике 
мы можем провести комплексное и высокоточное 
исследование состояния здоровья, и это большой 
прорыв. По многим направлениям мы имеем 
гораздо больше опыта, чем, скажем, Европа. 
Практически во всех отраслях мы в состоянии 
оказать высококвалифицированную помощь па-
циенту. Поэтому, когда встает вопрос о лечении 
за рубежом, я всегда говорю, что нужно хорошо 
подумать, стоит ли ехать куда-то, если и у нас в 
России можно получить то же самое. Мы можем 
делать почти все, что делают в мире. 

— Почти? Значит, есть какие-то 
исключения?

— Есть только несколько областей, кото-
рые составляют исключение. Например, детская 

трансплантология. На сегодняшний день у нас 
нет закона, который бы регулировал эту область. 
Общество пока не готово к этому. 

— Возвращаясь к вопросам столичного 
здравоохранения. Вы сказали, что с оборудо-
ванием проблем нет. А как насчет кадров? 

— Дефицит врачей действительно есть. Но 
сейчас этой проблеме уделяется пристальное 
внимание, как со стороны представителей власти, 
так и со стороны общественности. Я думаю, что 
в результате мы сможем выровнять ситуацию. 
Например, на следующий год закончатся шести-
летние циклы обучения врачей, и те, кто учился 
на бюджетных отделениях медицинских универ-
ситетов, придут работать в наши поликлиники и 
стационары. В принципе, чтобы ликвидировать 
дефицит кадров, нужно три года — три выпуска. 
Изменения мы почувствуем уже после следую-
щего лета. 

— Как вы оцениваете подготовку молодых 
специалистов? Готовы ли они к такой ответ-
ственной работе, требующей и определен-
ного профессионального уровня, и полной 
самоотдачи?

— Поколение, которое приходит сейчас, 
совсем другое. Оно сильно отличается от моего, 
например. Прежде всего, у молодежи другой 
образ мышления. Они живут в огромном потоке 
информации, в мире новых технологий. Чтобы 
найти нужные сведения, им не надо читать книги 
— достаточно сделать два клика на компьютере. 
Это нормально, прогресс идет, но важно, чтобы 
за новыми технологиями мы не потеряли центр 
врачевания — мозг врача. Это во-первых. 

А во-вторых, уже на стадии обучения мы 
должны подготовить личность, человека, который 
возьмет на себя ответственность за чужие жизни 
и здоровье. Часто среди молодых докторов мы 
видим потрясающе образованных людей, ве-
ликолепно физически и нравственно развитых, 
а вот умения брать на себя ответственность 
и нести ее у них нет. Так что это очень акту-
альный вопрос сегодняшнего дня. Мы должны 
обеспечить подготовку лидеров, творцов. Это 
раньше мы закалялись «в бою», а сейчас соз-
даны все условия для получения образования, 
стажировки за границей, практики. Нам нужно, 
чтобы будущий врач был сильной личностью, 
патриотом своего дела, человеком с добрым 
сердцем, который любит пациентов и знает свою 
работу на «отлично».

Елена СОКОЛОВА.

МОЯ МОСКВА

МОСКВИЧИ И ЕР ФОРМИРУЮТ 
«ЗЕЛЕНЫЙ ПОЯС» СТОЛИЦЫ

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА 
УСПЕШНО ДВИЖЕТСЯ ВПЕРЕД
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Еще в 1802 году специаль-
ным указом на целые 200 
верст в округе Москвы за-
претили работу фабрик, 
винокурен, стекольных за-
водов и кузниц ради сохра-
нения природы и живности. 
В 1935 году правительство 
молодой советской респу-
блики, осознавая важность 
зеленых насаждений для со-
хранения здоровья граждан 
при утверждении Генплана 
реконструкции Москвы, вы-
делило так называемый ле-
сопарковый защитный пояс 
столицы (ЛПЗП) шириной в 
10 километров.

Более 3000 предложений 
поступило от москвичей 
на сайт партии

Детский хирург, заведующий кафе-
дрой детской хирургии Первого мо-
сковского медицинского университета 
имени И.М.Сеченова Дмитрий Моро-
зов более 20 лет посвятил медицине 
и спасению детских жизней. Он рас-
сказал нам о своем видении ситуации 
в здравоохранении — как в Москве, так 
и в целом в России.

Дмитрий МОРОЗОВ: 
«Опыт наших врачей 
и оборудование 
позволяют 
оказывать 
помощь на уровне 
ведущих мировых 
клиник»

На Красной площади не жизнь, а 
сплошное кино. С первыми аккор-
дами «Страна моя, Москва моя 
— ты самая любимая» столица 

сходит с пленки любимых кинофильмов прямо 
на площадь: афиша фильма «Цирк» складыва-
ется сама собой из десятков флажков в руках 
актеров, а круглые бобины с пленкой сами ка-
тятся по брусчатке. 

Под гимн режиссерам «Фильм, фильм, 
фильм» начинают взаправду снимать кино. По 
импровизированной площадке носятся ки-
ношники: снимают то бал Наташи Ростовой, то 
«Карнавальную ночь», то «Морозко», то «Битву за 
Москву». Огромный экран на Красной площади 
как машина времени. Вот Любовь Орлова в роли 
Анюты из «Веселых ребят» начинает: «Сердце 
в груди бьется как птица…». «...И хочешь знать, 
что ждет впереди, и хочется счастья добиться», 
— продолжает певица Анастасия Макеева. 

Москву поздравляли незабываемыми ак-
кордами, от которых хотелось плакать и сме-
яться. Когда Василий Лановой запел «От героев 
былых времен...» и через всю площадь в гимна-
стерках и мундирах, не оборачиваясь, строем 
пошли молодые солдаты, все встали, а в глазах 
защипало — может, от импровизированного 
белого дыма. Но жизнь идет: комсомольцы-
добровольцы строят станции метро, по брус-
чатке площади бегут голубые вагоны. Актеры 
выстраиваются в карту подземки: зеленые, 
красные, синие зонтики вытягиваются в зна-
комые ветки, и к ним добавляется новая линия 
— Московское центральное кольцо, открытое 
10 сентября. Мгновение — и в глазах рябит уже 
не от разноцветных станций: на площадь вышли 
стиляги, чтобы зажечь под буги-вуги. Фильмы, 
песни, в которых вся история нашего города, 
сменяют друг друга. И чтобы понять ее, доста-
точно простых слов: «Александра, Александра, 
этот город наш с тобою...». 

На трибунах Красной площади за историей 
города-именинника следили 8,5 тысячи чело-
век — почетные москвичи, победители олим-
пиад, заслуженные врачи и учителя. Вместе с 
ними полюбоваться Москвой пришли первые 
лица государства: президент Владимир Пу-
тин, премьер-министр Дмитрий Медведев и 
мэр города Сергей Собянин. Владимир Путин 
отметил, что «Москва — один из красивейших 
городов мира, поражающий своим великоле-
пием, достоинством, своим неизменным при-
тяжением и древней неизменной простотой». 

Поздравил столицу с днем рождения и 
Сергей Собянин. Градоначальник поблагодарил 
президента за внимание к городу, благодаря 
которому в том числе открылось Московское 
центральное кольцо. 

— Самые главные слова благодарности 
и признательности — москвичам, ветеранам 
столицы. Благодаря вашему труду, несмотря 
на экономический кризис, несмотря на раз-
личного рода санкции и проблемы, Москва не 
просто живет, Москва по-прежнему динамич-
но развивается. Строятся дороги и развязки, 
метро, детские сады и школы, поликлиники, 
— сказал мэр.

Ну а увидеть своими глазами, как же Мо-
сква преобразилась к празднику, горожане мог-
ли на многочисленных площадках праздника. По 
словам организаторов, их было больше тысячи. 
Главным местом притяжения стала Тверская. На 
улице от праздника не спрятаться, не скрыться: 
по первым ощущениям, встретить День города 
на Тверской приехали все москвичи. 

— Мы работаем тут с самого утра, — 
рассказывает Алена в гриме кровожадной 
вампирши из «Ночного дозора». — Актерам 

накладывали грим, мы готовились. Так что я 
сама пока не успела посетить ни одну из других 
площадок, но вам советую: атмосфера очень 
хорошая, много положительных эмоций. В этом 
году очень круто сделали: настоящее вопло-
щение кино. 

Размах режиссеров праздника поразил и 
самих москвичей. 

— Я знал, конечно, что будет реконструк-
ция, — говорит москвич Андрей, — но чтобы 
так... Даже если ты не смотрел фильм, можно 
прийти на площадку и как будто вживую его 
увидеть. А если уж смотрел, то вдвойне приятно 
ходить по улице и рассматривать вещи, детали... 
Внимание к деталям приятно удивляло: мне 
особо понравились мундиры солдат из «Войны 
и мира». Как будто настоящие.

...Вот у девушки за гримерным столиком 
яркий макияж, скоро к нему добавится не ме-
нее безумная прическа: 60-е на дворе. Точнее 
— у дома номер 6 по Тверской, где оживает «Я 
шагаю по Москве». 

— Пошла гулять с подругами, — расска-
зывает Алиса, пока парикмахер колдует над 
ее головой, — а тут такая возможность: сейчас 
прическу сделают, пойду в кино сниматься!

Анне 31 год, дома двое детей и муж — а 
она бежит в ярком платье по Тверской к кастинг-
агентам.

— Нет, дети с мужем пойдут в наш парк 
на Речном вокзале, — говорит женщина. — А 
я решила исполнить мечту детства: узнала о 
съемках, специально нашла красивое платье 
и накрасилась как стиляга. По крайней мере 
постаралась. Надеюсь, получится попасть в 
кадр!

В кадр начинающую актрису взяли, и под 
ритмы рок-н-ролла стиляги XXI века раскачали 
Охотный Ряд. Но оказаться на съемочной пло-
щадке было непросто: конкуренция высока, как 
на настоящих кастингах.

— Мы сами не ожидали такого наплыва 
людей, — говорит Владимир Месхи, один из 
организаторов съемки. — Обычно мы прово-
дим это мероприятие на закрытых площадках, 
но решили устроить эксперимент и снять кино 
под открытым небом на праздник. И к нам с 
утра приходят сотни москвичей. Людям очень 
нравится переодеваться, чувствовать себя не 
такими, как всегда, — яркими, позитивными. 
Оказалось, что люди способны воспринимать 
сложную хореографию и быть актерами. 

В Новопушкинском сквере — Новый год. На 
зеленом газоне стоит припорошенная снегом 
елка, вокруг игрушки и мишура. В «Карнаваль-
ную ночь» без этого никак. И еду здесь готовят 
соответствующую, новогоднюю.

— Сначала мы думали готовить профитро-
ли, — рассказывает повар на мастер-классе, 
орудуя ножом, — но потом передумали и вы-
брали простое и праздничное блюдо: «ежики». 
Итак, берем и надеваем фартуки...

Вместе со взрослыми готовить знакомых 
«ежиков» учатся и дети. Марине только 10, но 
она уже знает, как пожарить яичницу или сварить 
кашу. Скоро в арсенале юного повара будет 
новое блюдо.

— Я потом папе приготовлю, ему точно 
понравится, — говорит девочка. — И сама есть 
буду.

Обойти все площадки праздника — нере-
альная задача даже для организаторов. Москва 
везде разная: она готовила, лепила и рисовала, 
показывала кино и читала стихи. И только под 
вечер весь город замер в едином порыве, под-
няв голову к небу: над огромной столицей рас-
пустились последние летние цветы салюта. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ЛУЧШИЙ ПРАЗДНИК  
ДЛЯ ЛУЧШЕГО ГОРОДА
c 1-й стр.
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…Конечно, по долгу службы и просто по ве-
лению сердца доводилось мне бывать на разных 
стадионах на нашей Земле. Начиная от воспетой 
Игорем Фесуненко «Мараканы» в Рио, продолжая 
«Стэмфорд Бридж» в Лондоне, про который читал 
еще в детстве, когда знакомился с материалами 
о легендарном послевоенном турне московского 
«Динамо», и заканчивая веселым «Миллернтором» 
в разухабистом районе Гамбурга Санкт-Паули.

Но новая арена ЦСКА в районе Песчаных улиц 
(или на «Песках», именно так издавна говорят сами 
армейские фанаты) произвела, честно сказать, 
ни с чем не сравнимое впечатление: у нас такого 
точно еще не было, я не говорю про государственно 

важные «Лужники» или все еще новехонькую, но 
тоже пафосную спартаковскую арену в Тушине.

В России я не видел ни одного стадиона, абсо-
лютно в английских традициях вписанного в город-
скую застройку (буквально в нескольких метрах от 
него — жилые дома, не все обитатели которых, ко-
нечно, рады этому, ну да так во всем мире, пожалуй). 
Но при этом с как раз таки немецкой атмосферой 
на трибунах: с флагами, песнями и т.д.

Прозвучал в субботу на матче с «Тереком» даже 
позабытый чуть ли не с советских времен «заряд»: 
«Атомная бомба? — Нет!..»

А еще он очень домашний получился, этот ста-
дион. Исполнение гимна России дочкой погибшего 
на футбольном поле вратаря ЦСКА Сергея Перхуна 
Анастасией, душевные разговоры с любимцами ар-
мейских фанов Олегом Корнауховым и Александром 
Гришиным, объятия после игры с Аланом Дзагоевым 

— все это почему-то вызывало внутреннее ощуще-
ние того, что вышел во двор, потом зашел в школу, 
в которой вырос, затем повстречал старых друзей, 
ну и пошло-поехало.

…Леонид Слуцкий после победы над «Тере-
ком» (3:0) выглядел даже немножко растерянным: 
«Такое ощущение, что сезон уже закончился — и 
мы празднуем».

Нет, конечно, Леонид Викторович: все только 
начинается. И будут тут еще свои легенды — ну как 
на «Стэмфорд Бридж».

P.S. Без маленькой ложки дегтя не обойтись, 
мы же журналисты…

Вот на спартаковском стадионе в пресс-баре 
угощают чаем и кофе — бесплатно. А на арене ЦСКА, 
даже для того чтобы за деньги покушать и попить, 
нужно огромную очередь отстоять.

И вот это точно — не Германия…

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОССВОРД

— Может, все-таки водочки?
— Нет, спасибо, я после водки 
дурным становлюсь. 
— То есть сейчас — это не 
предел, да?!

— Папа, папа, а кто это там в 
углу — лохматенький, с крас-
ными глазками, всю ночь 
сидит?
— Не бойся, дочка, это ж наша 
мама в Одноклассниках.

— Сынок, а у вас в садике уже 
топят? 
— Нет, папа, пока только в угол 
ставят...

Ученые скрестили кота с яще-
рицей. Теперь его невозможно 
надолго кастрировать.

Валерик не любил взбитые слив-
ки, поэтому во время любовных 
утех мазал жену голубцами.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Доронина (1933), актриса, ху-
друк МХАТ им. Горького, народная ар-
тистка СССР
Антон Златопольский (1966), генераль-
ный директор телеканала «Россия»
Сергей Караганов (1952), председатель 
президиума Совета по внешней и обо-
ронной политике
Станислав Лем (1921–2006), писатель-
фантаст 
Элла Памфилова (1953), председатель 
ЦИК России
Ирина Роднина (1949), трехкратная 
олимпийская чемпионка, депутат Гос-
думы РФ

Владимир Спиваков (1944), дирижер, 
президент Московского международного 
дома музыки
Милен Фармер (1961), певица, 
актриса

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
10…12°, днем в Москве 21…23°. Облач-
но; ночью без осадков; днем небольшой 
дождь; ветер ночью слабый, днем за-
падный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.53, заход Солнца — 
18.58, долгота дня — 13.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День программиста.
1221 г. — основан Нижний Новгород.
1941 г. — летчица Екатерина Зеленко 
стала единственной в мире женщиной, 
совершившей воздушный таран.
1959 г. — ракета «Восток-Л» вывела в 
полет станцию «Луна-2», впервые в мире 
совершившую посадку на Луну.
2006 г. — в рамках гастрольного тура 
Мадонна впервые посетила Россию 
и выступила в Москве на стадионе 
Лужники.
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СПОРТ

Пожалуй, ни один российский музыкальный 
театр не открывал свой сезон в столь ин-
тригующей обстановке. Спектакль «Богема» 
окутан ореолом скандала, связанного с пла-
гиатом. Художественный руководитель теа-
тра Владимир Кехман находится в процедуре 
личного банкротства. Столичные критики, 
раньше толпами приезжавшие на премьеры 
Михайловского, ныне их игнорируют, «нака-
зывая» Кехмана за его назначение директо-
ром Новосибирской оперы после скандала с 
«Тангейзером». А сам худрук внешне спокоен 
и в начале октября собирается жениться. 

О КОНФУЗЕ. 
С «Богемой» история такая. Года четыре на-

зад в репертуаре Михайловского появилась по-
становка французского режиссера Арно Бернара. 
Милый спектакль, в котором постановщик высту-
пил еще и сценографом, и художником по свету. 
Умирающая Мими в финале была засыпана алыми 
розами, а массовые сцены несли на себе явный 
отпечаток стилистики мюзикла. И вот конфуз: 
всемирно известный режиссер Роберт Карсен, 
которому из далекой Северной Пальмиры доста-
вили подробное описание спектакля, усмотрел в 
нем явное сходство с собственной постановкой во 
Фламандской опере. 

Руководство Михайловского приняло един-
ственно верное в подобной ситуации решение: 
приобрести лицензию на перенос спектакля 
Карсена на свою сцену и поставить его в точном 
соответствии с авторским оригиналом, который 
(что неудивительно) оказался гораздо более та-
лантливым и тонким, чем ворованная и упрощенная 
копия Бернара. Музыкальным руководителем 
постановки стал на этот раз Михаил Татарников, 
который исполнил гениальную музыку Пуччини с 
мастерством и искренностью музыканта, велико-
лепно чувствующего стилистику и образный мир 
композитора, в творчестве которого традиционная 
романтическая интонационность совмещается 
с ментальными особенностями ХХ века. Партию 
Рудольфа на премьере исполнил Нажмиддин Мав-
лянов, для которого этот выход на сцену оказался 
не самым удачным в жизни. Состояние здоровья 
не позволило певцу продемонстрировать в полной 
мере свои неординарные вокальные возможности. 
И все же сила воли и артистизм тенора победили 

плохое самочувствие. Его партнерша Татьяна Ря-
гузова была очень выразительна и трогательна в 
роли Мими. Режиссура Роберта Карсена, которая 
может быть радикальной, а может удивлять береж-
ностью и трепетностью отношения к авторским 
смыслам, в данном случае удачно сочетала оба 
принципа. Его «Богема» далека от бытового реа-
лизма: это поэтическая и весьма эстетизирован-
ная повесть о молодых и легкомысленных людях, 
для которых нищета — повод для шутки, свобода 
ценнее любви, а смерть — нелогичная развязка, 
которой просто нет места в их богемном порхании 
по жизни. Именно поэтому в спектакле много иро-
нии, мюзикловых приемов. Смерть Мими в финале 
становится полной неожиданностью для героев. И 
даже искушенная публика, которая отлично знает, 
что все кончится как нельзя трагичнее, переживает 
эту смерть как нечто неправильное, нелепое — как 
будто бы ворвавшееся из другого жанра. 

После спектакля Владимир Кехман расска-
зал обозревателю «МК» о планах Михайловского 
театра на новый сезон, а также о том, может ли 
его личное банкротство отрицательно сказаться 
на работе в государственном театре.

— Стопроцентная заполняемость зала — это 
уникальный рекорд, который означает главное: к 
нам ходит публика. И поэтому для нас не принципи-
ален вопрос, как именно формируется репертуар: 
переносы это или новые постановки. Это проекты, 
которые подходят театру. Московские критики к 
нам перестали приезжать. И в Михайловский, и в 
Новосибирск. И избавили меня от сомнений, от 
оглядок на некое «авторитетное» мнение.  

Безусловно, мы готовимся к празднованию в 
2018-м Года Петипа, оригинальный портрет которо-
го стоит у меня в кабинете. Интересные балетные 
постановки будут этому посвящены. Что касается 
оперы, то у нас намечаются оригинальные проек-
ты: один с Юргеном Флиммом, который поставит 
«Фальстафа» Верди с молодым российским ре-
жиссером Славой Стародубцевым и руководите-
лем Лозаннской оперы Эриком Вижье — он будет 
ставить «Севильского цирюльника». Забавно, что 
Стародубцев никогда не бывал в Михайловском 
театре, просто не мог сюда попасть. В прошлом 
сезоне мы выпустили «Волшебную флейту» Мо-
царта, и ее успех — и у публики, и у труппы, и у 
оркестра — нас вдохновил на дальнейшую работу 
с гениальной музыкой Моцарта. Мы будем делать 
несколько произведений Моцарта. И это будут 
только оригинальные постановки.

О БАНКРОТСТВЕ... 
На мою работу в Михайловском театре это не 

может повлиять — у меня контракт до 2020 года 
как с художественным руководителем театра. Что 
касается Новосибирска, то минимально полгода 
я буду находиться на своей должности, а там мы 
увидим, каким образом закон позволит мне остать-
ся гендиректором, чего бы я хотел. Но если закон 
этого не позволит, то я стану первым человеком в 
нашей стране, кто пройдет процедуру отречения 
от должности через банкротство. 

О СВАДЬБЕ. 
2 октября я женюсь. И это будет происходить 

в театре, где сыграют детский балет «Чиполли-
но» — обычный афишный спектакль, на который 
можно купить билеты. В нем примут участие тан-
цовщики со всего мира. Они будут танцевать для 
меня и моей невесты Иды. И все, кто придет по 
моему приглашению, будут с детьми. Ведь итог 
семьи — это дети. 

Екатерина КРЕТОВА, Санкт-Петербург.
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Сцена из оперы «Богема».
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девушка. 4. Апостол. 10. Бедняга. 11. Рентген. 13. Перл. 14. Поле. 15. Обжорство. 16. На-
стой. 18. Низина. 20. Конверт. 22. Утренник. 23. Трагедия. 24. Странник. 27. Павильон. 30. Рядовой. 32. Линька. 
34. Стадия. 35. Медсестра. 36. Ринг. 38. Бита. 39. Галушки. 40. Кабачок. 41. Тюльпан. 42. Витрина.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Демпинг. 2. Узел. 3. Конвой. 5. Патрон. 6. Степ. 7. Либерал. 8. Лавочник. 9. Проспект.  
10. Браслет. 12. Носилки. 17. Отпечаток. 19. Интеллект. 20. Канонир. 21. Трамвай. 25. Тренинг. 26. Кудесник.  
27. Повестка. 28. Обидчик. 29. Кларнет. 31. Вязанка. 33. Ампула. 34. Сафари. 37. Гарь. 38. Бобр.

ВЛАДИМИР КЕХМАН — 
ПОД ВЕНЕЦ И С «БОГЕМОй»
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Владимир Кехман был женат на 
Татьяне Литвиновой. От этого 
брака у него трое детей. Его 
новой избранницей стала Ида 
Лоло. Уроженка Минска, она 

была замужем за Марком Лоло, возглав-
ляющим кинокомпанию «Dream Team Me-
dia», а также за сыном журналиста Евгения 
Киселева — ресторатором Алексеем Ки-
селевым. Брак с Владимиром Кехманом у 
нее третий. 

Михайловский 
театр открыл сезон

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подарок, «заставший вра-
сплох». 4. Сказочная путешественница, которую 
утки согласились взять с собой на юг. 10. Каждая 
остановка в маршруте паломника. 11. Неисполь-
зованный излишек. 13. Президентский запрет. 
14. Золотой трофей аргонавтов. 15. Система 
мероприятий по изучению рынка и активному 
воздействию на потребительский спрос. 16. Она 
начинается с картинки в твоем букваре. 18. Код 
Морзе по-другому. 20. Шишак и кольчуга русского 
витязя. 22. Хрущевская «погода». 23. Официаль-
ный документ об окончании школы. 24. Мастер, 
который «остался без обуви». 27. Одинаковая 
одежда у официантов. 30. Поединок тореадора 
с быком. 32. Предмет, защищающий от бед. 34. 
Пуховый матрас для неженок. 35. Древнерим-
ский Колизей по сути. 36. Осадки, изрешетившие 
парник. 38. «Скафандр» крестоносца, участво-
вавшего в Ледовом побоище. 39. Гольфстрим в 
Атлантическом океане. 40. Драгоценный камень, 
который подходит к зеленым глазам красавицы. 
41. Пузатый «чайник» «в ожерелье» из баранок. 
42. Мультипликационный персонаж, который до 
пятницы был совершенно свободен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книга, помогающая пере-
вести иностранный текст. 2. Пенный алкоголь 
футбольных болельщиков. 3. «Сладкая» уста-
лость. 5. «Вигвам», где живет оленевод. 6. 
Завитушки на обоях. 7. Паника покупателей в 
магазине, где «выбросили» дефицитный товар. 
8. Качество махрового полотенца, к которому 
приятно прикоснуться. 9. Плотная тяжелая за-
навеска для окна или двери. 10. Юноша, зара-
батывающий стипендию. 12. Никудышная мать 
из мира пернатых. 17. Подопечный энтомолога. 
19. Недобрые сплетни из уст языкастых за-
вистников. 20. «Зачетная книжка» ученика. 21. 
Способ построения сложной фабулы в романе. 
25. Несколько машин, работающих в комплексе. 
26. Глава семьи, не дающий умереть с голоду 
своим домочадцам. 27. Нежное чувство при 
виде трогательного младенца. 28. «Бальзами-
ческий раствор» для корнишонов. 29. Громкое 
восклицание. 31. «Неродной» боковой побег 
томата. 33. Однодневный бестселлер в киоске 
«Роспечать». 34. Денежный бонус хорошему 
работнику. 37. Папка следователя. 38. «Лорнет» 
в руке сыщика.
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Несмотря 
на позднюю 
трансляцию 
финальной 
части 
пятиборья, 
внушительная 
часть 
российских 

болельщиков предпочла сну 
телевизор. Секрет простой: к своей 
первой золотой олимпийской 
медали шел, а точнее, бежал, 
российский спортсмен Александр 
Лесун. Эта победа стала настоящим 
отражением всей спортивной, 
и не только, жизни пятиборца. 
От мучительной неизвестности в 
родной сборной до солнечного 
триумфа в Рио. 
О своей жизни, легкой и сложной, 
олимпийский чемпион рассказал, 
побывав в редакции «МК».

«ЕСЛИ АДРЕНАЛИН НЕ ПРИДЕТ,  
НАДО ЗАКАНЧИВАТЬ»

— Закончились Олимпийские игры, и даже 
уже стали забываться в некотором смысле. Что вы 
привезли оттуда на долгую память?

— По большому счету, кроме золотой награды, 
ничего. Потому что шок от Олимпиады я впервые 
испытал в Лондоне — это действительно было 
сумасшедшее состояние. Со временем я стал ску-
чать по этому празднику и сейчас поехал туда за 
этой эйфорией всеобщности, дружбы всего мира, 
уважения друг к другу. А оттуда я привез чувство 
благодарности за такую атмосферу. И, самое глав-
ное, медаль! Я не знал, что это такое — стоять на 
высшей ступени пьедестала главного соревнования 
четырехлетия, и это самое новое, что удалось там 
получить.

— Как суметь сохранить себя после неудач-
ного лондонского выступления в течение такого 
длительного времени?

— Первые полгода было очень плохо, не хоте-
лось заниматься, приехал на первый этап, вроде 
бы как выиграл его, но ни во время прохождения 
всех дисциплин, ни после не было вот этого чув-
ства удовлетворенности. Мандража не чувствовал, 
адреналина. И тогда я понял, что, если это не при-
дет, надо завязывать. Я не получал удовольствия от 
спорта. Ведь это необходимая вещь. И слава богу, 
что у меня есть Олег Хапланов, Андрей Федотов и 
Андрей Макушин — три человека, мои тренеры, 
которые долго и мучительно выводили меня из 
этого состояния, но в конце концов к чемпионату 
мира появился и мандраж, и адреналин, глаза за-
горелись... Около года шла работа, за которую я 
им очень благодарен. И с тех пор ничего не изме-
нилось. Надеюсь, что такой вот психологический 
слом в конце 2012 — начале 2013 года — это был 
самый сложный момент в моей спортивной карьере, 
который мы преодолели.

— И наверное, это хороший опыт? В буду-
щем, если, не дай бог, с вами нечто подобное 
случится, вы будете понимать, что делать.

— Я на самом деле надеюсь, что не случится, 
потому что это опыт даже не преодоления, а скорее 
избегания — как не попасть в эту эмоциональную 
яму. 

— К Бразилии, стране — организатору 
Олимпийских игр, осталось очень много на-
реканий, и вообще очень сложный был турнир, 
поскольку сторонние факторы как булыжники 
летели со всех сторон — тут и Украина, и допинг, 
и в целом политическая ситуация. Насколько 
они испортили праздник?

— Конечно, психологическое давление было, 
и для многих спортсменов...

— Оно стало роковым?
— Для некоторых, мне кажется, да. Для меня 

— нет, потому что это скорее помогло. На самой 
Олимпиаде все было, согласен, по-спартански. 
Но, извините, мы приехали туда работать, а не от-
дыхать. А для работы все было. Я не могу назвать 
ни одного момента: еда была, постель, номера 
хорошие, душ, туалет работали, медперсонал был, 
фитнес-зал для тренировок, арены — все было. И 
я не почувствовал себя ущемленным, как в плане 
психологического давления извне, так и физически. 
Все на хорошем уровне. Может быть, не на лучшем, 
как в Лондоне.

ГЛАВНОЕ — НЕ ЛОШАДЬ, А УЧАСТИЕ
— А что за ситуация с лошадью, которая 

могла перечеркнуть вашу победу?
— По жребию мне досталась лошадь, на кото-

рой всадник поехал, и она два раза его закинула, 

он упал, и по правилам всадник снимается. Лошадь 
остается. Но когда мы пришли, мой тренер Олег 
Хапланов увидел, в каком состоянии лошадь. Она 
хрипела, у нее явно что-то было с сердцем. Понимая, 
что на ней я не доеду, Хапланов быстро перебрал 
правила и вспомнил о таком пункте, как снятие по 
ветеринарным показателям. И вызвал доктора; тот 
пришел, поставил градусник, послушал сердечко, 
посмотрел: действительно температура повышен-
ная, удары сердца нарушенные — и принял решение 
снять лошадь с соревнований. Но так как мне надо 
на чем-то ехать, я имею право «вытащить» другого 
коня. Вытащил я снова не самую лучшую лошадь, у 
девочек с ней были проблемы. Пришлось вкатывать 
на полную, чтобы она не встала. Главное, чтобы 
через барьеры перелетала.

— Конюшня плохая?
— На самом деле я не понимаю, в чем дело. 

На протаскивании лошади показали себя велико-
лепно. А проблемы начались потом, сначала скорее 
у девочек, чем у лошадей. Потом, во второй день, 
уже животные плохо шли. Может быть, погода, 
может, устали... Еще есть такие моменты, нам рас-
сказали: так как лошади привыкли к конникам-
профессионалам, если ты делаешь что-то не так, 
конь начинает своевольничать, такое тоже может 
быть. Факт тот, что с каждым днем они выступали 
все хуже и хуже. Хотя я думаю, было бы еще печаль-
нее, если бы все лошади одинаково прыгали. Тогда 
бы не было эффекта неожиданности.

— Они очень большой эффект неожидан-
ности дают... Иногда, думаю, даже слишком.

— Могу сказать: профессионал проедет на 
любой лошади. Не знаю как, но маршрут доедет.

— Вопрос был не в том, чтобы доехать, а 
именно выиграть.

— Понимаете, Олимпийские игры — это такое 
соревнование, где нужны не только навыки, но и 
удача, чтобы «звезды совпали». Так во всех видах. 
Сколько было случаев, когда и палочку в эстафете 
роняли, и лидеры фальстарт делали, выигрывал 
непонятно кто.

— Американской сборной же дали пере-
бежать, например.

— Я не видел, но говорят, там все было по 
правилам.

— И вам дали другую лошадь выбрать...
— И у меня все было в рамках регламента. 

Тем более я не один, передо мной два мальчика 
тоже тянули других лошадей. Если уж на то пошло, 
хорошо, давайте вообще не будем их менять, но к 
чему это приведет? Вряд ли тут кто-то больше или 
меньше хотел помочь победить, все в рабочем ре-
жиме. Опять же — ни одного протеста не написано, 
о чем говорить?

Я ОТВЕТИЛ: «КОНКРЕТНО Я СЕБЯ  
ЧУВСТВУЮ ВЕЛИКОЛЕПНО, И ЧЕМ БОЛЬШЕ  

НА НАС, НА РОССИЮ, НАЕЗЖАЮТ,  
ТЕМ СИЛЬНЕЕ МЫ СТАНОВИМСЯ»

— Наверное, общее настроение создается 
из информационного фона. Как в ситуации 
с допингом, в которой мало настоящих экс-
пертов понимает, но все обсуждают. Кстати, 
а вы что думаете по поводу доклада Ричарда 
Макларена?

— Мне очень понравилось высказывание пре-
зидента нашей федерации, Вячеслава Марковича 
Аминова: как можно что-то обсуждать, если нет 
ничего, никаких доказательств? Искренне жаль, что 
так случилось, думаю, что разбирательства будут, и 
надеюсь, что закончатся они в нашу пользу.

— Насколько эта история мешала вам го-
товиться к Олимпийским играм?

— Почему-то у меня была уверенность, что мы 
поедем, что российская сборная будет участвовать. 
Обидно за легкоатлетов, тяжелоатлетов, гребля 
сильно пострадала, велоспорт... Но главное — мы 
все понимали, надо выступить не только за себя, но 
и за тех товарищей, мы сильная страна. И я считаю, 
ситуация сыграла нам только на руку. Я об этом 
говорил еще перед Играми, мне звонил журналист 
из какой-то американской газеты, спрашивал меня: 
«Как вы себя чувствуете?» Я ответил: «Конкретно я 
себя чувствую великолепно, и чем больше на нас, 
на Россию, наезжают, тем сильнее мы становим-
ся». Считаю, что мы выступили на очень высоком 
уровне. Вся сборная проявила характер. Посмо-
трите, как это объединило страну? Пятиборье не 
очень популярный вид спорта, при этом меня стали 
узнавать в метро. И для меня это приятный шок. 
Надеюсь, что этот дух целостности мы сохраним 
на многие годы.

— На каком этапе вы почувствовали, что 
вот она, медаль?

— Прибежал на четвертый рубеж и уже видел, 
как в руки опустилась золотая медаль. Но отогнал 
от себя эти мысли, и, когда надо было два выстрела 
зажечь, сил хватало, я понимал: даже если в толпе 
побежим, на 100% победа моя. Последние 800 
метров бежал и радовался.

— А после фехтования не возникло со-
стояние эйфории? Вы же там установили 
рекорд...

— Нет, я к нему отнесся как к полуфиналу, тако-
му проходному баллу. Психологически именно так 
боролся и спал спокойно, ни о чем не думая.

— Персонально эта Олимпиада от преды-
дущей, в Лондоне, чем отличалась?

— Лично для меня — опытом. Я приехал уже 
в более спокойном состоянии, была и радость, и 
мандраж, но при этом ни одной мысли не пролетело: 
«Ой, а что же будет, если я проиграю?» И когда вы-
ходил к старту, была уверенность, что по-другому 
никак. Смотришь на мальчиков из других команд, 
они дрожат, как зайчики, и ты понимаешь: ну, до-
рогой мой, надо забирать у тебя все, что можно.

— В похожем нервном состоянии и вы, на-
верное, выступали в Лондоне, на Олимпиаде-
2012?

— Да, причем тогда ехал, думая, что все под 
контролем. И только сейчас, с высоты опыта, я по-
нимаю: ничего там под контролем не было, одна 
трясучка. Я рад, что тогда было четвертое место, а 
не третье или второе. Сейчас бы было чуть сложнее. 
Притом что тогда я ехал первым номером миро-
вого рейтинга, а в Бразилию — 12-м или 13-м. Не 
надо ехать на Олимпиаду сильнейшим, надо ехать 
просто сильным.

— Нет желания завоевать и вторую, и тре-
тью золотую олимпийскую медаль?

— Желание есть! Поехать в Токио, за этим 
праздником... И те в Бразилии дрожащие мальчики 
приедут на следующие Игры уже опытными дя-
деньками, и я хочу дать им бой. Опыта точно хватит, 
главное, чтобы хватило здоровья. Как собирать все 
пять видов, благодаря Хапланову и Федотову мы 
знаем. А как дальше — посмотрим...

«БЕЛОРУСЫ МЕНЯ ЛЮБЯТ, КАК И Я ИХ»
— В 2008 году вы ушли из сборной Белорус-

сии и в 2009-м перешли в российскую команду; 
что изменилось за эти годы?

— Я стал профессиональным спортсменом 
благодаря Москве, базе «Северный», где мы трени-
руемся, федерации, тренеру Олегу Хапланову. Стал 
спортсменом, который медальный план поставил на 
конвейер. Это радует. Без этих всех составляющих 
меня бы не было.

— А там как вас встречают? У вас же 
там живут супруга с ребенком, много 
родственников...

— Все очень по-доброму. Меня прекрасно 
знают, за меня болеют, переживают. Ситуацию 
белорусы понимают и любят меня, как и я их. Страна 
маленькая, информация быстро расходится.

— Семью сюда перевозить не 
планируете?

— Они периодически приезжают в Москву, 
когда я здесь. Переехать желание есть, вопрос 
целесообразности. Там работа, родственники, у 
дочки детский сад, меня здесь так долго не бывает, 
но планируем, будем решать вопрос. 

— Как вы отнеслись к информации о продаже 
подарочных машин в Интернете?

— Смотрите, не все спортсмены получают 
такие большие зарплаты, как многие думают. Очень 
многие живут весьма скромно. Автомобиль надо 
эксплуатировать, а это большие средства. Это 
все-таки личное дело каждого, и не думаю, что 
спортсмен продал машину просто так, возможно, 
что действительно деньги нужны были. Разные 
ситуации бывают.

— А как пятиборцы живут — скромно? На-
пример, вам скоро перевозить в Москву семью 
— есть куда?

— Да, спасибо и президенту федерации Вя-
чеславу Аминову, и мэру Москвы Сергею Собянину, 
но семье есть где жить, квартира имеется. Зарпла-
та позволяет супруге не работать. А что касается 
общего уровня жизни, то смотря с чем сравнивать: 
если с футболистами, то мы просто нищие, если с 
другими какими-то, не олимпийскими видами, то 
жаловаться не буду. Базу современную строим, на 
которой будет тренироваться одно удовольствие — 
она увеличится в размерах, будет огромный бассейн 
50-метровый, старые здания реконструируют, го-
стиница добавится, наконец-то появится закрытый 
манеж, где будем зимой бегать. Это великолепная 
работа всего коллектива!

— Когда вы снова начнете выступать?
— 2 октября стартует Кубок Кремля, пользуясь 

случаем, всех приглашаю. Мне хотелось бы попро-
бовать, как это будет. А потом возьму перерыв и 
уже ближе к чемпионату мира начну выходить на 
пик формы.

Татьяна АРТЮХОВА.

РАБОТА НА «ПЯТЬ»
Олимпийский чемпион по пятиборью Александр Лесун: 

«Перед Играми позвонил американский журналист  
и спрашивает: «Как вы себя чувствуете?»

На «Песках» — 
как в Англии. 

Или в Германии

РЕПЛИКА
редактора отдела спорта «МК» 

Алексея ЛЕБЕДЕВА

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-Й ТУР

10 сентября
Амкар — Томь — 1:0 (0:0).
Гол: Салугин, 47.
Оренбург — Анжи — 0:0.
ЦСКА — Терек — 3:0 (2:0).
Голы: Траоре, 26, 38; Страндберг, 76.
11 сентября

Уфа — Краснодар — 0:0.
Спартак — Локомотив — 1:0 (1:0). 
Гол: Попов, 25.

Тем, кто поприсутствовал на централь-
ном, пожалуй, матче тура — между «Спар-
таком» и «Локомотивом» — определенно 
повезло: игра получилась по-настоящему 
боевой. Как часто именно в таких случаях 
говорят — от ножа.

Классный тренер плюс постоянный эксперт 
«МК» Андрей Талалаев, на днях возглавивший 
ФК «Тамбов» (и уже выигравший с этим клубом 
первый матч в ФНЛ — с «Балтикой»), сказал по ТВ 
сразу по окончании матча, завершившегося 1:0 
в пользу «Спартака»: «Всё по делу, спартаковцы 
играли лучше».
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